
К водителям 
подсаживается 
правительство
Для совместных 
путешествий на машинах 
разработают правила

Как стало известно ”Ъ“, в прави-
тельстве РФ начали разрабаты-
вать правила карпулинга, то есть 
совместных поездок на автотран-
спорте, при которых  пассажиры 
возмещают часть расходов. 
Предложение по регулирова-
нию этого рынка поступило от 
французского интернет-сервиса 
BlaBlaCar, ранее  столкнувшегося 
с угрозой блокировки в России 
из-за обвинений прокуратуры 
в нелегальных перевозках. Во-
дители, использующие свои ма-
шины для карпулинга, не ставят 
целью получение прибыли, по-
скольку за поездку зарабатывают 
меньше средней себестоимости 
пробега, настаивают в BlaBlaCar.

Вице-премьер Максим Акимов по-
ручил Минтрансу создать рабочую 
группу, которая займется урегули-
рованием правоотношений при сов-
местных поездках с компенсацией 
пассажирами части расходов води-
телей (карпулинг, или райдшеринг), 
следует из письма аппарата прави-
тельства в министерство (копия есть 
у 

”
Ъ“). Минтранс ранее сам обратил-

ся в правительство с предложением 
рассмотреть вопрос регулирования 
карпулинга. В министерстве считают, 
что в основу новых правил могут лечь 
предложения французской компа-
нии BlaBlaCar, следует из переписки.

В правительстве считают, что в ра-
бочую группу должны войти предста-
вители властей, общественных орга-
низаций и участников рынка. Такая 
группа будет при Минтрансе, под-
твердила 

”
Ъ“ представитель Максима 

Акимова Алия Самигуллина. Отсутст-
вие регулирования сервисов совмест-
ных поездок может приводить к неза-
конному предпринимательству и на-
рушению требований безопасности 
пассажиров, заявили 

”
Ъ“ в Минтран-

се. В BlaBlaCar не ответили на запрос.
Интернет-сервис BlaBlaCar, через 

который можно найти попутчиков 
для междугородных поездок на авто-
мобиле, считается крупнейшей ком-
панией на рынке карпулинга в Рос-
сии. Как ранее писал 

”
Ъ“, в 2017 году 

BlaBlaCar столкнулся с претензиями 
прокуратуры Тимашевского района 
Краснодарского края, посчитавшей, 
что компания предоставляет услуги 
пользователям, которые занимаются 
коммерческими перевозками без ли-
цензии.
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На санкции ответят по пунктам
Экономику готовят к системной реакции на внешние меры
Минфин подготовил план работ по при-
ведению антисанкционного законода-
тельства и нормативных актов в систе-
матизированный вид. Одобренный в 
начале июля на совещании у первого ви-
це-премьера Антона Силуанова доку-
мент предполагает, в частности, обес-
печение работы подпавших под санкции 
компаний на внутреннем финансовом и 
долговом рынках, поиск способов обес-
печения их внешнеэкономической дея-
тельности, а также гармонизацию контр-
санкционных мер, принятых зимой 
2017–2018 годов. Тогда Белый дом го-
товился к расширению санкций со сто-
роны США в атмосфере секретности, те-
перь же, судя по разработке Минфина, 
она стала мешать самой поддержке лиц 
и компаний, к которым применены или 
могут быть применены внешние ограни-
чительные меры.

”
Ъ“ ознакомился с правительственным 

планом мероприятий по снижению влия-
ния иностранных санкций на российскую 
экономику. Документ Минфина был одо-
брен на совещании у первого вице-премь-
ера Антона Силуанова в начале июля. По 
протоколу в Белом доме до конца июля 
должна появиться рабочая группа по про-
тиводействию санкциям, сам Минфин по-
лучит полномочия по разработке таких мер 
в финансовой сфере и вместе с Минпром-
торгом и Минэкономики будет изучать це-
лесообразность введения утилизационно-
го сбора на иностранную продукцию, ана-
логи которой есть в РФ, а ФАС и Минэконо-
мики предстоит изучить целесообразность 
правки законодательства «для снижения за-
висимости экономики РФ от иностранных 
патентообладателей».

Сам перечень ответных мер, одобрен-
ных правительством, включает пять тема-
тических блоков и 17 пунктов. Первым из 
них в блоке внешнеэкономических расче-
тов выступает разработка к августу 2018 го-
да плана по снижению использования дол-
лара во внешнеторговых сделках в пользу 
расчетов «преимущественно в националь-
ных валютах». Вероятно, частью этого плана 
является активное сокращение ЦБ с апреля 

доли резервов, размещенных в американ-
ских казначейских облигациях (см. «Сегод-
няшнее число» на стр. 2). Также уже согласо-
ванным с ЦБ (см. «Ъ-онлайн» от 15 мая) яв-
ляется освобождение подпавших под санк-
ции лиц от штрафов за невозврат валютной 
выручки (законопроект принят во втором 
чтении) — ожидается, что мера заработает с 
октября 2018 года.
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Дальний Восток 
отключают от «РусГидро»
Минэкономики нашло новый путь развития 
энергетики в регионе

Минэкономики хочет изменить основной 
принцип устройства энергетики Дальне-
го Востока, предлагая отказаться от сни-
жения цен в регионе за счет остального 
рынка и развивать местную энергосис-
тему через конкурсные отборы инвес-
торов. Это призвано разрушить моно-
полию «РусГидро» и создать на Дальнем 
Востоке полноценный энергорынок. 
Зайти в регион уже готов подконтроль-
ный «Ростеху» «Технопромэкспорт». Ин-
терес может быть и у других инвесторов, 
но участники рынка не понимают, каким 
может быть механизм привлечения но-
вых игроков на фоне существующей мо-
нополии.

”
Ъ“ ознакомился с письмом заммини-

стра экономики Михаила Расстригина в 
Минэнерго от 27 июня, в котором предлага-
ется ввести конкурсный отбор инвесторов 
для строительства новой генерации на Даль-
нем Востоке (ДФО). Речь идет о проектах за-
мещения отработавших энергоблоков на Ар-
темовской и Хабаровской ТЭЦ, а также Якут-
ской ГРЭС в целом почти на 110 млрд руб. 

Эти стройки для участия в программе модер-
низации старых ТЭС (1,4 трлн руб. до 2030 го-
да, до 316 млрд руб. может уйти в ДФО) пред-
ставляла «РусГидро» (управляет энергетикой 
региона). Включать ДФО в механизм модер-
низации нужно с привязкой к созданию в ре-
гионе третьей ценовой зоны оптового энер-
горынка или присоединению округа к суще-
ствующей (первая — европейская часть РФ и 
Урал, вторая — Сибирь), считает чиновник, а 
проекты могут быть интересны частным ин-
весторам, в том числе иностранным.

Предложение Минэкономики резко отли-
чается от нынешней энергополитики государ-
ства на Дальнем Востоке. В ходе реформы РАО 
ЕЭС энергетика ДФО не была отнесена к опто-
вому рынку. В итоге контроль почти во всех 
региональных энергокомпаниях получило 
«РусГидро», а система до сих пор работает по 
тарифам. Главной проблемой остается отсут-
ствие механизмов возврата инвестиций, все 
новые стройки в ДФО проходили через дол-
гие процедуры поиска источника средств.
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«Северный поток» 
не проходит через США
Проекту угрожают новые санкции

На фоне жесткой реакции правящих кру-
гов США на встречу Дональда Трампа 
и Владимира Путина в Хельсинки в Ва-
шингтоне уже предпринята новая по-
пытка ввести антироссийские санк-
ции — против «Северного потока-2». 
Сенатор-республиканец Джон Баррас-
со подготовил соответствующий зако-
нопроект, который пока носит статус его 
личной инициативы. Принятие докумен-
та может привести к выходу из «Север-
ного потока-2» поддерживающих его 
 западных компаний.

Сенатор-республиканец от штата Вайо-
минг Джон Баррассо подготовил законо-
проект о введении санкций против россий-
ских экспортных трубопроводов, в том чи-
сле «Северного потока-2». Соавтором высту-
пил сенатор Кори Гарднер от Колорадо, так-
же республиканец. Законопроект опублико-
ван на личной странице Джона Баррассо, и 
по состоянию на 21:00 по Москве 18 июля 
не был внесен официально в Конгресс. Сре-
ди целей документа под названием «Закон 
об энергетическом сотрудничестве с союз-
никами в Европе»: «сокращение зависимо-

сти союзников и партнеров США от россий-
ских энергетических ресурсов», «наказание 
правительства Российской Федерации за ис-
пользование энергетических ресурсов как 
геополитического оружия», а также «поддер-
жка стран, которые являются союзниками и 
партнерами США, через поставки американ-
ских энергоресурсов». Там также говорится о 
намерении противодействовать конкретно 
проекту «Северный поток-2» из-за его «вред-
ного влияния» на энергетическую безопас-
ность Европы, экономику Украины и других 
стран Центральной Европы.

Документ состоит из двух частей. В пер-
вой предлагается создать «трансатлантиче-
скую энергетическую стратегию», суть ко-
торой в том, что странам НАТО следует за-
купать энергоресурсы в США. Также пред-
лагается внести поправки в закон о природ-
ном газе, разрешив экспорт газа из США без 
лицензии в страны НАТО, а также «в другие 
страны, экспорт в которые, по мнению госсе-
кретаря и министра обороны, будет соответ-
ствовать интересам США».
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Первый вице-премьер Антон Силуанов поддержал разумную осторожность 
Минфина в противодействии иностранным санкциям  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

УКРАИНУ  
ПОДВОДЯТ ПОД УК АЗ
С А Н К Ц И И  М О Г У Т  З АТ Р О Н У Т Ь  
Н Е С КО Л Ь КО  С О Т  Ф И З И Ч Е С К И Х  
И  Ю Р И Д И Ч Е С К И Х  Л И Ц

Как стало известно ”Ъ“, правительство раз-
рабатывает санкции в отношении Украины, 
которые затем утвердит Владимир Путин. 
Под ограничения должны попасть несколько 
сотен физических и юридических лиц, в том 
числе крупные бизнесмены и киевские чинов-
ники. Одной из мер воздействия должна стать 
блокировка их активов в РФ, говорят источни-
ки ”Ъ“ в Белом доме. Но, возможно, воздей-
ствие санкций на их фигурантов окажется 
символическим. Так, например, по данным 

”Ъ“, санкции могут коснуться производителей 
удобрений, но импорт этой продукции в РФ 
ничтожен, а российские поставки на Укра-
ину Киев и так успешно блокирует своими 
санкциями.

В правительстве началась работа по снижению нега-
тивного влияния на экономику РФ в связи с введением 
санкций (см. текст на стр. 1). Одним из элементов этой 
работы будет президентский указ о санкциях в отноше-
нии физических и юридических лиц Украины, говорят 
источники ”Ъ“ в Белом доме. По их словам, в санкци-
онный список планируют включить «нескольких сотен 
физлиц и порядка ста юрлиц». Под физическими лицами 
«подразумеваются бизнесмены, политики и госслу-
жащие», одной из мер воздействия будет блокировка 
их активов в РФ и запрет на вывод капитала, говорят 
собеседники ”Ъ“ в правительстве. За составление списка 
юридических лиц отвечают Минэкономики, Минпромторг 
и Минфин (координирует работу первый 
вице-премьер Антон Силуанов). с3
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Второй блок плана посвящен до-
ступу подсанкционных компаний 
на внутренний финансовый рынок. 
По сути, в нем идет речь о частич-
ной изоляции последнего от влия-
ния внешних решений: уже в июле 
2018 года Минфин и ЦБ должны бу-
дут доложить рабочей группе о том, 
как обеспечить в РФ свободный обо-
рот ценных бумаг подсанкционных 
эмитентов.

«Антимонопольный» блок при-
зван ограничить «недобросовест-
ную конкуренцию со стороны ино-
странных государств» и включает в 
себя возможность ограничений им-
порта (в соответствии с уже приня-
тым Госдумой 127-ФЗ о противодей-
ствии «недружественным действи-
ям США и иных государств» — уси-
лить его предлагается указом прези-
дента и пакетом актов правительст-
ва). В этом направлении также уже 

повышены пошлины на ряд товаров 
из США (см. 

”
Ъ“ от 7 июля), ограни-

чение импорта Минфин предлага-
ет расширить за счет запрета закуп-
ки отдельных иностранных товаров 
государством и госкомпаниями. Ра-
бота должна быть завершена к сентя-
брю, а ситуация с импортом — отсле-
живаться ежеквартально.

Также Белый дом намерен систе-
матизировать меры по ограничению 
доступа к информации о компани-
ях, рискующих подпасть под санк-
ции: к августу поправить банковское 
законодательство, к сентябрю — рас-
ширить право правительства выби-
рать, какую именно информацию 
оно может закрывать. Обеспечение 
возможности не публиковать отдель-
ные данные о госзакупках и закуп-
ках госкомпаний — правительство 
де-факто реализовало ее еще в конце 
2017 года — также вошло в план, как 
и вывод гособоронзаказа на отдель-
ную торговую площадку.

Отметим, что часть плана по обес-
печению информационной закрыто-
сти составляют мероприятия по де-
монтажу уже принятых в конце 2017 
года мер. Так, Минфин предлагает 
снять секретность и гриф ДСП с паке-
та распоряжений и постановлений 
Белого дома с перечнями компаний 
и данных, которые не подлежат рас-
крытию (вероятно, секретность на-
чала создавать проблемы при испол-
нении этих документов) и отменить 
распоряжение правительства №52-
р от 20 января. Документа нет в от-
крытых базах данных, потребность в 
его отмене объясняется необходимо-
стью «устранения риска постоянно-
го отставания регулирования от из-
менения санкционных списков» — 
можно предположить, что документ 
содержит фиксированный список 
компаний, избавленных от ряда тре-
бований к раскрытию данных.

Входит в план и законопроект о 
специальных административных 

районах (САР), принятый вчера в 
первом чтении Госдумой. Идея спе-
циальных административных райо-
нов для перерегистрации компаний, 
подпавших под санкции (что также 
позволит им не раскрывать внешне-
му миру данные о структуре собст-
венности), вчера вызвала официаль-
ные возражения ЦБ. Банк России зая-
вил о том, что банки, нефинансовые 
кредитные организации и платеж-
ные системы не должны становить-
ся резидентами САР, так как это угро-
жает устойчивости финансовой си-
стемы РФ и противоречит одновре-
менно нескольким блокам банков-
ского законодательства. Мера попа-
ла в блок «прочее» наряду с необхо-
димостью поиска способов гаран-
тийной поддержки экспорта фигу-
рантов санкционных списков и обес-
печения их внешнеторговых расче-
тов, что, вероятно, также будет край-
не сложно в силу глобализации пра-
вил игры на финансовых рынках.

Отдельно Минфин должен подго-
товить проект «ответных» санкций 
против Украины, включая возмож-
ность «блокирования активов и запре-
та вывода капитала» для списка укра-
инских физлиц — членов правитель-
ства, политиков и силовиков (подроб-
нее см. стр. 1). Минэкономики должно 
представить анализ импорта РФ укра-
инских товаров и оценить, на какие 
из них могут быть введены «ответные 
меры ограничительного характера».

Видимо, главное в антисанкцион-
ном плане правительства — это его 
исчерпывающая структура, выпол-
няющая роль своеобразного ограни-
чителя эскалации «войны санкций». 
При наличии такого плана Белому 
дому будет гораздо проще отвечать на 
внутрироссийские радикальные ан-
тисанкционные инициативы — фор-
мально все возможные ответы вклю-
чены в план в умеренной форме.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

На санкции ответят по пунктам

Нацпроект по образованию об-
щей стоимостью 750 млрд руб. 
на 2019–2024 годы, подготовлен-
ный Минпросвещения, ориенти-
рован преимущественно на нуж-
ды среднего образования. Среди 
основных целей — рост показате-
лей школьников в рейтингах PISA, 
начало цифровизации школь-
ной программы и администриро-
вания средней школы, активное 
внедрение технологий WorldSkills 
в среднее профобразование, вы-
деление 70 «опорных» универ-
ситетов. Учителей ждут систе-
ма добровольной сертификации 
и дополнительное обучение, а ру-
ководителей школ — новый стан-
дарт аттестации с 2022 года.

Первые версии нацпроекта по 
образованию (куратор в правитель-
стве — вице-премьер Татьяна Голи-
кова, руководитель — глава Мин-
просвещения Ольга Васильева) пере-
даны в Белый дом в конце июня. Об-

щая сумма финансирования нацпро-
екта — 749,6 млрд руб. на шесть лет 
(пик финансирования в 2022 году 
— 150,5 млрд руб.). Очевидной про-
блемой при составлении нацпро-
екта было разделение в новом пра-
вительстве Минобрнауки на Мин-
просвещения и Миннауки: среднее 
и профобразование остались в пер-
вом, высшая школа — под вторым. В 
итоге наиболее проработанная часть 
нацпроекта — допрасходы на сред-
нее образование в основном феде-
рального бюджета (регионов — ме-
нее 10%), высшее образование стоит 
26% всех расходов.

Первоочередная цель нацпроек-
та — не менее чем 10-е место РФ в ме-
ждународном исследовании PISA, в 
том числе по естественнонаучной и 
математической грамотности (сей-
час 26-е место в целом в 2015 году, 
23-е место в математическом рей-
тинге и 32-е — в естественных нау-
ках). Кроме того, предполагается до-

стижение к 2024 году 40% учеников 
в школах, демонстрирующих высо-
кий уровень владения «цифровыми 
навыками» (не менее уровня 3 ICILS), 
100% охвата обучения этим навыкам 
в школе, уровня 40% школ с безбарь-
ерной средой для инклюзивного об-
разования детей с ограниченными 
возможностями, 10 тыс. сельских 
и поселковых школ, обновивших 
материальную базу, 80% доступно-
сти дополнительного образования 
в школах РФ, 250 центров образова-
ния взрослых в регионах. Впрочем, 
есть и более приземленные цели. По 
27,8 млрд руб. в год предлагается тра-
тить на строительство новых школ, 
20,6 млрд руб. в 2019–2021 годах — 
на ликвидацию трех смен обучения 
в школах: вместе это четверть расхо-
дов по нацпроекту.

Всего в нацпроекте девять феде-
ральных проектов (ФП). Самые до-
рогие — «Современная школа» (в 
основном за счет строительства) и 

университетский ФП (последний в 
тексте весьма неконкретен, из па-
спорта нацпроекта можно понять 
лишь то, что 70 университетов РФ 
будут «опорными» в качестве обра-
зовательных применительно к це-
лям проекта — эта схема реализо-
вывалась в КНР, а в 100 вузах будут 
созданы образовательные центры 
для средней школы). Относитель-
но много средств предлагается вы-
делить на ФП «Молодые професси-
оналы» — в основном это система 
дообучения специалистов средне-
го профессионального образования 
(15 тыс.) и масштабное внедрение в 
систему технологий организации 
WorldSkills: де-факто ее опыт будет 
интегрирован в новые стандарты 
профтехобразования. На этот про-
ект за шесть лет уйдет 50 млрд руб.

Учителей в проекте призван под-
держать ФП «Учитель будущего». Цен-
тральная его часть — создание ак-
кредитационной системы подтвер-

ждения квалификации. Впрочем, 
новая аттестация с 2022 года грозит 
только руководителям школ. На пе-
дагогов ориентирована строящаяся 
система добровольной сертифика-
ции: в силу особенностей майских 
указов 2014 года дефицит кадров в 
среднем образовании РФ острее, чем 
в медицине, где система аккредита-
ции внедряется быстрее.

Оценить потенциальное влияние 
нацпроекта на среднее образование 
невозможно: он, по сути, несамосто-
ятелен по отношению к будущим 
разработкам Минпросвещения по 
переподготовке учителей, цифрови-
зации школьной программы и кор-
рекции ФГОС. Дополнительные 0,1–
0,15% ВВП в среднем образовании 
вряд ли радикально изменят общую 
картину, но программа выглядит 
значимым и позитивным федераль-
ным дополнением к существующим 
региональным расходам на школы.

Дмитрий Бутрин

Учиться цифрам
Что Минпросвещения готовит в образовательном нацпроекте

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 14,9

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 июня 2018 года объем вложений РФ 
в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это сразу втрое меньше, чем было месяцем ранее ($48,7 млрд). 
Пик российских вложений в UST был достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд, на начало этого года они 
составляли $102,2 млрд, на 1 апреля — $96,1 млрд. В апреле после объявления США новых жестких антирос-
сийских санкций начался ускоренный вывод резервов РФ из американских бондов. Тогда вложения России 
сократились вдвое. Теперь после майского снижения РФ выбыла из списка крупнейших держателей амери-
канского госдолга. На первом месте в этом перечне Китай с $1,18 трлн, на втором — Япония с $1,05 трлн.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Бизнес отмечает  
сокращение коррупции 
и размера взяток

В России снижается число пред-
принимателей, которые постоянно 
сталкиваются с коррупцией, следует 
из опроса Торгово-промышлен-
ной палаты (ТПП), проведенного 
в рамках проекта «Бизнес-барометр 
коррупции». Если в 2016 году на по-
стоянную коррупцию жаловалось 
17% предпринимателей, то в 2018 
году — 10%. За два года с 28% до 
34% выросла доля тех, кто с кор-
рупцией в своей деятельности 
встречается редко. При этом число 
тех, кто никогда не сталкивался 
с проявлениями коррупции, снизи-
лось с 21% до 18%.

ТПП замеряет антикорруп-
ционные настроения бизнеса 
с 2016 года. В четвертом этапе 
проекта (опрос проводится каждые 
полгода) приняло участие 40,7 тыс. 
предпринимателей из всех регионов 
РФ. Бизнес отмечает снижение 
коррупционных проявлений в сфере 
государственных и муниципальных 

закупок, при получении разрешений, 
справок, лицензировании и аккре-
дитации. Вместе с тем отмечается 
рост коррупционной активности 
по другим направлениям, таким 
как регистрация сделок с недви-
жимостью, земельные отношения, 
выполнение санитарно-эпидемиоло-
гических норм. Самый значительный 
рост коррупции — почти на 50% — 
предприниматели отмечают в сфере 
закрытия бизнеса (см. диаграмму).

В ТПП измерили средний 
размер взятки предпринимателей. 
Из опроса следует, что он с каждым 
годом снижается. Если в 2016 году 
о неофициальном платеже до 3 тыс. 
руб. сообщило 9,3%, то в 2018 году 
— уже 19% предпринимателей. Раз-
мер взятки от 3 тыс. до 25 тыс. руб. 
в этом году отметило 35% опрошен-
ных (в 2016-м — 22%). Почти 14% 
сообщили о взятках от 25 тыс. до 
150 тыс. руб. (в 2016 году — 18%). 
Размер незаконного платежа больше 
1 млн руб. назвали 1,4% опрошен-
ных, два года назад — 3,7%.

Впервые в рамках исследова-
ния предпринимателям был задан 
вопрос: что было бы с годовым объ-
емом продаж, если бы коррупция и 
взяточничество вдруг исчезли? Только 
каждый четвертый заявил, что бизнес 
стал бы развиваться более успешно, 
39% сообщили, что он остался бы 
примерно таким же. Примечательно, 
что каждый десятый предприниматель 
убежден, что отсутствие коррупции 
снизило бы объем продаж, а четверть 
опрошенных вообще не смогли 
ответить на этот вопрос. 

Дарья Николаева

САМЫЕ КОРРУМПИРОВАННЫЕ СФЕРЫ 
В РФ, ПО МНЕНИЮ БИЗНЕСА
(% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: ТПП.
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Госдума приняла вчера во втором чтении целый набор 
ключевых налоговых законопроектов, выстраивающих 
фискальный режим будущей шестилетки. В одобрен-
ном пакете крупные и в целом негативные для населе-
ния и бизнеса новации — повышение НДС и заверше-
ние нефтяного маневра — обложены менее значимыми 
«подарками», призванными частично компенсиро-
вать эффект от непопулярных мер. Отдельный «утеши-
тельный приз» получили бедные регионы — в виде про-
дления практики перераспределения части налога на 
прибыль от более зажиточных субъектов и отмены лю-
бимого холдингами режима консолидированных групп 
налогоплательщиков.

Крупнейшее за последние годы увеличение фискальной 
нагрузки в виде повышения ставки НДС с 1 января 2019 го-
да с 18% до 20% (будет изымать из карманов потребителей от 
620 млрд руб. в год, см. 

”
Ъ“ от 4 июля) прошло второе чтение 

без осложнений. На этом этапе парламентарии лишь допол-
нили проект точечной льготой для приоритетных регионов 
РФ — до 2025 года продлено действие нулевой ставки НДС 
при авиаперевозках в Крым, такая же льгота введена и в от-
ношении Дальнего Востока.

Второй одобренный вчера во втором чтении «тектониче-
ский сдвиг» в фискальной сфере — законопроекты о заверше-
нии налогового маневра в нефтегазовой отрасли. Постепен-
ное обнуление экспортных пошлин на нефть и нефтепродук-
ты к 2024 году при одновременном повышении НДПИ приве-
дет к росту цен на топливо в России и добавит бюджету за ше-
стилетку 1,1–1,6 трлн руб. (см. 

”
Ъ“ от 16 июля). Во втором чте-

нии в проекты добавили поправки, компенсирующие круп-
ным нефтеперерабатывающим заводам часть потерь.

В качестве компенсации роста налогов подается и вклю-
ченная в законопроект о НДС норма о сохранении платежей 
в фонды пенсионного, обязательного медицинского и соци-
ального страхования на нынешнем уровне в 30% (плюс 10% 
на так называемые хвосты — высокие зарплаты). Формаль-

но с 2019 года, согласно давно принятой норме, ставка взно-
сов должна была вырасти до 34%. На деле увеличения став-
ки власти в последние годы в свои планы не закладывали — 
речь, наоборот, шла о сокращении платежей ради обеления 
зарплат (эта идея новым составом правительства уже не об-
суждается). Сейчас же решено увязать повышение НДС с со-
хранением ставок взносов на бессрочный период.

Не обошлось, впрочем, без ложки дегтя и здесь. В 2018 го-
ду истекает действие льготы по страховым платежам в соц-
фонды для неторгового малого бизнеса, а также для неком-
мерческих и благотворительных организаций — с 2019-го 
ставка для них должна вырасти с 20% до 30%. Минэкономи-
ки и «Опора России» в письме Дмитрию Медведеву просили 
продлить льготу до 2025 года (см. 

”
Ъ“ от 6 июля). Но вчера Гос-

дума сделала это только для НКО и благотворителей — мало-
го бизнеса в поправке нет.

Всему бизнесу также в качестве компенсации предло-
жена отмена налога на движимое имущество (автомобили, 
станки, оборудование и прочую технику), закон с такой по-
правкой вчера прошел уже третье чтение. Этот налог возро-
дили в 2018 году, предоставив регионам возможность вво-
дить его на свое усмотрение. Многие губернаторы брать «на-
лог на модернизацию» не рискнули, другие удержаться от 
искушения пополнить свои бюджеты не смогли.

Компенсацией таким субъектам можно считать еще две 
нормы, принятые вчера ударно работающей Госдумой. Пер-
вая продлевает до 2024 года централизацию 1 процентного 
пункта региональной ставки налога на прибыль — для пе-
рераспределения этих денег наиболее нуждающимся субъ-
ектам РФ. Вторая отменяет с 2023 года институт консолиди-
рованных групп налогоплательщиков. Напомним, сейчас 
холдинги могут переносить убытки на будущие периоды и 
перемещать их между субъектами, сокращая налог на при-
быль и меняя налоговую базу регионов — что, естественно, 
сильно не нравилось части губернаторов.

Вадим Вислогузов

Налоговая пересортица
Фискальные инициативы правительства прошли Госдуму

Вложения РФ в US Treasuries ($ млрд)
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18 июля президент России Владимир 
Путин принял участие в Урбанистиче-
ском форуме в Москве, и специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
считает, что он в очередной раз дал по-
нять, что является большим поклонни-
ком Сергея Собянина накануне выборов 
мэра столицы.

Урбанистический форум проходил в пар-
ке «Зарядье», который, кажется, только что ос-
вободили для этого форума исландские бо-
лельщики. Все тут дышало, казалось мне, не 
форумом, а этими болельщиками, и никто, 
не подумайте, еще не остыл: ни мы, ни они…

Амбиции форума нельзя было, разумеет-
ся, даже сравнить с амбициями чемпиона-
та, но я обратил внимание, что тут, на Урба-
нистическом форуме, что-то уж очень много 
тоже людей. С одной стороны, логично, он 
же урбанистический, значит, люди по идее 
должны толпиться здесь, не знать, в каком на-
правлении им всем идти, а главное, зачем ид-
ти, но все-таки идти, потому что главное — не 
останавливаться…

Журналистам, впрочем, надо было идти 
сначала в медиацентр, где необходимо бы-
ло получить бедж на форум, а потом уже на-
чинать искать концертный зал, где он про-
ходит. Расстояние было по крайней мере в 
несколько сотен метров, и с препятствиями 
в виде упругих холмов Зарядья, и я уже слы-
шал мнение экспертов-урбанистов, «что луч-
ше подняться и возвращаться к метро через 
Варварку, а потом начинать искать Китайго-
родский проезд, это совсем другое место, но 
надо идти, а то там уже начинается, хотя жа-
ра такая, что просто ужас, взмокнете непре-
менно…».

И как-то это говорилось мне без сочувст-
вия или тем более сострадания, и я даже не 
был уверен, что именно мне говорилось, по-
тому что гляделось куда-то в сторону… И я под-
умал, что даже отвык от такого... А оно вдруг 
навалилось, и где… На форуме, где только что 
Сергей Собянин говорил об «искреннем сер-
висе», о близком и светлом будущем, когда со-
трудники МФЦ и других городских центров 
встанут, как он надеялся или даже был уве-
рен, плечом к плечу с людьми, для которых 
работают, и пойдут с ними до конца…

— Вам на выходе налево,— сказал мне со-
трудник центра аккредитации,— потом еще 
раз налево, потом подниметесь, потом спу-
ститесь до конца и уже упретесь… И останет-
ся недалеко до рамок…

Я понял, что это со мной тут так сухо про-
щаются, и смирился, но тут еще одна девушка 
за стойкой, видимо, уловив что-то такое горь-
кое во мне, вдруг сказала:

— А давайте я вас провожу?
И через минуту я уже понимал, что проис-

ходящее со мной — это и есть тот самый ис-
кренний сервис, который Сергей Собянин 
еще только обещает москвичам. Ну кто за-
ставлял волонтера Веронику бегать со мной 
по холмам в эту жару? Я точно не заставлял. 
А она рассказывала мне на мой вопрос, что 
да, никто, конечно, не платит, но разве дело 
в этом, и что она счастлива, потому что тут 
столько людей. С которыми можно говорить 
и говорить… И что, к сожалению, причем ве-
ликому, ей не удалось попасть на чемпионат 
мира, потому что ей досадно мало лет, не до-
тянула она до чемпионата мира…

— Сколько? — прямо спросил я.
— Не скажу,— твердо ответила Вероника.
Не так уж часто встречаешься с отказом де-

вушки признаваться в том, сколько ей лет, не 
потому, что лет многовато, а потому, что ни-
чтожно мало. Но потом она все равно призна-
лась: 14.

И я понимал, что этот Урбанистический 
форум на самом деле должен делаться для 
них, которым столько лет и которые так без-
оглядно могут броситься в этот человеческий 
омут Зарядья, уловив чей-то только один рас-
терянный взгляд. Форум должен делаться для 
них и их руками. И состоять, может быть, пре-
жде всего из них.

— Я вам больше не нужна? — спросила Ве-
роника, когда мы подошли к некоторому ско-
плению людей у металлических ограждений 
на горке, с которой отлично уже просматри-
вался концертный зал.

Я понимал, что она может подождать до 
окончания форума и помочь найти выход, 
например, к метро, потому что если кто-то и 
был здесь, в этом парке, а скорее всего и во 

всем этом городе, волонтером, то ее звали Ве-
роника, и никак иначе. И я, конечно, отпу-
стил ее. А сам остался ждать, пока меня про-
пустят дальше, потому что движение тут бы-
ло надежно блокировано до выяснения об-
стоятельств.

Через какое-то время обстоятельства из-
менились, видимо, в лучшую для нас сторо-
ну, и шесть или семь десятков делегатов фо-
рума все-таки попали на его площадку. И те-
перь я не был уверен в том, что это было хоро-
шо и для них, и для остальных делегатов, ибо 
фойе оказалось узким, хоть и двухэтажным, 
и, похоже, не было приспособлено для таких 
масштабных мероприятий. Год назад этот фо-
рум проходил в Манеже, и вот там места хва-
тало всем и даже еще оставалось. Конечно, я 
понимал, что именно на этой площадке фо-
рум должен выглядеть еще урбанистичней, 
чем, может, даже есть на самом деле, но все-та-
ки я вошел не в вагон метро на станции «Киев-
ская» в восемь, не дай бог, утра.

А накануне, когда выступал Сергей Собя-
нин, говорят, еще и не особо работали конди-
ционеры, а на улице было, как известно, за 
30, так что было как на улице…

Зато прекрасной историей закончилась 
моя, казалось, уже безрезультатная попытка 
найти кофе. На втором этаже, на стенде стро-
ительного концерна «Крост» (тут: то ли в кори-
доре, то ли в фойе, назовите как хотите, все 
к тому же было в этих стендах строительных 
концернов) делали отличный, судя по запаху, 
кофе, но я ахнул, узнав, что есть условия пре-
доставления тебе чашечки: надо было пре-
жде опубликовать у себя в соцсетях логотип 
компании «Крост». То есть именно это мне и 
предложили, и я, конечно, теперь еще боль-
ше оценил искренний сервис Вероники, и от-
чаянно захотелось идти опять и опять полу-
чать тот бедж в медиацентре…

Акция компании «Крост» была, без сом-
нения, вызывающей (возможно, на это и 
был расчет), и я только теперь осознал, поче-
му возле других стендов так или иначе стоя-
ли люди, а тут сейчас, кроме меня, не было 
ни одного человека: никто здесь не хотел, ка-
жется, пасть жертвой вероломных услуг ком-
пании «Крост». То есть у делегатов форума, в 
конце концов, надеюсь, была собственная 

гордость — прежде всего за свое имя, а точ-
нее никнейм, в социальных сетях…

Не скрою, что подошедший ко мне юноша 
вдруг предложил мне, в виде исключения, 
налить кофе в чистом виде, то есть без лого-
типа в сетях, но этот сервис показался мне 
очень неискренним, хотя я и согласился… Да 
нет, отказался, конечно.

Владимир Путин был почти вовремя, у не-
го в этот день в графике было еще несколько 
мероприятий, хотя да, когда его это останав-
ливало…

Между прочим у президента России была 
длинная речь. Это было совершенно нефор-
мальное приветствие. Он говорил примерно 
четверть часа, и делегаты подтверждали свое 
звание урбанистических, ибо не было ни од-
ного человека в зале, который не поднял бы 
в начале выступления Владимира Путина те-
лефон и не снимал бы теперь его и себя тоже 
на его фоне, а это было не очень просто, на-
до было развернуться спиной к сцене и пре-
жде протянуть руку, а перед тобой уже сидел 
же делегат, и тоже с протянутой рукой, пото-
му что сам еще не додумался до селфи…

— Наш форум,— сказал президент,— про-
ходит в парке «Зарядье», здесь собраны самые 
передовые достижения и решения в сфере 
урбанистики и создания общественного про-
странства, в том числе концертный зал, где 
мы находимся, где проходит наша встреча… 
Думаю, что он по праву может считаться се-
годня одним из лучших в Европе.

С этим, кстати, можно было и согласиться: 
зал был хорош, с прекрасной акустикой и с 
огромным количеством обвивавших его пло-
щадей, на которых можно демонстрировать 
видео. Впрочем, расстояние между рядами в 
зале могло быть и пошире…

— В городах,— отметил президент,— уже 
живет свыше половины населения планеты, 
а в России еще больше: три четверти жите-
лей страны живут в городах, и, по прогнозам, 
во всех странах урбанизация будет и дальше 
стремительно расти.

Сегодня Владимир Путин, конечно, одо-
брительно говорил прежде всего о городах, 
потому что выборы в сентябре пройдут в 
основном в них (даже Подмосковье, которым 
во второй раз подряд грезит Андрей Воробь-
ев, тоже в основном состоит из городов).

— При этом очевидно, что те города, ко-
торые не смогут найти гармоничную мо-
дель развития,— продолжал Владимир Пу-

тин,— неизбежно столкнутся с серьезными 
социальными проблемами и дисбалансами, 
проиграют конкуренцию за качество жизни, 
комфорт и безопасность людей.

Не потому ли Сергей Собянин, к примеру, 
накануне выборов решил поделиться своим 
ресурсом, в том числе и материальным, с Ан-
дреем Воробьевым: наземное метро, новый 
глобальный проект московских властей, бу-
дет проложено сразу до многих городов Под-
московья, ищущих гармоничную модель 
развития, и к тому же свяжет их между со-
бой… Нет, не потому.

— Конечно, любые перемены, ремонт, об-
новление — это всегда хлопоты, сложности 
и, к сожалению, часто выход из зоны при-
вычного комфорта,— добавил президент.— 
Городские власти порой жестко, эмоцио-
нально критикуют за временные неудобст-
ва, связанные с реконструкцией улиц, стро-
ительством дорог, станций метро. Звучат и 
справедливые оценки, и, прямо скажем, 
иногда и несправедливые. На что хотел бы 
обратить внимание: ко всем этим мнениям 
нужно прислушиваться.

Я, правда, так и не понял, зачем прислуши-
ваться к несправедливым.

— Я знаю,— произнес Владимир Пу-
тин,— что московские власти планируют 
продолжить программу создания качествен-
ной городской среды, восстанавливать уют 
городских московских улиц, сделать при 
этом все районы Москвы такими же ком-
фортными, как исторический центр. И это 
не просто новые объекты, работы по благо-
устройству — изменения городской среды 
меняют, по сути, даже мировоззрение, само-
чувствие, настроение людей.

Это сейчас трудно отрицать. И тем более 
невозможно хоть на мгновение остановить-
ся и не выбрать опять Сергея Собянина мэ-
ром. Хотя уж, кажется, всем давно (еще до на-
чала, я бы сказал, первого срока) понятно, что 
так и будет.

Высказался президент и про чемпионат 
мира:

— Обновленные площади и улицы наших 
городов стали символом притяжения, друж-
бы, общения гостей из разных государств ми-
ра, а Никольскую улицу в Москве, мы с вами 
знаем, назвали главной футбольной улицей 
планеты на эти дни проведения чемпионата…

— Что важно, перед нашими гостями 
предстала не какая-то витрина (ГУМа, напри-

мер. Но ведь и витрина тоже, ни с одной из ко-
торых так и не произошло то, что предрекал 
ей, особенно после проигрыша российской 
сборной хорватам, глава Bosco di Ciliegi Миха-
ил Куснирович.— А. К.), не какой-то искусст-
венный, созданный на короткий срок внеш-
ний вид, показной, виртуальный мир…— го-
ворил российский президент.— Все было, 
как у нас говорится, по-настоящему!

Более того, ведь то, что едва ли не прежде 
всего отличало Никольскую улицу, то есть ее 
освещение, было настолько по-настоящему, 
что висело еще с Нового года. Казалось, это и 
было правда по-настоящему, то есть по-наше-
му: не дошли руки убрать до следующего де-
кабря, как искусственную елку в квартире, 
устоявшую в квартире до мая,— то ли не до 
того все, то ли жалко разрушать ее, да и что-то 
в себе самом…

Так и Никольская достояла до июня, и на-
до же, все это сыграло и выиграло…

— Миллиарды людей посмотрели на Ни-
кольскую. Но они не знали, как она выгляде-
ла буквально несколько лет тому назад! — за 
день до этого говорил вообще-то тоже про это 
на форуме Сергей Собянин.— Благоустроен-
ные улицы выдержали испытание мундиа-
лем, когда миллионы людей со всей плане-
ты приехали в наш город! Город образца 2010 
года это бы не перенес (Честно говоря, я то-
же об этом думал во время чемпионата, и не-
возможно было сейчас не согласиться. Иног-
да складывалось впечатление, что все делав-
шееся последние несколько лет специально 
под этот, как говорит Сергей Собянин, мун-
диаль и делалось. И город вместил его в кон-
це концов как нечего делать, и даже еще оста-
лось место.— А. К.). Все это выглядит просто, 
но для этих изменений нужна последователь-
ная работа: необходимо решить массу кон-
фликтных ситуаций, бороться с рекламода-
телями, с владельцами проводов, которые за-
вешивали небо над головой, приводить в по-
рядок вывески, очистить территории от не-
стационарной архаичной торговли и при-
нять целый ряд других решений, каждое из 
которых является небольшой, но реально го-
родской революцией.

Кажется, господин Собянин первый раз 
после критики, в которой жили, но главное, 
работали все московские власти, пока все это 
происходило, высказался на эту тему и даже 
рискнул назвать случившееся революцией.

Владимир Путин уехал, и тут же разош-
лась полностью удовлетворенная половина 
зала, но зато появился куда-то запропастив-
шийся было Михаил Куснирович. Он после 
пленарного заседания выступал на панели и 
продолжал эту тему. Впрочем, у него был свой 
взгляд на мундиаль и на его Никольскую ули-
цу. Господин Куснирович считает ее просто 
продолжением образовавшейся в эти дни 
очереди в ГУМ, то есть, строго говоря, хорошо 
забытым старым.

Он отметил и еще одну особенность мун-
диаля: его проведением очень доволен не 
только масс-маркет, который в эти дни об-
речен был на успех, как всегда в этих случа-
ях, но и люксовые бренды, которые в дни 
таких мероприятий обычно неизбежно те-
ряют посетителей. Так, в выигрыше почув-
ствовали себя по истечении чемпионата 
не только французские футболисты, но и 
Cartier, Louis Vuitton… (то есть тоже, в кон-
це концов, черт возьми, французы… Ну лад-
но, все-таки и Van Cleef тоже, и Etro…)… Бо-
лельщики покупали и у них, а такого не бы-
ло ни в Бразилии, ни в ЮАР (может, было 20 
лет назад в Париже).

Когда я уже вышел из концертного зала и 
досматривал на улице, на еще одном боль-
шом экране, выступление сотрудницы Цен-
тра стратегических разработок Натальи Тру-
новой, ко мне подошел средних лет человек, 
которого я знал лет 25 назад и с которым рабо-
тал еще в одной передовой перестроечной га-
зете. Он тоже вкратце рассказал мне, как об-
стоят дела в мегаполисе, а когда я спросил, по-
чему его это так интересует, сказал, что ина-
че быть не может, потому что это его работа.

— Кем же вы работаете сейчас? — заинте-
ресовался я.

— Я эксперт-урбанист,— самодостаточно 
пожал он плечами.

И вот именно эта встреча окончательно 
убедила меня не просто в том, что урбани-
стом может стать каждый, а в том, что у любо-
го человека, а тем более города, есть будущее.

Подзарядьились
Как градообразующе показали себя Владимир Путин и Сергей Собянин

К 1 августа эти ведомства должны пред-
ставить «предложения по импортируемым 
из Украины товарам, в отношении которых 
могут применяться ответные меры ограни-
чительного характера».

Введение санкций в отношении Украи-
ны произойдет в соответствии с указом, ко-
торый Владимир Путин подписал 4 июня. 
По нему, «меры воздействия» вводятся пра-
вительством по решению президента в от-
ношении иностранных государств и их ор-
ганизаций, должностных лиц, граждан. За-
кон установил не очень большой перечень 
возможных ограничений. К ним отнесено, 
например, прекращение или приостанов-
ление сотрудничества российских компа-
ний с «недружественными» иностранными 
государствами и организациями в различ-
ных отраслях, а также «запрет или ограни-
чение» на ввоз продукции и сырья, страна-
ми происхождения которых являются ино-
странные государства. Аналогичный запрет 
может быть установлен на вывоз сырья из РФ 

организациями, «находящимися под юрис-
дикцией недружественных иностранных го-
сударств». В законе есть оговорка, что в соот-
ветствии с решением президента могут вво-
диться и «иные меры» воздействия.

Источник 
”
Ъ“ в руководстве одного из ве-

домств утверждает, что вопрос о введении 
санкций в отношении физических и юриди-
ческих лиц Украины находился на повестке 
дня с 2014 года: за его скорейшее принятие 
выступали прежде всего представители си-
лового блока, но ограничительные меры та-
кого рода было решено «отложить про запас». 
Проект указа президента будет конкретным, 
но оставит и поле для маневра, убежден фе-
деральный чиновник: нецелесообразно пу-
скать все меры в ход одномоментно.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве подчер-

кивает, что действия РФ — «зеркальный от-
вет» на аналогичные шаги со стороны Укра-
ины. На сегодняшний день в санкционных 
списках Украины находятся 1748 физиче-
ских лиц и 756 юридических лиц. В послед-
ний раз этот перечень расширялся по реше-
нию заседания Совета национальной без-

опасности и обороны Украины, состоявше-
гося 2 мая, оформленного в указ президента 
Петра Порошенко 14 мая. В украинские чер-
ные списки входят не только россияне и рос-
сийские компании, но и иностранные фи-
зические и юридические лица, так или ина-
че причастные к действиям, которые Киев 
считает противозаконными (например, ев-
ропейские политики, посетившие Крым по-
сле марта 2014 года). Однако российских гра-
ждан и структур в нем большинство. В част-
ности, украинские санкции коснулись чле-
нов Госдумы и Совета федерации, сотрудни-
ков администрации президента, высокопо-
ставленных представителей Министерст-
ва обороны и спецслужб РФ, дипломатов, 
судей, крупных бизнесменов. Фигурирует 
в них и целый ряд деятелей культуры, уче-
ных, а также сотрудников СМИ. Всем им за-
прещен въезд на Украину, а их украинские 
активы (если таковые имеются) подлежат 
конфискации. Большинство санкций введе-
но сроком на три года. 

По словам источника 
”
Ъ“ в Белом доме, 

санкции в первую очередь могут коснуть-

ся украинских компаний—производите-
лей удобрений. Киев ранее неоднократно, 
в том числе с подачи местных конкурентов, 
вводил ограничения против поставок удо-
брений из РФ, но это были стандартные ан-
тидемпинговые меры. Майские и предыду-
щие санкции Украины затронули россий-
ские «Фосагро» и «Еврохим», но указания на 
возможные контрсанкции РФ по сектору вы-
глядят крайне странными, говорят источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. Поставки удобрений с Укра-

ины в Россию и весь ЕАЭС ничтожно малы — 
около $1 млн в 2017 году, тогда как экспорт из 
РФ на Украину в 2017 году составил 870 тыс. 
тонн азотных удобрений на $206 млн, сме-
шанных — 2 млн тонн на $520 млн (по фос-
форным и калийным удобрениям он край-
не незначителен). Глава «Фосагро», президент 
отраслевой ассоциации РАПУ Андрей Гурьев 
недавно говорил Bloomberg, что экспорт удо-
брений из РФ на Украину составляет 3,6 млн 
тонн — это 80–90% потребностей страны, по-
сле майских санкций цены на эту продук-
цию там выросли на 30%, а основные россий-
ские производители прекратили поставки.

Импорт РФ с Украины в 2017 году соста-
вил, по данным ЕАЭС, около $4,9 млрд (в ян-
варе—мае этого года, по данным ФТС, он 
упал на 39%, до $2,2 млрд), при этом основ-
ные объемы приходятся на алюминиевое 
сырье (вероятно, это поставки Николаевско-
го глиноземного завода «Русала»), металлур-
гическую и машиностроительную продук-
цию. Собеседники 

”
Ъ“ среди металлургов 

не видят особых проблем с импортом стали 
с Украины, отмечая, что с начала года объе-
мы снизились. Они не слышали, чтобы укра-
инская металлургическая продукция была 
предметом контрсанкций. При этом у укра-
инских инвесторов активов в РФ, которые 
можно было бы блокировать, крайне мало, 
одним из редких примеров является ком-
пания «Титановые инвестиции» Дмитрия 
Фирташа, владеющая «Крымским титаном» 
в Крыму, но на нее санкции уже успела нало-
жить сама Украина.

Софья Самохина,  
Анатолий Джумайло,  
Елена Черненко,  
Иван Сафронов

Украину подводят под указ

Владимир Путин покинул форум 
не спеша, словно преодолевая 
желание остаться 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Владимир Путин одобрил вчера 
создание федеральной целевой 
программы (ФЦП) по развитию 
новейшей спутниковой системы 
«Сфера», призванной обеспечить 
комплексные услуги связи, нави-
гации и дистанционного зондиро-
вания Земли. Об этом по итогам 
совещания у президента расска-
зал гендиректор «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин, уточнив, что 
развертывание системы из 640 
малых спутников планируется на-
чать в 2022 году при помощи тяже-
лых ракет «Ангара-А5». Заказ на 25 
таких носителей призван помочь 
Государственному космическому 
научно-производственному цен-
тру (ГКНПЦ) имени Хруничева вы-
браться из миллиардных долгов. 
Стоимость проекта не разглаша-
ется. Хотя один только компонент 
«Сферы» — система «Эфир» — оце-
нивался в 300 млрд руб., изыски-
вать которые планировалось из 
внебюджетных источников.

Обсудить дела космической от-
расли на специальном совещании 
у президента новая администрация 
«Роскосмоса» приехала в Кремль 
практически в полном составе. От-
крывая совещание, президент по-
требовал от госкорпорации «до-
биться прорывных успехов в усло-
виях растущей международной кон-
куренции»: «Предстоит продолжить 
наращивание орбитальной группи-
ровки. При этом нужно кардиналь-
но повысить качество и надежность 
космических аппаратов, средств их 
выведения, обеспечить создание 
современной отечественной ком-
понентной базы, чтобы в результате 
увеличить сроки активного сущест-
вования наших спутников на орби-
те». Более предметно он остановил-
ся на проекте «Сфера», в рамках ко-
торого, по словам господина Пути-
на, в 2022, 2024 и 2028 годах плани-
руется запустить около 600 малых 
космических аппаратов. «Эта новая 

космическая группировка должна 
быть эффективно использована в 
сфере навигации, связи, дистанци-
онного зондирования Земли. Инте-
рес к этому проекту проявляют как 
отечественный бизнес, так и зару-
бежные партнеры, и его реализа-
ции нужно давать полный ход»,— 
добавил президент. Совещание про-
должилось в закрытом режиме.

Впервые о проекте «Сфера» стало 
известно в ходе последней прямой 
линии Владимира Путина, состояв-
шейся 7 июня. Впоследствии генди-
ректор «Российских космических си-
стем» (РКС) Андрей Тюлин уточнил, 
что новая программа «выросла» из 
проекта спутниковой системы свя-
зи «Эфир», работы по которой вела 
его компания. Она была амбициоз-
но представлена на майской конфе-
ренции в Москве, которую органи-
зовывало предыдущее руководство 
«Роскосмоса»: по базовому сценарию 
предлагалось развернуть систему из 
288 спутников с орбитой высотой 
870 км, что позволило бы обеспечить 
«полное покрытие земной поверх-
ности». «Эфир» позиционировал-
ся как «космическая шина данных» 
для предоставления услуг спутни-
ковой телефонной связи, интерне-
та, получения данных от датчиков и 
систем интернета вещей, беспилот-
ных средств и т. д., а его конкурента-
ми назывались OneWeb и SpaceX. Ре-
ализовывать проект предлагалось в 
консорциуме с участием «Роскосмо-
са» (РКС и корпорация «Энергия»), а 
также Внешэкономбанка, который 
мог бы частично профинансировать 
проект, реализация которого оцени-
вается примерно в 300 млрд руб. до 
2025 года. 

Проект был воспринят в Крем-
ле положительно, но помощник 
президента по экономическим во-
просам Андрей Белоусов констати-
ровал, что со сроком реализации 
к 2025 году «Эфир» может рассчи-
тывать на «копеечную долю в рын-

ке» (см. 
”
Ъ“ от 23 мая). Кремлевская 

критика принесла плоды: по сло-
вам источника 

”
Ъ“ в «Роскосмосе», 

после проведенного анализа было 
решено об объединении несколь-
ких существующих проектов под 
единым началом, получившим на-
звание «Сфера». После совещания 
гендиректор госкорпорации Дмит-
рий Рогозин заявил, что господин 
Путин одобрил формирование от-
дельной ФЦП по развитию данно-
го проекта. Это означает, что «Сфе-
ра» будет разворачиваться не толь-
ко за счет поиска телекоммуника-
ционных компаний и частных ин-
весторов (которых надо еще угово-
рить), но и за счет бюджетных вли-
ваний, считает топ-менеджер одно-
го из предприятий космической 
промышленности. Общая стои-
мость проекта пока не называется.

При этом, отметим, господин Ро-
гозин вчера сделал акцент на том, 
что вывод малых аппаратов «Сфе-
ры» будет осуществляться при по-
мощи ракет «Ангара-А5», произво-
дящихся в ГКНПЦ имени Хруниче-
ва: глава «Роскосмоса» оценивает 
заказ под вывод данных спутников 
на орбиту не менее чем в 25 носи-
телей. Такой портфель даст гаранти-
рованную многолетнюю загрузку 
омскому производственному объ-
единению «Полет», где должны со-
бираться универсальные ракетные 
модули для «Ангары», позволив ско-
рее отойти от производства «Прото-
нов» на площадке в Филях. Таким 
образом, по данным 

”
Ъ“, господин 

Рогозин рассчитывает реализовать 
свой план по закрытию московско-
го производства ГКНПЦ уже к 2021 
году, сконцентрировавшись на ом-
ской площадке. Это, по его оценке, 
должно способствовать исправле-
нию тяжелой финансовой пробле-
мы ГКНПЦ, чьи долги, как неодно-
кратно сообщал 

”
Ъ“, оцениваются в 

96 млрд руб.
Иван Сафронов

Центризбирком (ЦИК) не будет  
«пересчитывать явку» на президент-
ских выборах: это не предусмотре-
но «ни в законе, ни в нормах». Об этом 
заявила глава ЦИКа Элла Памфило-
ва, отреагировав на исследование 
движения «Голос», которое по виде-
озаписям установило в 195 изби-
рательных участках страны расхо-
ждения между официальной явкой 
и количеством избирателей, зафик-
сированных видеокамерами. Зам-
пред ЦИКа Николай Булаев пред-
ложил регионам, которые названы 
в исследовании, ответить «фейк-
ньюсмейкерам через судебные ор-
ганы». Но «Голос» не требует пере-
счета, заявили ”Ъ“ сопредседатели 
движения, а настаивает на проверке 
фактов и наказании виновных.

ЦИК критически оценил исследова-
ние, проведенное движением в защиту 
прав избирателей «Голос» по записям ви-
деонаблюдения, которое велось в день 
выборов президента 18 марта на всех 
избирательных участках региональных 
столиц и райцентров. Волонтеры и экс-
перты «Голоса» просмотрели записи с 
233 участков из 17 регионов страны. По 
195 участковым избиркомам (УИК) экс-
перты обнаружили, что количество из-
бирателей, которое указано в итоговых 
протоколах, не совпадает с количест-
вом избирателей, подход которых к ур-
нам для голосования зафиксировали ви-
деокамеры. На отдельных участках дан-
ные официальной явки в пять раз пре-
вышают явку, отраженную на видео. На-
иболее частые случаи расхождения «Го-
лос» выявил в УИК Дагестана, Кабарди-
но-Балкарии и Кемеровской области. 
Итоги исследования «Голос» разместил 
на своем сайте 17 июля.

«Никакую явку по прошедшим вы-
борам никто из нас считать не будет, это 
бессмысленное и никому не нужное от-
влечение людей на процесс, который не 
предусмотрен ни в законах, ни в норма-
тивных документах»,— заявила на вче-
рашнем заседании ЦИКа Элла Памфи-
лова. «По явке вопрос закрыт. Выборы 
прошли, результаты определены,— под-
черкнула она.— Мы готовы какие-то ви-
део смотреть, анализировать, вместе ис-
кать, где наши комиссии нарушают про-
цедуру, и это исправлять».

Еще жестче высказался зампред ЦИ-
Ка Николай Булаев, сообщив, что в стра-
не «активизировались фейк-ньюсмей-
керы». В связи с этим он предложил тем 
регионам, «честь которых затронута» ис-
следованием «Голоса», «включать право-
вые управления и начинать реагировать 
на все эти лживые публикации, в том чи-
сле через судебные органы». При этом го-
сподин Булаев поинтересовался у госпо-
жи Памфиловой, поддержит ли она такое 

предложение. «Поддерживаю»,— ответи-
ла глава ЦИКа, призвав регионы «реаги-
ровать, если идет намеренная клевета». 
Она посетовала, что «чаще, чем с ними (с 
экспертами 

”
Голоса“.— 

”
Ъ“)», ни с кем не 

встречается, «но есть же пределы разум-
ного». «Я не могу отвлекать сотрудников 
аппарата на удовлетворение чьих-то ам-
биций»,— заключила она.

При этом Элла Памфилова сообщила, 
что к концу этой недели из Минкомсвя-
зи в ЦИК поступит полный архив видео-
записей президентских выборов. «Пожа-
луйста, пусть они (

”
Голос“) их смотрят»,— 

согласилась она.
«Мы не требовали и не требуем ника-

кого пересчета»,— сказал 
”
Ъ“ сопредсе-

датель движения «Голос» Григорий Мель-
коньянц, уточнив, что такие требования 
возможны по закону только в первые 
три месяца после выборов. Но после вы-
явленных фактов несоответствия коли-
чества проголосовавших «нужно вместе 
(с ЦИКом.— 

”
Ъ“) разобраться, почему это 

произошло, как не допускать такого на 
будущих выборах». «Возможно, ЦИК рас-
считывал на сотрудничество с эксперта-
ми 

”
в закрытом режиме“,— не исклю-

чил господин Мельконьянц.— Но мы — 
общественная организация и не можем 
сообщать о таких фактах кулуарно».

Закон «возлагает на избиркомы не 
только организацию выборов, но и за-
щиту избирательных прав граждан», за-
явил 

”
Ъ“ сопредседатель «Голоса» Андрей 

Бузин, возглавляющий экспертно-кон-
сультативный совет ЦИКа. По его мне-
нию, «аппарат избиркомов» и должен за-
ниматься защитой. По материалам виде-
онаблюдений ЦИК должен выявить «ви-
новных и, если есть основания, наказать 
их через суд административным штра-
фом или тюремным заключением», счи-
тает эксперт. При этом господин Бузин 
уверен, что на «Голос» региональные из-
биркомы в суд подавать не будут. «Какие 
бы решения ни приняли суды, протоко-
лы станут частью истории президент-
ских выборов 2018 года, а в этом никто 
не заинтересован»,— полагает он.

Критические оценки экспертов дви-
жения прозвучали в ходе обсуждения 
на заседании ЦИКа порядка «примене-
ния средств видеонаблюдения» в еди-
ный день голосования 9 сентября, в том 
числе на довыборах депутатов Госдумы. 
ЦИК расширил доступ к архивам видео-
записей, который прежде имели избира-
тели только на своем участке. Теперь до-
ступ к записям любого участка получат 
избиратели округа, на котором располо-
жены эти участки, а также наблюдатели и 
члены избиркомов с правом совещатель-
ного голоса. Движение «Голос» рассчиты-
вает получить доступ к записям через 
партии, которые выдвинули кандидатов.

Виктор Хамраев

Верховный суд (ВС) вынес ре-
шение по делу о несанкциони-
рованном митинге 12 июня 2017 
года, признав, что участники та-
ких акций не могут нести ответ-
ственность за это нарушение по 
ст. 19.3. КоАП о неповиновении 
полиции. В случае отказа поки-
нуть митинг они должны быть на-
казаны по ст. 20.2 о нарушении 
законодательства о публичных 
мероприятиях. Решение может 
иметь масштабные последствия 
для активистов, поскольку отказ 
от применения к ним ст. 19.3 ав-
томатически запрещает задер-
живать более чем на три часа тех, 
кто ранее не привлекался за на-
рушения правил проведения ми-
тингов. По словам экспертов, это 
означает, что несколько сотен 
арестов мирных демонстрантов 
за последние полтора года были 
незаконны.

Пенсионерка Ирина Юргилевич 
13 июня 2017 года была оштрафова-
на Фрунзенским райсудом Санкт-Пе-
тербурга за участие в несанкциони-
рованном митинге 12 июня на Мар-
совом поле по двум статьям КоАП — 
ст. 20.2 (нарушение законодательства 
о митингах) и ст. 19.3 (неповиновение 
требованию сотрудника полиции) — 
соответственно на 10 тыс. и 500 руб. 
Петербургский горсуд с решениями 
согласился, но председатель судебно-
го состава административной колле-
гии ВС Владимир Меркулов оставил 
в силе только одно из них (по ст. 20.2). 
Второе (по ст. 19.3) ВС отменил, ука-
зав, что отдельно привлекать госпожу 
Юргилевич за неповиновение поли-
ции было незаконно.

В решении ВС говорится, что зая-
вительница не выполнила законные 
требования сотрудника полиции о 
прекращении участия в публичном 
мероприятии, но привлекать за это 
надо по «специальной норме» Ко-

АП о митингах в рамках ст. 20.2, а со-
става административного правона-
рушения по ст. 19.3 такие действия 
не образуют. Кроме того, КоАП за-
прещает назначать наказание два-
жды за одно и то же правонаруше-
ние, подчеркнул судья Меркулов. В 
решении говорится, что такая пра-
вовая позиция выражена в п. 33 по-
становления пленума ВС от 26 июня 
2018 года №28 «О некоторых вопро-
сах, возникающих у судов при рас-
смотрении административных дел 
и дел об административных право-
нарушениях, связанных с примене-
нием законодательства о публичных 
мероприятиях».

Напомним, этим постановлением 
ВС уточнил правила привлечения к 
ответственности митингующих, и су-
дья Меркулов, готовивший это поста-
новление в качестве докладчика, спу-
стя три дня (решение датировано 29 
июня) применил его на практике.

Ирина Юргилевич комментиро-
вать решение ВС отказалась, ее пред-
ставитель адвокат Валерий Волошин 
назвал «полукомпромиссом», что ВС, 
отклонив одну ее жалобу, удовлетво-
рил другую. ВС, по его словам, проиг-
норировал отказ петербургских судов 
допросить свидетеля защиты госпо-
жи Юргилевич, не увидев в этом ни-
какого нарушения прав. «Посмотрим, 
что на это скажет суд в Страсбурге»,— 
сказал господин Волошин.

Прецедентным является сам факт 
истребования дела Юргилевич и его 
пересмотра — ВС, согласно его базе 
данных, таких решений по жалобам 
привлеченных к ответственности за 
участие в митингах по ст. 19.3 не вы-
носил. Но самое главное — исключе-
ние из судебной практики примене-
ния ст. 19.3 в пользу ст. 20.2 должно 
препятствовать массовым задержа-
ниям на срок более трех часов тех, кто 
не привлекался ранее за нарушение 
законодательства о митингах.

«Решение по делу Юргилевич оз-
начает, что несколько сотен арестов 
мирных демонстрантов за последние 
полтора года были незаконны. При-
мечательно, что суды общей юрис-
дикции не слышали нас, несмотря на 
то что такая аргументация звучала, на-
верное, в каждом процессе»,— сказал 

”
Ъ“ юрист Московской Хельсинкской 

группы Александр Передрук. Кроме 
того, по его мнению, это должно оз-
начать, что в будущем участников пу-
бличных мероприятий не могут аре-
стовывать, если они впервые приня-
ли участие в несогласованной акции, 
так как ч. 5 ст. 20.2 КоАП не предусма-
тривает административный арест как 
вид наказания.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Сергей Го-

лубок, ст. 19.3 предусматривает в том 
числе административный арест в от-
личие от ст. 20.2, по которой арест воз-
можен только в случаях повторного 
нарушения, а также причинения вре-
да здоровью или имуществу, созда-
ния помех функционированию объ-
ектов жизнеобеспечения или инфра-
структуры. При этом законодательст-
во предусматривает административ-
ное задержание на срок свыше трех 
часов только по «арестным» статьям, 
отметил адвокат. Поэтому «участни-
ки публичных мероприятий, впер-
вые привлекаемые к административ-
ной ответственности, не могут закон-
но задерживаться полицией на срок 
свыше трех часов», подчеркнул он. 
По словам господина Передрука, су-
ды в Санкт-Петербурге по-прежнему 
арестовывают граждан за неповино-
вение требованиям полиции во вре-
мя публичных акций, а российские 
власти в Европейском суде по правам 
человека настаивают, что привлече-
ние дважды за одно и то же деяние не 
представляло собой нарушений Кон-
венции о защите прав человека.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Сфера» получила «Эфир»  
и бюджет
Новую спутниковую систему предстоит запустить в 2022 году

ЦИК перешел на «Голос»
Элла Памфилова ответила на исследование 
записей с президентских выборов

Верховный суд заступился  
за несанкционированно 
митингующих
Им нельзя предъявлять статью о неповиновении полиции

”Ъ“ ознакомился со вчерашними письмен-
ными показаниями под присягой агента 
ФБР Кевина Хелсона американскому суду 
по делу арестованной 15 июля гражданки 
РФ Марии Бутиной. По словам следовате-
ля, есть основания предполагать, что она 
попытается сбежать из страны, «используя 
контакты с российским правительством», 
поэтому он попросил оставить ее под стра-
жей до суда. По информации следствия, 
в ее апартаментах при обыске была найде-
на рукописная записка, в которой Мария 
Бутина спрашивала, «что делать, если рос-
сийские разведслужбы предлагают рабо-
ту». Пресс-секретарь МИД РФ Мария Заха-
рова заявила, что ФБР вместо выполнения 
своих основных обязанностей «выполняет 
политический заказ».

Согласно показаниям Кевина Хелсона, рос-
сиянка может попытаться сбежать, используя 
свои связи с российскими чиновниками, поэ-
тому ее необходимо заключить под стражу до 
суда. «Так как Бутина была раскрыта в качестве 
нелегального агента российского правительст-
ва, есть неминуемый риск того, что она вступит 
в сговор с тем правительством, которому помо-
гала, чтобы сбежать из США»,— пишет Кевин 
Хелсон. По его словам, существуют основания 
полагать, что Мария Бутина планировала перед 
арестом покинуть США. Она оплатила квартиру 
только до конца июля и в момент ареста ее сум-
ки были уже собраны.

Напомним, россиянка Мария Бутина бы-
ла задержана в США в конце прошлой неде-
ли по подозрению в работе в качестве неза-
регистрированного агента российского пра-
вительства. По словам следователей, она ис-
пользовала свой статус основателя россий-
ской организации «Право на оружие», для то-
го чтобы вступить в контакт с Американской 
стрелковой ассоциацией и другими органи-
зациями-донорами Республиканской пар-
тии, чтобы повлиять на ее повестку в выгод-
ном для России ключе. Она также якобы пыта-
лась организовать встречи Владимира Пути-
на и Дональда Трампа и дошла в этом до зятя 
американского президента Джареда Кушнера. 
Тот, впрочем, отказал. 

Кевин Хелсон также уточнил, что некое ли-
цо, которое власти США считают сотрудником 
российских спецслужб (судя по описанию, это 
заместитель председателя Центробанка Алек-
сандр Торшин), в своих переговорах с другими 
россиянами называл Марию Бутину «агентом 
под прикрытием» и сравнивал с Анной Чапман, 
другой обвиненной в работе на российское пра-
вительство россиянкой, которая была депорти-
рована из США в 2010 году. «Твои поклонники 
еще автографы не берут? — спрашивал, по вер-
сии следствия, у Марии Бутиной некий россий-
ский чиновник в марте 2017 года.— Ты прев-
зошла Анну Чапман, она с пластиковыми пи-
столетами позирует, а ты с настоящими». 

Россиянка, по информации следствия, со-
жительствовала в США с 56-летним неназван-
ным американцем, на которого жаловалась 
в соцсетях (доступ к личной переписке так-
же был получен ФБР). Предположительно, это 
Пол Эриксон, республиканский политиче-

ский активист, который является фигурантом 
расследования спецпрокурора Роберта Мюл-
лера о вмешательстве Москвы в выборы пре-
зидента США в 2016 году. Этот американец, 
как следует из обнародованной агентом Хел-
соном переписки Марии Бутиной (ФБР полу-
чило доступ к ее компьютеру и iPhone), реко-
мендовал россиянке встречаться с как можно 
большим числом людей «не под запись». Он го-
ворил, что ей необходимо объяснить «патро-
нам/спонсорам», что это куда полезнее откры-
тых выступлений на радио, ТВ или в газетах. 
«Ты сможешь встретиться с неограниченным 
числом представителей американских компа-
ний, если будешь представляться каналом свя-
зи с будущим российским правительством»,— 
писал американский партнер Марии Бутиной 
в письме в 2015 году.

Кевин Хелсон также подробно описывает 
переписку госпожи Бутиной с ее российским 
контактом (предположительно, Александром 
Торшиным), где они обсуждают посещение 
различных мероприятий и действия по «вос-
становлению отношений между двумя вели-
кими народами». Она пыталась организовать 
«обеды дружбы и диалога» между представите-
лями США и РФ и даже намеревалась добить-
ся присутствия президента РФ Владимира Пу-
тина на Национальном молитвенном завтра-
ке, ежегодном собрании американских кон-

серваторов, также связанных с Республикан-
ской партией. По мнению агента, это доказы-
вает, что Мария Бутина «действовала как агент 
российского правительства без регистрации». 

В октябре 2016 года (за месяц до выборов в 
США) Мария Бутина написала своему россий-
скому партнеру, что Россия «сделала свой вы-
бор» (предположительно, в президентской гон-
ке) и «лишь время покажет», правильной ли бы-
ла ставка. В дальнейшем в опубликованных ма-
териалах Мария Бутина предлагает российским 
визави организацию частных конференций с 
приглашением известных спикеров с обеих сто-
рон, для того чтобы «мероприятие получило ос-
вещение и в прессе была опубликована положи-
тельная информация о России».

Официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова вчера высказала мнение, что ФБР, вме-
сто того чтобы заниматься своими основными 
обязанностями по борьбе с преступностью, вы-
полняет откровенный политический заказ, ис-
ходящий от сил, которые «продолжают нагне-
тать русофобскую истерику».

По мнению программного директора Рос-
сийского совета по международным делам Ива-
на Тимофеева, арест Марии Бутиной «нано-
сит серьезный ущерб отношениям РФ и США». 
«Американцы посылают сигнал, что любой рос-
сиянин, имеющий дело с США, может оказать-
ся за решеткой. Что его электронная почта и за-
писи в соцсетях могут стать компроматом. Что 
лучше сидеть тихо, избегать встреч, разговоров 
и вообще не рыпаться,— заявил он 

”
Ъ“.— Это 

большой шаг назад. Он асфальтирует наши от-
ношения, уничтожает их живую почву, сводит 
их к оловянному официозу».

Михаил Коростиков

Организовывала завтраки, плела заговоры
Обвинение попросило оставить Марию Бутину под стражей в США до суда

Россиянку Марию Бутину, 
арестованную в США 15 июля, 
следователи попросили оставить  
до суда под стражей: она якобы  
может убежать, используя «связи  
с российскими чиновниками» 
ФОТО AP
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Неожиданно мягким оказался 
вынесенный вчера Московским 
гарнизонным военным судом 
(МГВС) приговор бывшему руко-
водителю МУРа генерал-майо-
ру полиции в отставке Виктору 
Трутневу и его подельникам — 
экс-сотрудникам ФСБ. Все они 
обвинялись в посредничестве во 
взяточничестве в особо крупном 
размере: по версии следствия, 
генерал и офицеры требовали 
у бизнесмена $70 тыс. за закры-
тие расследуемого в отношении 
него уголовного дела. Однако 
суд переквалифицировал обви-
нение на более мягкое «покуше-
ние на мошенничество» и приго-
ворил генерал-майора полиции 
к пяти годам лишения свобо-
ды условно и штрафу в разме-
ре 750 тыс. руб. Условными сро-
ками и штрафами отделались 
и бывшие сотрудники ФСБ. Го-
сподин Трутнев остался доволен 
приговором и обжаловать его 
пока не собирается.

На оглашение приговора быв-
шему руководителю МУРа генерал-
майору полиции в отставке Викто-
ру Трутневу, а также экс-офицерам 
Балашихинского межрайонного 
отдела УФСБ Алексею Винокурову, 
Денису Семенову и Артуру Юсуфо-
ву судье Московского гарнизонно-
го военного суда Виталию Чижи-
ку потребовалось всего полтора 
часа. Как говорилось в приговоре, 
«изучив материалы дела и показа-
ния свидетелей, суд пришел к вы-
воду о том, что имело место под-
стрекательство к даче взятки, а по-
этому обвинение подсудимым сле-
дует квалифицировать по ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на 
мошенничество в особо крупном 
размере), а не по ст. 291.1 УК РФ (по-
средничество во взяточничестве 
в особо крупном размере)». Исходя 
из этого, господин Чижик признал 
всех подсудимых виновными в по-
кушении на мошенничество и при-
говорил генерала Трутнева к пя-
ти годам лишения свободы услов-
но и штрафу в размере 750 тыс. руб. 
Лишать при этом господина Трут-
нева генеральского звания суд не 
стал. Артур Юсуфов получил че-

тыре года шесть месяцев условно 
и штраф в размере 500 тыс. руб., 
к четырем годам лишения свобо-
ды условно и 500 тыс. руб. штрафа 
был приговорен Денис Семенов, 
а меньше всех — три года условно 
и 500 тыс. руб. штрафа — суд назна-
чил в виде наказания Алексею Ви-
нокурову.

При этом, напомним, в ходе пре-
ния сторон гособвинитель настаи-
вал на том, что вина подсудимых 
в посредничестве во взяточниче-
стве была следствием и в ходе про-
цесса полностью доказана, и пред-
лагал суду приговорить отставно-
го генерал-майора Трутнева к де-
сяти годам лишения свободы, а со-
трудникам ФСБ Юсуфову, Виноку-
рову и Семенову назначить от семи 
до восьми лет заключения. В свою 
очередь, защита подсудимых пред-
лагала суду либо полностью оправ-
дать полицейского и чекистов, по-
скольку, по убеждению адвокатов, 
их подзащитные стали жертвами 
провокации, либо, если суд все же 
посчитает их виновными, с учетом 
активного содействия обвиняемых 
следствию и их безупречной служ-

бы родине назначить им макси-
мально мягкое наказание.

Уголовное дело в отношении по-
лицейского и чекистов 51-й воен-
ный следственный отдел СКР по Мо-
скве возбудил в начале этого года по 
заявлению гендиректора ООО «Тран-
сэко» Юрия Корнилова и учредителя 
этой фирмы Алексея Быстрова. Пред-
приниматели утверждали, что экс-
начальник МУРа и чекисты, зная об 
уголовном деле, расследуемом в от-
ношении Юрия Корнилова (он подо-
зревался в хищении 2 млрд руб., вы-
деленных в 2011–2013 годах структу-
рами РЖД на утилизацию бывших 
в употреблении железнодорожных 
деревянных шпал), предложили ему 
заплатить $70 тыс. за прекращение 
уголовного преследования. В свою 
очередь, предприниматели, уверен-
ные в том, что обвинения в хищении 
носят голословный характер, так как 
у них на руках есть решения арби-
тражных судов о выполнении работ 
в полном объеме, а само уголовное 
дело — лишь способ для вымогатель-
ства у них денег, обратились в право-
охранительные органы.

«Приговор в целом удовлетво-
рил нас, и мы не собираемся его об-
жаловать»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат от-

ставного генерал-майора Трутнева 
Анатолий Шведченко.

Юрий Сенаторов

Бывший начальник МУРа 
заслужил условное наказание
Отставного генерала и чекистов не стали лишать 
свободы за покушение на мошенничество

ГСУ СКР завершило расследо-
вание первого уголовного дела 
бывшего заместителя директора 
ФСИН России Олега Коршунова. 
Он обвиняется в особо крупном 
мошенничестве при организации 
производства обуви для заклю-
ченных. По версии следствия, го-
сподин Коршунов и его сообщ-
ники похитили 263 млн руб., 
использовав вместо кожи коже-
венный спилок. Защита, про-
читав материалы дела, пришла 
к выводу об отсутствии состава 
преступления. Во всяком случае, 
по ее данным, зэки и сотрудни-
ки ФСИН получили обувь сполна 
и до сих пор ее носят.

Олег Коршунов, руководитель 
ФГУП «Производственно-промыш-
ленный дом ФСИН России» (ППД) Ви-
талий Морусов и гендиректор ООО 
«Торгово-промышленная компания 

”
ДАЦЕ Групп“» (ТПК) Смбат Арутю-

нян обвиняются в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК). По вер-
сии следствия, сообщила официаль-
ный представитель Следственного 
комитета России (СКР) Светлана Пет-
ренко, в 2015 году господа Коршунов 
и Арутюнян вступили в преступный 
сговор, направленный на хищение 
средств, выделяемых в 2016 году на 
закупку обуви для нужд ФСИН Рос-
сии. Согласно разработанному ими 
плану, обвиняемые решили создать 
видимость того, что обувь произво-
дится ФГУП ППД в рамках госкон-
трактов. В действительности, счита-
ет следствие, обвиняемые выпуска-
ли ее силами территориальных ор-
ганов ФСИН России и ТПК на обору-
довании господина Арутюняна из 
закупленных им же материалов, ко-
торые не были предусмотрены кон-
трактами.

Для того чтобы реализовать план, 
соучастники организовали размеще-
ние принадлежащих ТПК и господи-
ну Арутюняну швейных станков, ма-
шин, прессов и другого оборудова-
ния для производства обуви в колони-
ях, расположенных в Липецке, а так-
же Пермском и Красноярском краях. 
В дальнейшем, по версии следствия, 
господин Коршунов дал указания ру-
ководителям соответствующих по-
дразделений ФСИН, в том числе ко-
лоний, организовать силами отбыва-
ющих в них наказание зэков изготов-
ление обуви из некачественного сы-
рья. Сотрудников ФСИН он ввел в за-
блуждение, убедив, что производство 
будет вестись ФГУП ППД. Затем, уста-
новило следствие, по поручению го-
сподина Коршунова начальникам 

территориальных органов ФСИН Рос-
сии были направлены письма с тре-
бованием заключить госконтракты 
с ФГУП на поставку обуви.

«Будучи введенными в заблужде-
ние о цене, качестве и характеристи-
ках поставленного товара», сотруд-
ники региональных управлений 
ФСИН России перечислили ФГУП бо-
лее 263 млн руб. Впоследствии ген-
директор ФГУП Морусов расплатил-
ся этими средствами с компаниями 
господина Арутюняна за аренду обо-
рудования и материал для изделий. 
Таким образом, считает следствие, 
было совершено хищение бюджет-
ных средств.

СКР направил дело в Генпрокура-
туру для утверждения обвинитель-
ного заключения с последующей пе-
редачей его в суд. При этом расследо-
вание еще нескольких преступных 
эпизодов с участием господина Кор-
шунова продолжается. Дело Смбата 
Арутюняна, признавшего свою вину 
и заключившего досудебное согла-
шение о сотрудничестве, уже посту-
пило в суд, где его рассмотрят в осо-
бом порядке.

Защитник бывшего чиновника 
Коршунова Сергей Старовойтов так-
же обратился в надзорное ведомст-
во, потребовав вернуть уголовное 
дело следствию из-за многочислен-
ных ошибок. Как следует из жалобы 
адвоката, уголовное дело в отноше-
нии господина Коршунова было воз-
буждено 30 января 2018 года в связи 
с его деятельностью в период 2015–
2016 годов. При этом в его материа-
лах говорится, что по тем же фактам 
махинаций с обувью СКР с 12 мая 
2017 года проводит еще одно рассле-
дование, которое объединять со вто-
рым делом почему-то не стали.

В апреле этого года господину 
Коршунову было предъявлено об-
винение в окончательной редак-
ции, в тексте которого, по версии за-
щиты, содержатся не соответствую-
щие действительности факты. Так, 
например, сообщил Сергей Старо-
войтов, в нем указано, что господин 
Коршунов, вступив в сговор с госпо-
дином Арутюняном, разместил обо-
рудование в трех колониях. Однако, 
согласно приказу о распределении 
полномочий, подписанному дирек-
тором ФСИН, с июля 2015-го по май 
2016 года за производственную де-
ятельность отвечал другой замести-
тель главы ведомства, Олег Симчен-
ков. Во всяком случае именно он с го-
сподином Арутюняном в 2015 году 
открывал новые производства, как 
теперь выясняется, «неправильной» 

обуви. При этом на многих выстав-
ках ведомственной продукции она 
занимала призовые места.

На очной ставке между господами 
Коршуновым и Арутюняном послед-
ний сообщил, что впервые возмож-
ность хищений при производстве об-
уви они обсуждали в середине янва-
ря 2016-го, а не во второй половине 
2015 года, как указано в обвинении. 
Поэтому и размещение оборудова-
ния в колониях «не позднее 1 января 
2016 года» для последующих махина-
ций так же, считает защита, противо-
речит материалам уголовного дела.

Согласно обвинению, процити-
ровал господин Старовойтов, «Ару-
тюнян закупил для производства не 
предусмотренный техническими 
условиями более дешевый матери-
ал — кожевенный спилок». Однако, 
отметил он, в самих колониях, мно-
го лет выпускавших обувь, никто за 
качеством сырья не следил, поэтому 
и выпускалась некачественная про-
дукция. Впрочем, когда сотрудники 
УФСИН Саратовской области устано-
вили, что им поставили изделия не 
из юфтевой кожи, а спилок, им тут 
же их заменили.

Что касается писем с требовани-
ем закупать выпущенную в колони-
ях обувь именно у ФГУП ППД, то, по 
версии защиты, письмо было одно, 
и в нем обвиняемый Коршунов на-
стаивал на проведении экспертизы 
изделий перед их оплатой, иначе за 
купленный брак будет отвечать по-
лучивший его руководитель подра-
зделения ФСИН. Соответствующий 
документ размножили и разосла-
ли по всем подразделениям ведом-
ства. При этом сам ФГУП, согласно 
его уставу, занимался не производст-
вом, а его организацией и «обеспече-
нием выполнения госконтрактов по 
поставкам товаров надлежащего ка-
чества». И это было решение не одно-
го замдиректора, а коллегии ФСИН.

Не согласилась защита и с ущер-
бом в 263 278 421 руб., заявленным 
в деле, ссылаясь на то, что в его же 
материалах написано, что вся об-
увь по госконтрактам была произ-
ведена, поставлена заказчикам и до 
сих пор может использоваться в пе-
нитенциарной системе страны. По 
версии представителей обвиняемо-
го, в данном случае можно говорить 
только о разнице в стоимости обуви, 
произведенной из кожи и спилка, 
составляющей порядка 10%. Но это, 
полагают защитники, предмет гра-
жданско-правового спора, а не уго-
ловного дела.

Николай Сергеев

Прокуроры оценят  
тюремные боты
Защита бывшего замглавы ФСИН полагает, что его дело 
сшили хуже ботинок из кожевенного спилка

Как стало известно ”Ъ“, Бабуш-
кинский суд Москвы заочно аре-
стовал объявленного недавно 
в международный розыск де-
путата муниципального округа 
Филевский Парк Артура Огано-
ва. Он является фигурантом уго-
ловного дела о преднамеренном 
банкротстве принадлежащего 
депутату ООО «Акварель», кото-
рому официально принадлежали 
торговые центры «Фили» и «Фи-
левский». В 2012 году экс-депу-
тат взял в Альфа-банке $40 млн 
якобы для пополнения оборот-
ных средств своей компании, но 
кредит не погасил, а полученные 
деньги выдал себе как физиче-
скому лицу по договорам займа, 
после чего скрылся.

Сотрудники следственного управ-
ления УВД по Северо-Восточному 
округу Москвы, занимающиеся рас-
следованием обстоятельств хищения 
кредита у Альфа-банка, на днях заоч-
но предъявили Артуру Оганову об-
винение по ст. 196 УК РФ (преднаме-
ренное банкротство, причинившее 
крупный ущерб). Поскольку устано-
вить точное местонахождение муни-
ципального депутата следствию не 
удалось, обвиняемый был объявлен 
в розыск, а затем Бабушкинский суд 
столицы его заочно арестовал.

Как выяснилось во время рассле-
дования, обвиняемый являлся бене-
фициаром ООО «Акварель», основ-
ным активом которого были два тор-
говых центра на западе Москвы: ТЦ 
«Фили» площадью 2,8 тыс. кв. м, рас-
положенный на улице Барклая, 
10, а также ТЦ «Филевский» площа-
дью 3,9 тыс. кв. м (Большая Филев-
ская, 3). Кроме того, господин Ога-
нов с 1 декабря 2010 года являл-
ся собственником ООО «Акварель» 
и «единоличным исполнительным 

органом» компании, основным ви-
дом деятельности которой была сда-
ча в аренду помещений в упомяну-
тых ТЦ. Бизнес 56-летнего урожен-
ца Еревана процветал, мало того, не-
сколько лет назад, набрав 55% голо-
сов, бизнесмен стал и членом сове-
та депутатов муниципального окру-
га Филевский Парк.

Как говорится в материалах рас-
следования, 11 декабря 2012 года 
Альфа-банк и «Акварель» подписа-
ли договор об открытии компании 
кредитной линии на сумму $33 млн, 
рассчитанной до 4 декабря 2019 го-
да. Предполагалось, что деньги заем-
щик направит на рефинансирова-
ние взятых ранее кредитов в других 
банках, а также на пополнение обо-
ротных средств компании. Однако 
уже неделю спустя банк и «Акварель» 
подписали одно допсоглашение, 
а 2 сентября 2013 года — и другое. 
Согласно им, кредитная линия бы-
ла увеличена уже до $40 млн, кото-
рые и были перечислены на валют-
ный счет заемщика, открытый в Аль-
фа-банке. Согласно подписанным 
документам, $15,1 млн из этой сум-
мы должны были пойти на пополне-
ние оборотных средств, а остальные 
деньги — на закрытие долговых обя-
зательств компании.

Однако, по версии следствия, 
«в ущерб интересам кредиторов» 
и с целью «извлечь материальную 
выгоду» владелец «Акварели», ис-
пользуя свои служебные полномо-
чия, разработал и запустил в дейст-
вие мошенническую схему. Начиная 
с 11 декабря 2012 года, «достоверно 
владея информацией о финансовом 
состоянии» своей компании, госпо-
дин Оганов начал выводить кредит-
ные средства из нее, используя фик-
тивные договоры займа. Они заклю-
чались между «Акварелью» и ее вла-

дельцем как физическим лицом. Со-
гласно первому из них, ООО переда-
вало своему бенефициару 124 млн 
руб. под 6,5% годовых на 11 меся-
цев. Начиная с 23 января 2013 года 
«Акварель» перечислила в несколь-
ко траншей эту сумму на личный 
счет депутата, после чего Артур Ога-
нов уже как гендиректор «Акваре-
ли» подписал сам с собой допсогла-
шение о продлении срока действия 
договора.

Затем последовали еще несколь-
ко аналогичных договоров — на 
18 млн руб., 20 млн руб. и т. д. Всего 
таким образом на личный счет биз-
несмена, по материалам расследова-
ния, перекочевало 276,7 млн руб. Од-
новременно с этим «Акварель» нача-
ла перечислять средства ООО «Арт-
стайл», которое следствие считает 
однодневкой. Этой фирме по дого-
ворам, которые следствие считает 
фиктивными, было переведено бо-
лее 229 млн руб.

В 2017 году была начата процеду-
ра банкротства «Акварели», и 18 де-
кабря Арбитражный суд Москвы 
признал ее банкротом.

Тем временем представители 
Альфа-банка обратились с заявле-
нием в МВД, намереваясь добивать-
ся возврата своих средств. Результа-
том стали заочный арест и объявле-
ние в розыск филевского депутата. 
«Мы удовлетворены тем обстоятель-
ством, что преступные деяния Арту-
ра Оганова получили должную оцен-
ку со стороны следственного орга-
на, а также надеемся, что его розыск 
и экстрадиция займут небольшой 
период, после чего он предстанет пе-
ред российским судом и понесет за-
служенное наказание»,— сказал 

”
Ъ“ 

руководитель блока безопасности 
Альфа-банка Андрей Курбатов.

Владислав Трифонов

Филевский депутат выдавал себе 
займы за банковский счет
Заочно арестован фигурант дела  
о преднамеренном банкротстве

Генерал-майор в отстав-
ке Виктор Трутнев убедил 
суд, что не заслуживает 
строгого наказания 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Как стало известно ”Ъ“, в Ленин-
градский окружной военный суд 
(ЛОВС) поступила первая апел-
ляционная жалоба фигурантов 
дела «Сети» на отказ СКР от уго-
ловного преследования опера-
тивников ФСБ по заявлениям 
о применении пыток с электро-
шокером. Доводы защиты об-
виняемого Виктора Филинко-
ва и свидетеля Ильи Капустина 
о нарушении их прав в ходе за-
прещенного Конституционным, 
Верховным и Европейским суда-
ми «недокументированного за-
держания» судьи и следователи 
до сих пор игнорировали.

Адвокат правозащитной орга-
низации «Агора» Виталий Черка-
сов добивается в ЛОВС возбужде-
ния уголовного дела против оперу-
полномоченного петербургского 
УФСБ Константина Бондарева, ру-
ководившего в январе задержани-
ем с применением электрошоке-
ра гражданина Казахстана Викто-
ра Филинкова, обвиняемого по де-
лу «Сети». Защитник обжалует по-
становление Санкт-Петербургско-
го гарнизонного суда. Суд, напом-
ним, согласился с решением сле-
дователя Военного следственно-
го управления по Западному воен-
ному округу Сергея Валентова об 
отсутствии оснований для уголов-
ного преследования оперативни-
ка. Как сообщал 

”
Ъ“, адвокат про-

сил следствие дать правовую оцен-
ку доказательствам пыток и неза-
конного лишения свободы подза-
щитного более чем на 30 часов до 
оформления протокола, напоми-
ная о предписаниях Европейско-
го суда по правам человека (ЕСПЧ) 
незамедлительно и в полном объе-
ме расследовать обстоятельства «не-
документированного задержания». 
Судья Федор Зайцев отказался оце-
нивать «полноту и содержание» со-
бранных следователем Валентовым 
сведений. Защита ссылается в жало-
бе на комментарий к УПК РФ под ре-
дакцией председателя Верховного 
суда (ВС) Вячеслава Лебедева: «За-

хват и удержание лица в результате 
оперативно-разыскных действий», 
а также «доставление его должност-
ному лицу», которое наделено пол-
номочиями проводить процессу-
альное оформление задержания, 
является «моментом фактического 
задержания». Этот момент для Вик-
тора Филинкова имел «важное пра-
вовое значение», утверждает защит-
ник. Он настаивает, что суд не оце-
нил доводы защиты об игнорирова-
нии следствием обстоятельств дела 
о пытках, несмотря на письменные 
обещания следователя в ответе кон-
сулу Казахстана, что все они «будут 
тщательно исследованы и оценены 
в ходе проверки».

Судья Санкт-Петербургского гар-
низонного суда Андрей Родюков на 
этой неделе отклонил заявление 
о пытках Ильи Капустина, который 
является свидетелем по делу «Се-
ти», но был фактически задержан 
на срок более трех часов оператив-
ной группой УФСБ в главе с Павлом 
Прудниковым. Возбудить против 
господина Прудникова уголовное 
дело также отказался следователь 
Валентов. Илья Капустин оказался 
фигурантом дела «Сети», поскольку 
работал в Петербурге вместе с обви-
няемым Юлием Бояршиновым. До-
просить и обыскать господина Ка-
пустина в связи с его возможной 
причастностью к «преступлению 
террористической направленно-
сти» поручило петербургским кол-
легам УФСБ Пензы, где были аресто-
ваны другие фигуранты.

Адвокат Дмитрий Герасимов из 
правозащитной организации «Зо-
на права», представляющий инте-
ресы господина Капустина, дока-
зывал, что повестки о вызове на до-
прос ему не вручалось, а «было осу-
ществлено фактическое задержа-
ние и длительное ограничение сво-
боды без какого-либо процессуаль-
ного документа». По версии оперу-
полномоченного Прудникова, наси-
лие было применено к Илье Капус-
тину в связи «с сопротивлением со-
трудникам ФСБ и отказом прибыть 

к следователю для допроса». Спустя 
три часа после задержания господи-
на Капустина возле его дома опера-
тивники привезли его обратно для 
обыска его квартиры, где следы пы-
ток у свидетеля засвидетельствовал 
его сосед Олег Голявин. В суде сле-
дователь попросил отложить засе-
дание для представления дополни-
тельных документов из ФСБ, после 
чего в деле впервые появилась по-
вестка о вызове Ильи Капустина для 
следственных действий. На возра-
жение адвоката о возможном офор-
млении повестки задним числом су-
дья заявил, что гербовая печать на 
документе не позволяет сомневать-
ся в его достоверности.

Адвокат также настаивал, что ра-
порт господина Прудникова о при-
менении к Илье Капустину электро-
шокера не зарегистрирован в ФСБ, 
что может свидетельствовать о его 
фальсификации. Неисследованны-
ми остались и данные камер видео-
наблюдения у здания ФСБ, которые 
должны были зафиксировать фак-
тическое время доставления туда 
свидетеля. Опровергал защитник 
и версию следствия, что не менее 
81 пары ссадин, зафиксированных 
медиками на теле Капустина, могли 
быть следами укусов насекомых. 

Судья Андрей Родюков указал 
в решении, что не вправе прове-
рять «полноту и содержание» со-
бранных следователем сведений, 
а доводы заявителя «в случае необ-
ходимости» подлежат выяснению 
«в другой стадии уголовного произ-
водства». В решении суда говорит-
ся, что Капустина не допросили по 
его жалобе на пытки, так как он «не 
прибывает» к следователю и нахо-
дится за пределами РФ: после об-
ращения в СКР он покинул Россию 
и сейчас ожидает политического 
убежища в Финляндии. Дмитрий 
Герасимов готовит апелляцион-
ную жалобу в ЛОВС. В случае отка-
за он и Виталий Черкасов намере-
ны обратиться в ЕСПЧ.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Адвокат идет  
по следам электрошокера 
Фигуранты дела «Сети» подали апелляцию  
на отказ в возбуждении уголовного дела о пытках



Трудности переводчицы
В Конгрессе хотят знать, о чем Дональд Трамп и Владимир Путин говорили наедине

Группа американских конгрессменов-
демократов требует вызвать на допрос 
переводчицу Марину Гросс, работавшую 
на переговорах в формате «один на один» 
между президентами США и РФ Дональ-
дом Трампом и Владимиром  Путиным 
в Хельсинки. Таким образом законода-
тели рассчитывают узнать, не пошел ли 
глава Белого дома на серьезные уступки 
своему российскому  коллеге по каким-
то чувствительным  вопросам. Право со-
зыва таких слушаний у Конгресса в тео-
рии есть, однако подобных прецедентов 
в истории не было.

С требованием вызвать переводчицу До-
нальда Трампа на допрос выступила группа 
демократов под руководством сенатора Жан 
Шахин и члена Палаты представителей Джо 
Кеннеди III. По мнению Жан Шахин (она на-
ходится в российском черном списке) такая 
мера позволит «вскрыть, что они (Дональд 
Трамп и Владимир Путин.— 

”
Ъ“) обсужда-

ли с глазу на глаз». «Эта переводчица может 
помочь нам узнать, что президент рассказал 
или пообещал Путину от имени США»,— до-
бавила она.

Джо Кеннеди III, в свою очередь, возму-
тился, что Белый дом не раскрывает подроб-
ности переговоров в Хельсинки и «единст-
венная информация, которая у нас есть,— 
от российских властей». В частности, поли-
тик процитировал заявление российского 
Министерства обороны о том, что ведомст-
во «готово к практической реализации до-
говоренностей президентов в сфере между-
народной безопасности», достигнутых в хо-
де саммита в Хельсинки. «Американская об-
щественность ничего не знает об этих дого-

воренностях. Мы хотим знать, о чем они там 
договорились за закрытыми дверями»,— 
объявил Джо Кеннеди III.

Между тем, говоря об итогах саммита в 
Хельсинки, в российском Минобороны до-
бавили, что «готовы активизировать контак-
ты с американскими коллегами по линии 
генеральных штабов и другим имеющим-
ся каналам коммуникации для обсуждения 
продления срока действия договора СНВ (о 
стратегических наступательных вооружени-
ях.— 

”
Ъ“), взаимодействия в Сирии, а также 

других актуальных вопросов обеспечения 
военной безопасности». Иными словами, во-
енные лишь перечислили сферы возможно-
го сотрудничества между двумя странами, 
которые упоминались Дональдом Трампом и 
Владимиром Путиным в ходе их совместной 
пресс-конференции. Однако в Конгрессе за-
явление российской стороны о «договорен-

ностях» сочли подозрительным. «При всем 
уважении к президенту (Трампу.— 

”
Ъ“), я не 

уверен, что (ему.— 
”
Ъ“) можно доверять,— 

продолжил Джо Кеннеди III.— Если Белый 
дом не готов поделиться с нами информаци-

ей о том, что обсуждалось на этой более чем 
двухчасовой встрече, то мы будем настаивать 
на том, чтобы нас проинформировала един-
ственная другая представительница США, 
присутствовавшая при этом разговоре».

Речь идет о переводчице Госдепартамента 
США Марине Гросс — светловолосой, по-дело-

вому одетой женщине, запечатленной рядом 
с Дональдом Трампом на многочисленных 
фото из Хельсинки. Марина Гросс переводила 
официальным лицам США не первый год. Так, 
еще в 2008 году она работала переводчиком в 

посольстве США в Москве и сопровождала, в 
частности, первую леди США Лору Буш в ходе 
ее визита с супругом в Сочи. В апреле 2017 го-
да уже в качестве переводчика Госдепартамен-
та США Марина Гросс работала на переговорах 
главы ведомства Рекса Тиллерсона и минист-
ра иностранных дел РФ Сергея Лаврова.

Хотя профессиональный кодекс требует 
от переводчиков в США соблюдать конфи-
денциальность переговоров, свидетельский 
иммунитет (то есть право не давать показа-
ния в суде или перед Конгрессом) на пере-
водчиков не распространяется — в отличие, 
например, от священников, которые обя-
заны соблюдать тайну исповеди. Конгресс, 
таким образом, имеет право вызвать Мари-
ну Гросс на слушания, но с учетом наличия 
у нее доступа к секретной информации до-
прос должен проходить в закрытом режиме. 
Она может отказаться от повестки, но за это 
ее могут подвергнуть судебному преследова-
нию. Между тем в Конгрессе не было случаев 
вызова на допрос переводчиков первых лиц.

По словам источника 
”
Ъ“, ранее работав-

шего в МИД РФ, по итогам официальных 
встреч составляется запись беседы. Если пе-
реговоры проводятся в узком составе или 
тет-а-тет, эта обязанность ложится на пере-
водчиков. Записи беседы присваивается 
гриф секретности. В исключительных случа-
ях фрагменты беседы могут не включаться в 
запись, но, по словам собеседника 

”
Ъ“, про-

исходит это крайне редко.
На съемке начала переговоров Дональ-

да Трампа и Владимира Путина в Хельсин-
ки видно, что Марина Гросс держит в руках 
блокнот и делает пометки. Однако уверенно-
сти в том, что она протоколировала всю за-
крытую часть встречи, нет. Бек Дори-Штайн, 
бывшая стенографистка Белого дома, в этом 
году выпустившая книгу воспоминаний о 
работе с Бараком Обамой и Дональдом Трам-
пом «В углу Овального кабинета», заверяет: в 
отличие от его предшественников нынеш-
ний президент не любит, когда его речь за-
писывают, и часто указывает стенографи-
стам не вести запись. Впрочем, про работу 
переводчиков она не писала.

Между тем решение о направлении Ма-
рине Гросс повестки демократы сами при-
нять не могут. На это нужно согласие пред-
ставителей Республиканской партии. И де-
мократы надеются его получить. Вчера член 
Палаты представителей, демократ Билл Па-
скрелл уже направил письмо республикан-
скому руководству комитета по надзору и 
правительственным реформам. В докумен-
те говорится, что «с учетом того, что Дональд 
Трамп по вопросу об атаке на нашу демокра-
тию публично занял сторону Владимира Пу-
тина, предав интересы американских раз-
ведслужб и правоохранительных органов, 
общественность имеет право знать детали 
их разговора».

Посол России в США Анатолий Анто-
нов вчера заверил журналистов, что ника-
ких секретных договоренностей на самми-
те в Хельсинки не заключалось. По его сло-
вам, «президент России Владимир Путин (на 
пресс-конференции.— 

”
Ъ“) все рассказал».

Галина Дудина, 
Елена Черненко

Конгрессмены хотят допросить 
переводчицу Дональда Трампа 
на предмет возможных секретных 
договоренностей с Владимиром 
Путиным  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Иран не та страна, на которую можно давить»
Посол России в Тегеране Леван Джагарян — о двусторонних отношениях и санкциях США

Уже в начале августа США восстановят 
часть санкций в отношении Ирана (они 
охватят автомобилестроительный сек-
тор и торговлю золотом), но самые серь-
езные односторонние ограничительные 
меры (в энергетической и банковской 
сферах) будут введены в ноябре. Посол 
России в Иране Леван Джагарян в интер-
вью корреспонденту ”Ъ“ Елене Чернен-
ко заверил, что на российско-иранских 
связях эти санкции не скажутся.

— Накануне саммита президентов Рос-
сии и США звучало много заявлений, в 
том числе от официальных лиц, напри-
мер премьера Израиля Биньямина Нета-
ньяху, что Москва могла бы надавить на 
Тегеран с тем, чтобы тот вывел свои фор-
мирования из Сирии. Насколько реали-
стичны такие ожидания?
— Прежде всего хотел бы напомнить, что 
иранское военное присутствие на террито-
рии Сирии является законным. Иранцы нахо-
дятся там, так же как и российские военные, 
по приглашению законного правительства 
Сирийской Арабской Республики и участву-
ют в операции по уничтожению террористов. 
Иногда действительно возникают коллизии, 
и мы, естественно, обеспокоены возможно-
стью военной конфронтации между ирански-
ми и израильскими силами в Сирии. Делаем 
все возможное, чтобы этого не допустить. Не 
допустить разрастания конфликта.
— То есть о давлении на одну из сторон 
речь не идет?
— Иран не та страна, на которую можно да-
вить. Это большое государство, проводящее 
независимую внешнюю политику. Работать 
с иранцами можно только методом убеж-
дения. Никакого давления на Иран — это 
контрпродуктивно.
— Вашингтон сейчас как раз актив-
но наращивает давление на Тегеран. 
США вышли из иранской ядерной сдел-
ки (Совместного всеобъемлющего пла-
на действий, СВПД) и грозят с ноября 
начать вводить санкции в отношении 
стран, которые активно сотрудничают с 
Ираном. Как это может сказаться на рос-
сийско-иранских связях?
— Наши торгово-экономические отноше-
ния развиваются достаточно активно, у нас 
есть ряд крупных проектов. Это и вторая, и 
третья очереди АЭС «Бушер», сооружение че-
тырех энергоблоков ТЭС «Сирик» в провин-

ции Хормозган и электрификация железно-
дорожного участка Гермсар—Инче-Бурун. 
На сегодняшний день, несмотря на угрозы 
со стороны США, я не вижу препятствий для 
реализации этих проектов. Работа над ними 
продолжается в штатном режиме.
— В начале года вы говорили, что россий-
ская сторона не очень довольна динами-
кой российско-иранского сотрудничест-
ва в торгово-экономической сфере. Есть 
подвижки?
— К сожалению, пока серьезных оснований 
для оптимизма у меня нет. Мы приступаем к 
реализации этих проектов, но нерешенными 
остаются несколько технических моментов. 
После их снятия российская сторона сможет 
открыть финансирование. Под проекты соо-
ружения ТЭС и электрификации железнодо-
рожного участка Россией предусмотрены го-
скредиты в размере €1,2 млрд и €1 млрд.
— Россия среди стран, закупающих 
иранскую нефть. При этом после 4 ноя-
бря поставки нефти из Ирана будут счи-
таться нарушением американских санк-
ций. Как вы считаете, действительно ли 
власти Ирана могут в ответ на давление 
со стороны США перекрыть Ормузский 
пролив?
— Иранские официальные лица, включая 
военных, неоднократно говорили о такой 
возможности. Понятно, что такой сценарий 
абсолютно нежелателен. С другой сторо-
ны, мы же понимаем, что иранский бюджет 

сильно зависит от поступлений от продажи 
нефти, а потому власти Ирана будут пред-
принимать активные действия, чтобы ока-
зать противодействие угрозам США.
— Россия продолжит закупать иранскую 
нефть после ноября?
— Мы не признаем односторонние амери-
канские санкции, с нашей точки зрения, 
они незаконны. Иран твердо придержива-
ется своих обязательств в рамках СВПД, что 
неоднократно подтверждало МАГАТЭ. При 
этом иранские власти готовы обсуждать во-
просы более широкого, регионального, ха-
рактера и уже участвуют в соответствующих 
консультациях с европейцами. Достичь ре-
альной разрядки напряженности на Ближ-
нем Востоке можно только через переговор-
ный процесс. Мы стараемся этому в меру 
своих возможностей способствовать. Язы-
ком ультиматумов и угроз в отношении Ира-
на, как показывает практика, разговаривать 
нельзя, только методом убеждения, как я 
уже говорил.
— Иранские официальные лица дейст-
вительно многократно говорили, что бу-
дут придерживаться условий СВПД, но 
подчеркивали: «Лишь до того момента, 
пока Ирану это экономически выгодно». 
А мы уже видим, что под угрозой санк-
ций европейские компании заморажи-
вают сотрудничество с Тегераном. На-
сколько вероятно, что Иран нарушит ус-
ловия СВПД?
— Иран пока остается в этой сделке, и мы ак-
тивно призываем его придерживаться всех 
ее положений. Очень важно то, что ведущие 
европейские страны — Великобритания, 
Франция, Германия — тоже признают, что 
Иран выполняет свои обязательства. В этом 
плане их позиции расходятся с позицией Со-
единенных Штатов Америки.

Мы со своими китайскими и западноев-
ропейскими партнерами предпринимали и 
будем предпринимать усилия для того, что-
бы выработать такие механизмы, которые 
позволили бы Ирану продолжать получать 
экономическую выгоду от соблюдения усло-
вий СВПД. Добиться этого будет, конечно, не-
просто. Но мы намерены продолжить рабо-
ту над этой задачей на всех возможных уров-
нях и во всех форматах.
— Но что реально могут сделать прави-
тельства в ситуации, когда крупный биз-
нес не хочет подставлять себя под амери-
канские санкции?

— Европейцы делают ставку на «блокирую-
щий статут» — закон, принятый в 1996 году 
для защиты европейских компаний от аме-
риканских санкций. Посмотрим, удастся ли 
им эффективно задействовать его в том, что 
касается Ирана. Мы, в свою очередь, в макси-
мальной степени готовы к совместной рабо-
те. Но основную ее часть все же должны вы-
полнить европейцы.
— Потому что они активнее других раз-
вивали бизнес с Ираном после вступле-
ния в силу СВПД?
— Потому что к нам и китайцам у иранцев в 
этом плане, насколько я понимаю, претен-
зий нет. Но им важны гарантии со стороны 
европейских стран и компаний.
— А Россия готова в рамках технической 
реализации СВПД взять на себя те обяза-
тельства, которые были у американцев, 
в частности по реконструкции реактора 
на тяжелой воде в Араке?
— У нас и так много обязательств в рамках 
иранской сделки, и мы их добросовестно 
выполняем. Поэтому мы вряд ли будем брать 
на себя новые обязательства, но будем спо-
собствовать тому, чтобы все возникающие в 
связи с выходом США из СВПД вопросы бы-
ли урегулированы.
— Многие эксперты, в том числе амери-
канские, убеждены, что истинная цель 
Вашингтона — не выход на новую, «улуч-
шенную» сделку с Тегераном, как то за-
веряет президент Дональд Трамп, а сме-
на иранского режима. Как вы считаете, 
можно ли при помощи экономического 
давления добиться свержения режима в 
Тегеране?
— Протестные явления в Иране мы наблю-
дали несколько раз за последние месяцы, и 
власти в Тегеране действительно считают, 
что они были инспирированы извне. В свя-
зи с этим намерения США, а также Израиля и 
некоторых аравийских монархий вызывают 
в Тегеране серьезную озабоченность. Власти 
страны пытаются принимать меры, чтобы 
не допустить изоляции и нарастания нега-
тивных тенденций в иранской экономике. 
Мы готовы оказывать Ирану в этом содейст-
вие. Для нас Иран — дружественная страна. 
Мы взаимодействуем в самых разных сфе-
рах, при этом в некоторых из них, например 
в плане прекращения войны в Сирии и запу-
ска полноценного политического процесса 
урегулирования, Иран является для нас од-
ним из ключевых партнеров.
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Майкл Кофман,
старший научный сотрудник  
CNA Corporation, научный сотрудник 
Института Кеннана (Вашингтон)

Дорогая победа 
России

Встреча Владимира Путина и Дональ-
да Трампа в Хельсинки, без сомнения, 
войдет в историю американской ди-
пломатии. 45-й президент США как-
то сказал, что в его правление «побед 
будет столько, что от них устанут», но 
благодаря визиту в Финляндию план 
по победам перевыполнила, конеч-
но, Россия. Даже некоторые россий-
ские комментаторы были обеспоко-
ены тем, что триумф Владимира Пу-
тина на этой встрече будет стоить Мо-
скве слишком дорого. Россия станет в 
Вашингтоне еще более токсичной, и 
надежд на разговор по существу ста-
нет еще меньше, несмотря на личные 
отношения между двумя президен-
тами. Сама по себе встреча — несом-
ненный успех России, которая боро-
лась за выход из политической изо-
ляции Запада при Бараке Обаме, а по-
том многократно пыталась организо-
вать полноценную встречу Владими-
ра Путина и Дональда Трампа. Кон-
кретные американо-российские про-
блемы стали не целью, а предлогом 
для того, чтобы саммит вообще состо-

ялся. Мир следил за динамикой лич-
ных отношений между лидерами, и 
здесь Владимир Путин просто не мог 
проиграть. Сама по себе встреча со-
ответствовала скорее его интересам: 
признать Россию в качестве равной 
США державы с особыми интереса-
ми в глобальной безопасности и осве-
жить бренд Владимира Путина на ме-
ждународной арене.

Москве не удалось добиться при-
нятия совместного коммюнике двух 
лидеров, но то, что Владимир Путин 
зачитал на пресс-конференции, ско-
рее всего, и было его черновиком, за-
готовленным российской стороной. 
Там были перечислены все претен-
зии и потенциальные зоны сотрудни-
чества Москвы и Вашингтона. Из от-
ветного слова Дональда Трампа стало 
более или менее ясно, что ничего тра-
гического по существу не случилось. 
Он не пообещал прекратить военные 
учения, не признал аннексию Кры-
ма, не распустил НАТО и не сделал во-
обще никаких реальных уступок. Тем 
не менее из-за того, что связанные с 
Россией вопросы в США давно уже из 
внешнеполитических стали внутри-
политическими, большинство амери-
канских политиков и экспертов оце-
нили встречу как чудовищную ката-
строфу. Место проведения саммита, 
его детали и ход переговоров создава-
ли впечатление, что происходящее — 
российское мероприятие в Хельсин-
ки. Президент США выглядел поддер-
живающим скорее точку зрения рос-
сийского внешнеполитического со-
общества, чем своей собственной эли-
ты. И из-за этого он стал для Москвы 
невероятно привлекательным, но 
бесполезным партнером. Именно из-
за фатальной рассинхронизации До-
нальда Трампа с остальными полити-
ками в его собственной стране достиг-
нуть прогресса по поднятым на сам-
мите вопросам будет очень трудно.

Ряды вашингтонской элиты со-
мкнулись. Исполнительная власть и 
законодательная власть едины: не-
обходимо поддерживать и усили-
вать конфронтацию с Россией. Во-
прос о российском вмешательстве в 
выборы 2016 года продолжает под-
рывать легитимность администра-
ции Дональда Трампа, и с этой точки 
зрения своим поведением на самми-
те президент США послал в Вашин-
гтон совсем не те сигналы. К несча-
стью для России, встреча не только 
помогла «продать» в мире политиче-
ский бренд Владимира Путина, но и 
полностью делегитимизировала его 
оппонента. Это не может не повлечь 
последствий. В Вашингтоне не видят 
минусов от введения дополнитель-
ных санкций против России, и ча-
сто наказание является целью, а не 
средством. Внешнеполитическое со-
общество в США, скорее всего, отве-
тит много раз перед тем, как Дональд 
Трамп и Владимир Путин проведут 
следующую встречу.

Из-за рассинхрониза-
ции Дональда Трампа 
с остальными полити-
ками США достигнуть 
прогресса по подня-
тым на саммите вопро-
сам будет трудно«Американская общественность ничего  

не знает об этих договоренностях. Мы хотим 
знать, о чем они там договорились за закрытыми 
дверями»,— объявил Джо Кеннеди III.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22794,19 (+96,83)
РТС 1144,72 (−20,42)
FTSE 100 7676,28 (+49,95)

DAX 30 12765,94 (+104,4)
DJIA* 25197,61 (+77,72)
NASDAQ Composite* 7843,74 (−11,38)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.07.18
Австралийский доллар 46,2131
Английский фунт 82,2866
Белорусский рубль** 31,6401
Датская крона* 98,0356

Доллар США 62,9006
Евро 73,1345
Индийская рупия*** 91,7253
Казахский тенге*** 18,2284

Канадский доллар 47,4793
Китайский юань* 93,6718
Норвежская крона* 76,8158
СДР 88,4936

Сингапурский доллар 45,9330
Новая турецкая лира 13,1688
Украинская гривна* 23,9029
Шведская крона* 70,9195

Швейцарский франк 62,7187
Японская иена*** 55,6569
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Небольшой московский банк «Но-
вое время» планирует закрыть все 
выпущенные от его имени карты 
и вернуться к «доисторическому» 
способу обслуживания клиентов — 
через кассу. Отказ от «пластика» в фи-
нансовой организации с футуристи-
ческим названием объясняют не-
рентабельностью карточного биз-
неса — доходы от операций по кар-
там не покрывают расходы банка 
по их обслуживанию.

Ситуация столь необычна, что 
профессиональные вкладчики мо-
гут подумать, что это одна из тех 
историй, которые придумывают 
банки, когда сталкиваются с огра-
ничениями со стороны ЦБ по рабо-
те со средствами населения. Прав-
да, в большинстве случаев проблем-
ные банки додумываются лишь 
до банальной истории про техни-

ческий сбой и лишь в редких слу-
чаях дают более оригинальное объ-
яснение. В случае с «Новым време-
нем» кто-то из клиентов может за-
одно вспомнить и сообщения СМИ 
о связях этой финансовой органи-
зации, а также банков «Интерпро-
гресс», «Балтика» и «Енисей», с де-
лом задержанного в сентябре 2016 
года полковника ГУЭБиПК Дмит-
рия Захарченко, у которого в квар-
тире нашли более 9 млрд руб. К тому 
же последние две кредитные орга-
низации уже лишились лицензий, 
а один из акционеров «Нового вре-
мени» ранее входил в совет директо-
ров «Балтики».

Однако объяснение «Нового 
времени» звучит вполне логично. 
Дело в том, что у банка исторически 
было мало средств физлиц. Расходы 
же банков на карточный бизнес де-
лятся на две части: фиксированные 
и переменные. К фиксированным 
расходам относятся ежекварталь-
ные лицензионные платежи за вы-
пуск карт, платежи за услуги процес-
сингового центра и другие. К пере-
менным расходам относятся комис-
сии платежным системам в зави-
симости от оборота по картам, ко-
миссии за процессинг в зависимо-
сти от объемов операций, расходы 
на изготовление «пластика». У не-
больших банков объем операций 
может быть настолько мал, что его 
доходы покрывают переменные 
расходы, но не могут покрыть более 
крупные фиксированные.

Впрочем, вероятно, в объясне-
нии «Нового времени» содержит-
ся лишь часть правды. Не исключе-
но, что собственникам после 2016 
года банк стал не нужен и они реши-
ли выйти из бизнеса. Если в начале 
2017 года у «Нового времени» креди-
ты юрлицам превышали 1 млрд руб., 
то к маю 2018 года их объем сокра-
тился до нуля. Банк перестал креди-
товать и физических лиц. Основным 
источником дохода «Нового време-
ни» остались лишь проценты от раз-
мещения депозитов в ЦБ. Теперь 
же, отказываясь от «пластика», банк, 
по сути, перестает работать с населе-
нием. Ведь сложно представить, что 
какой-нибудь клиент захочет пла-
тить за товары и услуги наличными, 
а за деньгами ходить не до ближай-
шего банкомата, а в единственный 
офис банка.
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Микрофинансисты скинутся долгами
«Домашние деньги» создают фонд рефинансирования задолженности МФО

С инициативой создать фонд рефинан-
сирования долгов заемщиков перед 
микрофинансовыми организациями 
выступил менеджмент компании «До-
машние деньги». Фонд будет выбороч-
но выкупать у МФО должников, объе-
динять их задолженности в одну, дис-
контировать общую сумму долга и вы-
ставлять должнику посильные плате-
жи. Оплачивать стоимость портфеля 
первичному кредитору планируется 
в течение года. Участники рынка с осто-
рожностью рассматривают новый про-
ект. Тем более что при такой бизнес-мо-
дели дефолт даже небольшого числа за-
емщиков повлечет за собой принцип 
домино, предостерегают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, бенефициар ком-

пании «Домашние деньги» Евгений Берн-
штам выступил с предложением учредить 
фонд рефинансирования долгов заемщи-
ков МФО. Для этого вновь зарегистрирован-
ная микрокредитная компания (МКК) будет 
выкупать на свой баланс права требования 
должников и новировать их в новый заем. 
Фонд будет использовать технологии «До-
машних денег» и опираться на существую-
щую статистику компании. Кто станет учре-
дителем компании и каков будет ее капитал, 
не раскрывается. Однако в «Домашних день-

гах» уверяют, что господин Бернштам не пла-
нирует становиться ее бенефициаром, хотя 
будет состоять в совете директоров.

Предполагается, что МФО будут переда-
вать в фонд портфели должников для ско-
ринга, из них фонд будет выбирать тех, кто 
имеет несколько займов, на данный момент 
не справляется с долговой нагрузкой и уже 
имеет просрочку, но способен расплатить-
ся с долгами в случае облегчения условий 
по платежам. Покупать у первичных кре-
диторов долги планируется в зависимости 
от их качества за 5–10% суммы долга, причем 
в рассрочку. Самому заемщику будет сделан 
дисконт в размере 40–50% суммы долга, годо-
вая ставка будет находиться на уровне 100–
120%. Привлекать на первом этапе инвесто-
ров не планируется. Предполагается, что за-
емщик будет расплачиваться с фондом еже-
недельно, а тот в свою очередь будет выпла-
чивать первичному кредитору ежемесячно 
в течение года. Даже если заемщик переста-
нет обслуживать свой долг, первичный кре-
дитор будет продолжать получать ежемесяч-
ные платежи, уверяет директор по развитию 
бизнеса ООО «Домашние деньги» Максим Бы-
ковец. По его мнению, проект является пер-
спективным и востребованным финансовым 
рынком. «Вариант продажи портфеля коллек-
торским агентствам нерентабелен для компа-

ний, выдающих займы, так как предложен-
ная цена крайне низкая. По нашим оценкам, 
она не превышает 1–2%»,— отмечает госпо-
дин Быковец. На текущий момент ведутся 
переговоры с крупнейшими МФО, ряд из ко-
торых готовят портфели для оценки в рамках 
пилотного проекта, добавляет господин Бы-
ковец. Запуск его запланирован на август.

Участники рынка отмечают, что идея ин-
тересная, но пока не выглядит как конеч-
ный продукт. «Мы решили сделать 

”
пилот“ 

по оценке портфеля и посмотреть, насколь-
ко такая продажа будет экономически вы-
годна»,— заявил гендиректор ГК Eqvanta 
Юрий Провкин. Однако, по его словам, опла-
та за портфель в течение года не очень выгод-
на, «поскольку мы можем продать этот пор-
тфель коллекторскому агентству за сопоста-
вимую стоимость, получить деньги сейчас 
и пустить их в оборот». «Для продажи портфе-
ля за 5–10% его стоимости мы должны иметь 
гарантию его обратного выкупа либо какой-
то залог на случай несоблюдения графика 
платежей со стороны фонда,— отмечает ген-
директор 

”
Мигкредита“ Олег Гришин.— При 

этом за такую стоимость мы готовы прода-
вать долги свыше 270 дней, поскольку по бо-
лее ранним эффективность взыскания дохо-
дит до 60%». Как отмечают участники рынка, 
предложенная модель бизнеса жизнеспособ-

на, но имеет очень маленький охват долж-
ников. По словам гендиректора ГК «Русми-
крофинанс» Евгения Аболонина, крупным 
МФО нецелесообразно продавать клиентов, 
с которыми они могут договориться сами 
о реструктуризации долга. «Скорее это мо-
жет быть интересно небольшим МФО с кри-
зисом ликвидности,— отмечает гендирек-
тор компании 

”
Деньги сразу“ Леонид Корни-

лов.— Однако при этом ликвидность должна 
быть быстрой».

По мнению аналитиков, у идеи слишком 
сложная финансовая модель. «При такой схе-
ме выход в дефолт даже небольшой доли за-
емщиков повлечет за собой принцип доми-
но,— говорит аналитик 

”
Алор Брокер“ Алек-

сей Антонов.— При отсутствии инвестиро-
вания фонду просто нечем будет заплатить 
первичным кредиторам, а найти инвесторов 
в проект господину Бернштаму с учетом си-
туации в 

”
Домашних деньгах“ будет крайне 

проблематично» (см. 
”
Ъ-Онлайн“ от 8 июня). 

При этом мотивация создания такого фон-
да для самих «Домашних денег» понятна, по-
скольку у компании большой портфель прос-
рочки, который ей будет выгодно куда-то пе-
редать, а вот насколько такой фонд нужен 
и выгоден рынку — это спорный вопрос, за-
ключает эксперт.

Светлана Самусева

ФАС разработала проект «дорожной 
карты» развития конкуренции в транс-
портной отрасли в 2018–2020 годах. 
 Документ включает в себя несколько 
разделов, но основные вопросы возни-
кли к его железнодорожной части, ко-
торую, как говорят участники отрасли, 
с ними не обсудили, несмотря на нали-
чие крайне резких шагов, например 
возвращения ОАО РЖД права владеть 
вагонами. Вопросы к документу воз-
никли и у авиаотрасли, где предлагает-
ся обнулить НДС на внутрироссийских 
рейсах за пределами Москвы.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФАС подготови-

ла проект раздела «Транспортные услуги» 
«дорожной карты» развития конкуренции 
на 2018–2020 годы. Документ разработан 
по итогам встречи вице-премьера Максима 
Акимова и главы службы Игоря Артемьева. 
Проект за подписью заместителя главы ФАС 
Александра Редько направлен 17 июля в аппа-
рат правительства. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что не получали доработанную версию до-
клада, но ранее направляли в ФАС замечания 
по проекту. Источник, знакомый с ходом ра-
боты над документом, говорит, что ФАС в по-
следней версии устранила некоторые замеча-
ния ведомств, но не уточнил, какие именно.

В ФАС 
”
Ъ“ рассказали, что «дорожная кар-

та» согласована с ОАО РЖД и доработана 
по итогам обсуждения с Минтрансом на со-
вещании с участием его главы Евгения Дит-
риха и Игоря Артемьева. Поддержка со сто-
роны отраслевого ведомства и ключевого пе-
ревозчика критична для успешной реализа-
ции целей, поставленных в указе президента 

по развитию конкуренции, отмечают в служ-
бе. В ОАО РЖД отказались от комментариев.

В разделе документа, касающемся желез-
ных дорог, наиболее острую реакцию у рын-
ка вызвало предложение рассмотреть воз-
можность возвращения ОАО РЖД права вла-
деть и оперировать парком грузовых ваго-
нов. Это, по мнению источников 

”
Ъ“ в отра-

сли, по сути, поворачивает железнодорож-
ную реформу вспять: сейчас у ОАО РЖД 
есть дочерний оператор ФГК, но он работа-
ет на рыночных условиях и рассчитывается 

с ОАО РЖД за услуги на общих основаниях, 
чего не будет при прямом владении парком.

Также ФАС требует вывода к 2020 году 
на электронную торговую площадку (ЭТП) 
20% всех российских вагонов. При этом к нача-
лу 2019 года эта цифра должна составлять 5%, 
и этот объем должен выставить на электрон-
ные торги не один оператор (сейчас на пло-
щадке ЭТП ГП ОАО РЖД в основном торгуют-
ся вагоны ФГК), а не менее десяти операторов 
с парком не менее 1 тыс. вагонов. По словам 
одного из собеседников 

”
Ъ“, вывод 20% пар-

ка на ЭТП нецелесообразен, а 5% к концу 2018 
года попросту недостижимы. Существующая 
площадка (ЭТП ГП) не приспособлена к длин-
ным контрактам, поясняет он (предельный 
срок — 45 дней). К тому же грузоотправители, 
работающие на ЭТП, жалуются на то, что усло-
вия хуже, чем у операторов, работающих «оф-
лайн»: в обычном режиме оператор не всегда 
требует предоплату, тогда как на ЭТП она обя-
зательна, и деньги на счетах клиента блокиру-
ются в момент оформления заказа, даже если 
вагон нужен через месяц.

Также в железнодорожной части есть 
пункт, предписывающий «создание условий 
для формирования у операторов резервного 
парка». О нем говорили весь прошлый год, 
когда проявились локальные дефициты раз-
ных видов вагонов, но в итоговые правитель-
ственные документы решение о его созда-
нии не вошло. Так и не разъяснено, что име-
ется в виду под резервным парком, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ среди операторов, и на каких 

условиях его нужно содержать: например, го-
това ли ФАС к тому, что с операторов ОАО РЖД 
будет взимать плату за простой этого парка 
(до 200 руб. за вагон в сутки), что те заложат 
в стоимость предоставления вагона. В доку-
менте также предлагается разработать пред-
ложения по улучшению тарифной системы 
с учетом зависимости спроса на перевозки 
от ее цены, вида груза, способа, направления. 
Ряд пунктов касается пассажирских перево-
зок в дальнем следовании, также предлагает-
ся выравнять условия межвидовой конкурен-
ции на транспорте.
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Трансграничную торговлю разбавят налогами
Офлайн-ритейлеры требуют равноправия

В борьбу за обложение налогами опера-
торов трансграничной торговли и пош-
линами зарубежных товарных посы-
лок вслед за онлайн-магазинами вклю-
чились традиционные ритейлеры. 
Они уверены, что это создает для загра-
ничных маркетплейсов конкурентные 
преимущества. Для устранения дисба-
ланса ритейлеры просят правительст-
во рассмотреть возможность введения 
дополнительных сборов для сервисов, 
аналогичных AliExpress и eBay.

ООО «ФФ Стайл» (развивает сеть одежных 
магазинов Finn Flare) предлагает ввести для 
операторов трансграничной торговли НДС. 
Компания также считает целесообразным 
возобновление работы над механизмом та-
моженных пошлин для всех зарубежных то-
варных посылок в зависимости от их веса, 
что ранее предлагала Федеральная таможен-
ная служба. Это следует из письма (копия 
есть у 

”
Ъ“), направленного «ФФ Стайл» в Мин-

промпорг, Минфин, Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) и Федеральную нало-
говую службу (ФНС).

В Минпромторге пояснили 
”
Ъ“, что дей-

ствующий порог беспошлинного ввоза то-

варов из иностранных интернет-магазинов 
в России в €1 тыс. действительно достаточно 
высок. Там напомнили, что по решению со-
вета Евразийской экономической комиссии 
к 2020 году этот показатель поэтапно должен 
быть снижен до €200. В Минфине сообщили, 
что пока обращение от Finn Flare на рассмо-
трение не поступало. В ФАС и ФНС на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Президент Finn Flare Ксения Рясова отме-
чает, что сейчас классические ритейлеры, за-
нимающиеся пошивом одежды в странах 
Юго-Восточной Азии, суммарно выплачива-
ют в бюджет 30% стоимости товара: 18% НДС 
и по 6% в качестве наложенных и накладных 
расходов. «Мы находимся в неконкурентных 
условиях, где зарубежные торговые площад-
ки имеют значительное преимущество»,— 
говорит она. «Активное развитие трансгра-
ничной интернет-торговли отрицательно 
сказывается на бизнесе российских продав-
цов одежды и обуви»,— поддерживает прези-
дент Baon Илья Ярошенко. По его оценкам, 
за первые шесть месяцев 2018 года продажи 
в интернет-магазине компании увеличились 
в денежном выражении на 10%. «Если бы все 
участники рынка были в равных условиях, 

рост мог бы достигать и 20%, и 30%»,— считает 
он. Если крупные сети страдают от неравных 
условий, но продолжают работать, то неболь-
шие региональные игроки могут не выдер-
жать конкуренции и будут вынуждены закры-
ваться, отмечает представитель Zenden Алек-
сандр Милых. Он признается, что активный 
рост трансграничной интернет-торговли ска-
зывается на бизнесе компании, но оценить 
влияние этого фактора он затруднился. По его 
словам, в Белоруссии пошлинами с апреля 
2016 года облагаются посылки стоимостью 
от €22, а в Польше иностранные интернет-ма-
газины платят НДС с каждой покупки.

В ответ на это гендиректор eBay в России 
Илья Кретов указывает, что в Белоруссии по-
сле снижения лимита количество посылок 
и экспресс-грузов снизилось на 42%. «Для до-
ставки товаров стали использоваться альтер-
нативные схемы через страны с высокими ли-
митами беспошлинного ввоза»,— объясня-
ет он. Господин Кретов добавляет, что ритей-
леры забывают о своем конкурентном преи-
муществе перед заграничными игроками — 
близости к покупателю: «Если товар покупате-
лю нужен срочно, он купит его у местной ком-
пани». В AliExpress выразили надежду, что лю-

бое решение властей будет учитывать интере-
сы покупателей, в том числе региональных. 
Управляющий партнер УК «Право и бизнес» 
Александр Пахомов указывает, что введение 
НДС для трансграничных операторов не ре-
шит проблему дисбаланса на рынке, а лишь 
переориентирует его, предоставив преиму-
щество офлайн-магазинам.

Ритейлеры не впервые поднимают вопрос 
о необходимости установления сборов для 
трансграничной торговли. Осенью 2017 года 
с подобным предложением выступила Ассо-
циация компаний интернет-торговли, разра-
ботав проект поправок в законодательство. 
Изменения предполагали НДС-регистрацию 
зарубежных интернет-магазинов по аналогии 
с так называемым налогом на Google, действу-
ющим с 2017 года. Согласно нему, иностран-
ные компании, продающие электронный 
контент или софт через интернет в России, 
должны встать на налоговый учет и платить 
НДС в размере 18%. Ксения Рясова объясняет, 
что обращение Finn Flare — это попытка на-
помнить властям о необходимости этих мер.

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев, 
Халиль Аминов
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ФАС ударит конкуренцией по транспорту
Подготовлен проект «дорожной карты» по ее развитию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В среду депутаты во втором 
 чтении приняли поправки 
к пенсионному законодатель
ству, детально регламентирую
щие предупреждение россий
ских граждан о потере инвест
дохода в случае досрочной сме
ны страховщика. За прошедшие 
годы граждане потеряли на та
ких переходах более 100 млрд 
руб., осевших в резервах ПФР 
и НПФ. Теперь же пенсионные 
фонды смогут оплачивать 
 доставку страховых пенсий 
из этих средств, тем самым 
 сэкономив своим акционерам 
десятки миллионов рублей.

Госдума вчера во втором чтении 
одобрила поправки к законопроекту 
«О негосударственных пенсионных 
фондах», предусматривающие, в 
частности, обязательное информиро-
вание граждан о потере инвестици-
онного дохода в случае досрочной 
смены страховщика. Новая схема пе-
реходов должна начать действовать с 
2019 года.

• Согласно действующему законода-
тельству, гражданин без штрафных 
санкций имеет право переводить 
свою накопительную пенсию от одно-
го страховщика другому не чаще чем 
раз в пять лет. Иначе он теряет на-
копленный с момента последней в пя-
тилетнем промежутке смены стра-
ховщика инвестиционный доход. Эти 
деньги направляются в резерв по обя-
зательному пенсионному страхова-
нию (РОПС) ПФР или НПФ.
За три года, как действует эта нор-

ма, россияне потеряли, а страховщи-
ки, соответственно, получили в РОПС 
более 100 млрд руб. (см 

”
Ъ“ от 13 ию-

ля). На конец первого квартала этого 
года резерв по ОПС ПФР составил 
121,4 млрд руб. (при этом больше по-
ловины его было сформировано 
именно за счет потери гражданами 
инвестдохода). РОПС десяти круп-
нейших НПФ на начало этого года со-
ставлял 43,2 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 

июня). И за квартал заметно увели-
чился. Например, у НПФ Сбербанка 
резерв за отчетный период вырос на 
2,3 млрд руб., до 8,9 млрд руб., у «Газ-

фонда Пенсионные накопления» — 
на 3,1 млрд руб., до 17,5 млрд руб.

Вместе с тем деньгам, хранящим-
ся в РОПС, депутаты нашли дополни-
тельное применение. Сейчас средст-
ва из резерва используются для по-
крытия возможных убытков фондов 
от инвестирования, а также в случае 
краха страховщика — для выплат 
его клиентам. Однако таких преце-
дентов на рынке до сих пор не было. 
Также за счет резерва идут выплаты 
правопреемникам умерших клиен-
тов пенсионных фондов. Теперь же 
предлагается, чтобы РОПС можно бы-
ло тратить на оплату «услуг организа-
ций, заключивших соответствую-
щие договоры с фондом по доставке 
застрахованным лицам накопитель-
ной пенсии». Такая норма уже дейст-
вует в отношении РОПС ПФР. Негосу-
дарственные фонды же сейчас выну-
ждены оплачивать выплаты гражда-
нам из собственных средств.

Большинство выплат, назначае-
мых НПФ, в настоящее время являют-
ся единовременными. Они применя-
ются в случае, если у застрахованного 
лица рассчитанный размер ежемесяч-
ных выплат пенсионных накопле-
ний не превышает 5% по отношению 
к ежемесячным выплатам страховой 
пенсии по старости. Согласно дан-
ным Счетной палаты, полученным в 
результате проверки деятельности че-
тырех НПФ, в этих фондах в период с 
2014 по 2017 год почти 95% пенсион-
ных выплат были единовременными 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июня). Согласно стати-

стике ЦБ, в 2014–2017 годах число гра-
ждан, получающих накопительную 
пенсию, оставалось на уровне около 

0,5 млн человек. Однако в ближай-
шие годы оно будет нарастать. «За 
2017 год число клиентов, в пользу ко-
торых НПФ 

”
Сафмар“ осуществил раз-

личные выплаты в рамках ОПС, выро-
сло с 11,7 тыс. до 18,8 тыс. человек»,— 
рассказал представитель фонда. У 
НПФ Сбербанка за 2017 год было про-
ведено 53,3 тыс. единовременных вы-
плат, еще 5,1 тыс. клиентов получали 
накопительную и срочную пенсию, 
заявил операционный директор фон-
да Виктор Поляков. И в НПФ «Саф-
мар», и в НПФ Сбербанка выплаты 
происходят через банки или «Почту 
России». Как уточнил представитель 
«Сафмара», получающих пенсию по-
чтовым переводом меньшинство.

«Теперь, когда фонды получили 
возможность использовать для орга-
низации выплат не свои собственные 
средства, а РОПС, они постараются от-
нести к этим расходом как можно 
больше трат»,— считает один из топ-
менеджеров НПФ. Вопрос заключает-
ся в том, что относить к доставке пен-
сий. «Некоторые фонды могут попы-
таться записать сюда различные рас-
ходы — вплоть до подачи документов 
о назначении пенсий, на что тратятся 
большие суммы»,— указывает собе-
седник 

”
Ъ“. В НПФ, входящих в топ-10 

по накоплениям, рассказали, что на 
доставку пенсий, включая комиссии 
банков, уже сейчас тратится около 
300 тыс. руб. в месяц или почти 4 млн 
руб. в год. С увеличением числа вы-
плат расходы на выплаты крупных 
фондов могут достигать десятков мил-
лионов рублей, экономя соответству-
ющие суммы для акционеров НПФ.

Илья Усов

Потери пойдут на доставку
НПФ используют средства инвестдохода граждан 
при выплате пенсий

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Цены на золото на мировом 
рынке обновили годовой мини
мум. Стоимость драгоценного 
металла приблизилась к $1200 
за тройскую унцию. Теперь ин
ституциональные инвесторы 
предпочитают быстрорастущие 
акции американских компаний. 
Впрочем, существенный спрос 
на золото сохраняют и ряд цент
ральных банков, а также про
мышленность.

По данным агентства Reuters, ко-
тировки золота в среду достигали 
$1220,8 за тройскую унцию — мини-
мального значения с 14 июля 2017 
года. За день снижение составляло 
0,5%, за два дня уверенного сниже-
ния — почти 1,5%. Обновила годо-
вой минимум и цена на серебро, до-
стигая отметки $15,38 за унцию. Ко-
тировки платины вчера опускались 
ниже $800 за унцию, стоимость пал-
ладия вплотную приблизилась к 
$900 за унцию. За два дня стоимость 
этих металлов снизилась на 1,6–2,9%. 
Одновременно от золота избавля-
лись и институциональные инвесто-
ры. По данным агентства Bloomberg, 
по состоянию на 17 июля активы «зо-
лотых» фондов сократились до 2155 
тонн — минимального значения с 14 
марта этого года. В последние два ме-
сяца активы «золотых» фондов пла-
номерно сокращаются на 10–12 тонн 
в неделю и с пика, достигнутого в се-
редине мая, снизились более чем 
на 78 тонн.

Во многом такое отношению к за-
щитным активам формируется на ос-
нове позитивной оценки состояния 
американской экономики и прогно-
зах дальнейшего повышения про-
центных ставок от главы ФРС США, 
выступившего накануне в американ-
ском Сенате. Как отмечает аналитик 
рынка сырьевых товаров Julius Baer 
Карстен Менке, на фоне укрепления 
доллара цены на золото опустились 
на 1%, до минимума за более чем год. 
На негативной динамике сказалась 

также связанная с техническими 
факторами распродажа металла. По 
мнению эксперта, «игроки на амери-
канском рынке сейчас концентриру-
ют свое внимание на сильном эконо-
мическом росте в стране». Руководи-
тель управления рынков и акций 
Альфа-банка Борис Красноженов об-
ращает внимание на продолжаю-
щийся рост стоимости бумаг амери-
канского технологического сектора 
(FAANG). По его мнению, эта динами-
ка могла вызвать определенный от-
ток средств из «золотых» ETF в бумаги 
FAANG, когда ввиду отсутствия сво-
бодных наличных средств на руках 
инвесторы ликвидировали позиции 
в золоте, инвестируя в так называе-
мые истории роста. Аналогичная си-
туация наблюдалась 20 лет назад, в 
1997–1999 годах, во время нараста-
ния пузыря на рынке NASDAQ, когда 
цена золота упала с примерно $400 
до $250 за унцию. По словам господи-
на Красноженова, в тот период лю-
бые факторы риска, включая Азиат-
ский кризис 1997 года, падение цен 
на нефть до $11 за баррель и крах 
крупнейшего хедж-фонда Long-Term 
Capital Management, не могли оста-
новить инвесторов от распродажи 
позиций в золоте. Как отмечает Кар-
стен Менке, золото выпадает из сфе-
ры интересов американских инвес-
торов, которые продолжили прода-
вать металл в текущем месяце, тогда 
как покупки европейскими игрока-
ми значительно сократились.

Однако на фоне продаж золота ин-
ституциональными инвесторами со-
храняется тренд на приобретение зо-
лота рядом центральных банков. По 
данным World Gold Council, запасы 
золота в российском ЦБ на середину 
2017 года превысили 1900 тонн (за 12 
месяцев увеличившись более чем на 
200 тонн). По этому показателю Банк 
России укрепил позиции в пятерке 
крупнейших центральных банков 
мира. За этот период значительно на-
растили золотой запас ЦБ Турции (бо-
лее 100 тонн) и ЦБ Казахстана (почти 
40 тонн). Кроме того, господин Крас-
ноженов отмечает рост спроса на зо-
лото в промышленном производстве, 
который полностью компенсирует 
возможные незначительные потери в 
спросе на золото в ювелирном сег-
менте. В качестве примера он отмеча-
ет, что 50 тонн золота было использо-
вано при производстве 1,5 млрд 
смартфонов в 2017 году.

В такой ситуации участники рын-
ка не ожидают значительного сниже-
ния цен на драгоценный металл. Как 
отмечает господин Менке, укрепле-
ние доллара в краткосрочной пер-
спективе продолжится, но риски 
дальнейшего снижения котировок 
драгоценного металла остаются низ-
кими на фоне повышенной неопреде-
ленности относительно динамики 
мировой экономики и уже достаточ-
но сильных «медвежьих» настроений 
на фьючерсном рынке золота.

Дмитрий Михайлович

Золото разложилось  
по центробанкам
Другие инвесторы потеряли к нему интерес

СКОЛЬКО НАКОПЛЕНИЙ ПОТЕРЯЛИ РОССИЙСКИЕ ГРАЖДАНЕ 
ПРИ ДОСРОЧНЫХ ПЕРЕХОДАХ (МЛРД РУБ.)     ИСТОЧНИКИ: ПФР, СП, ОЦЕНКА "Ъ".
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Участники инфраструктурной от
расли финансового рынка (реги
страторы, депозитарии и спецде
пы) намерены запустить своео
бразный маркетплейс на рынке 
услуг, связанных с учетом прав 
собственников финансовых ин
струментов. Проект включает 
пять направлений и призван об
легчить жизнь не только акцио
нерам, но и эмитентам, а также 
операторам рынка, являющим
ся клиентами инфраструктур
ных компаний. Эксперты пола
гают, что как технологическая 
инициатива проект вызывает 
интерес, однако при его реализа
ции возникнут трудности финан
сового характера.

Концепция «Интегрированной 
платформы сервисов инфраструктуры 
финансового рынка» была опублико-
вана в среду на сайте Профессиональ-
ной ассоциации регистраторов, транс-
фер-агентов и депозитариев (ПАРТАД). 
По своей сути проект схож с реализуе-
мым под эгидой ЦБ проектом «финан-
сового супермаркета» (см. 

”
Ъ“ от 15 

марта), но имеет более выраженную 
инфраструктурную направленность. 
По мысли авторов концепции, клиен-
ты учетных институтов смогут вос-
пользоваться полным комплексом 
услуг не выходя из дома. «Предполага-
ется осуществить прямую интеграцию 
учетной системы с внебиржевым рын-
ком финансовых инструментов по-
средством общего для них маркет-
плейса, без принудительного исполь-
зования цепочки посредников»,— го-
ворится в документе. Платформа смо-
жет также выполнять функции осно-
ванной на технологиях распределен-
ной базы данных (блокчейн) системы 
дистрибуции розничных продуктов 
различных организаций (эмитентов, 
управляющих компаний, страховых и 
микрофинансовых компаний).

Предполагается, что платформа бу-
дет включать сервисы по пяти основ-
ным направлениям. Каждое из них 
будет реализовано через отдельный 
интерфейс, все они будут доступны 
через единый электронный профиль 
акционера. Так, направление «защита 
прав инвесторов» должно помочь ак-
ционеру сформулировать, подписать 
и отправить в электронной форме во-
прос или жалобу по поводу осущест-
вления им своих прав эмитенту, реги-
стратору или депозитарию, СРО и ре-
гулятору рынка. Направление «корпо-
ративные действия» предполагает 
унифицированный способ участия 
владельца ценной бумаги в собрании 
акционеров любого эмитента, а также 
получение информации о корпора-
тивном действии. Направление «ку-
пля-продажа (обмен) финансовых ин-
струментов» предполагает формиро-
вание высокотехнологичных расчет-
ной и торговой структур рынка цен-
ных бумаг и коллективных инвести-
ций «без привычных централизован-
ных институтов». Кроме того, запла-
нированы сервисы в рамках направ-
лений «доступ к регистрационным 
услугам», а также «размещение циф-
ровых активов (выпуск токенов) в це-
лях привлечения финансирования» 
(см. 

”
Ъ“ от 16 апреля).

В ПАРТАД полагают, что реализа-
ция проекта даст определенные пре-
имущества всем сторонам процесса. 
Так, клиенты инфраструктурных 
компаний получат возможность еди-
нообразного обслуживания, доступ 
ко всем сервисам в режиме онлайн, 
отсутствие необходимости иденти-
фикации у каждого контрагента, со-
кратят расходы, связанные с прио-
бретением и реализацией ценных бу-
маг и их владением. Клиентам инфра-
структуры — операторам рынка плат-
форма позволит расширить круг кли-
ентов, гарантировать реализацию 

принципа «поставка против плате-
жа», сократить расходы на обновле-
ние информации о клиенте. Эмитен-
ты смогут автоматизировать процесс 
формирования реестра владельцев 
финансовых инструментов на основе 
информации, содержащейся в рас-
пределенной базе данных, снизить 
издержки на проведение корпора-
тивных действий.

Концепция, представленная ПАР-
ТАД, интересна и соответствует об-
щим трендам, оценивает инициати-
ву гендиректор регистратора «Статус» 
Людмила Миронова. «Ее реализация 
может вывести учетную систему на 
новый технологический уровень и 
позволит значительно повысить каче-
ство сервисов»,— считает она. Вместе 
с тем, по словам госпожи Мироновой, 
маркетинговая составляющая и во-
просы продвижения проекта требу-
ют серьезной проработки. Кроме то-
го, указывает специалист по IT одно-
го из крупных учетных институтов, 
для реализации проекта такого мас-
штаба потребуется значительный 
объем финансирования, который 
«вряд ли смогут обеспечить компа-
нии с не самым быстрорастущим и 
маржинальным бизнесом».

По словам главы ПАРТАД Петра 
Ланскова, схема финансирования и 
управления проектом будет представ-
лена в сентябре. «Решение такой зада-
чи не требует непосильных инвести-
ций. Технологическое ядро разраба-
тывается с привлечением ресурсов 
участников системы, сторонние раз-
работчики понадобятся только на ста-
дии создания интерфейсов»,— пояс-
няет господин Лансков. По его сло-
вам, все необходимое на первона-
чальной стадии «железо» у компаний 
уже имеется. Значимую часть плат-
формы планируется развернуть в ра-
бочем режиме к середине 2019 года.

Мария Сарычева

Маркетплейс для инфраструктуры
Учетные институты объединят услуги в блокчейне

Сейчас по закону без лицензии 
можно экспортировать газ из США 
только в страны, заключившие с Ва-
шингтоном соглашение о свободной 
торговле (из крупных потребителей 
СПГ в списке только Южная Корея). Со-
ответственно, все крупные СПГ-проек-
ты в США вынуждены получать лицен-
зию на экспорт, ее выдает Минэнерго.

Во второй части законопроекта 
предлагается ввести санкции против 
частных лиц или компаний, которые 
инвестируют, окажут услуги или про-
дадут товары для строительства рос-
сийских экспортных трубопроводов 
на сумму более $1 млн единовременно 
или более $5 млн в течение года. Санк-
ции распространяются на сделки, за-
ключенные после вступления закона в 
силу. Согласно законопроекту, прези-
дент США должен ввести против нару-
шителя не менее пяти ограничитель-
ных мер, предусмотренных ст. 235 за-
кона CAATCA, одобренного в августе 
2017 года. Среди этих мер есть крайне 
болезненные, в том числе блокирова-
ние всех банковских операций на тер-
ритории США (то есть всех операций с 

долларами), активов в стране, запрет 
для американских инвесторов вкла-
дываться в долговые бумаги и акции 
нарушителя, персональные санкции 
против топ-менеджеров и так далее.

Единственным акционером «Се-
верного потока-2» является «Газпром». 
Однако пять европейских энергоком-
паний — Shell, Engie, OMV, Wintershall 
и Uniper — выступают кредиторами 
проекта и могут выдать средства в це-
лом на €4,75 млрд, из которых уже вы-
дано около половины. Соглашение о 
кредитном финансировании было 
подписано весной 2017 года, и не 
вполне ясно, будут ли американские 
санкции, если их примут, распростра-
няться на эту сделку. Тем не менее 
Минфин США может трактовать каж-
дый транш, направляемый партнера-
ми «Газпрому», как предоставление 
финансирования, что может привести 
к наложению санкций. Собеседники 

”
Ъ“ в западных компаниях всегда од-

нозначно давали понять, что под угро-
зой серьезных санкций США они вы-
нуждены будут выйти из проекта, по-
скольку у них есть американские ак-
ционеры, они ведут бизнес в долларах. 
Сенатор Джон Баррассо занимает свой 

пост с 2007 года, за это время он внес на 
рассмотрение Конгресса или высту-
пил соавтором 1136 законопроектов. 
Из них статус закона приобрели толь-
ко 26 документов. Однако текущий за-
конопроект внесен на фоне очередно-
го взлета антироссийских настроений 
в США после переговоров Дональда 
Трампа с Владимиром Путиным в 
Хельсинки. Президент США подвергся 
жесткой критике в своей стране, как от 
республиканцев, так и от демократов. 
Закон CAATCA был принят в 2017 году 
вскоре после июльской встречи прези-
дентов в Гамбурге. Тогда, как и по ито-
гам Хельсинки, оба президента оцени-
вали встречу позитивно.

Позиция самого Дональда Трампа 
по отношению к «Северному потоку-2» 
всегда была негативной, но на пресс-
конференции в Хельсинки он отме-
тил, что «это решение Германии». Го-
сподин Трамп подчеркнул при этом, 
что США намерены продвигать свой 
СПГ на европейский рынок и конкури-
ровать на нем с российским газом. То 
есть защищать проект перед Конгрес-
сом президент США точно не будет.

Юрий Барсуков,  
Елена Черненко

«Северный поток»  
не проходит через США

Его поздравляет президент АФК «Система» Андрей 
 Дубовсков:
— Василь, от души поздравляю тебя с днем рождения! 
В бизнесе, как и в творчестве, очень важны свобода 
мышления, креативный подход и смелость двигаться 
вперед. Особенно в условиях быстро меняющегося ми-
ра цифровых технологий, требующего нестандартных 

решений. Всегда ценил в тебе эти качества, которые 
позволили нам многого достичь за десять лет совмест-
ной работы в телекоммуникационной индустрии. Же-
лаю тебе новых идей, успехов и возможностей для до-
стижения поставленных целей! Крепкого здоровья, 
вдохновения и удачи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
генеральному директору «Вымпелкома» (ТМ «Билайн»)
Василю Лацаничу

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Уже в 2019 году США могут ввес-
ти для своих АЭС квоту в 25% 
на обязательную покупку аме-
риканского урана. Этого требу-
ют местные уранодобывающие 
компании, потерявшие рынок 
из-за импорта дешевого урана 
из РФ, Казахстана и Узбекиста-
на. Это может ударить и по им-
порту услуг по обогащению ура-
на, который является важной 
частью экспортных доходов 
 «Росатома». Но есть вероят-
ность, что при введении квоты 
местный уран в США потеснит 
не поставки из РФ и Казахстана, 
а более дорогое сырье из Кана-
ды и Австралии.

17 июля Минторг США начал рас-
следование, угрожает ли националь-
ной безопасности зависимость от им-
портного урана. Расследование идет 
по 232-й статье закона о расширении 
торговли от 1962 года (она позволяет 
при наличии угрозы вводить квоты 
или пошлины) и касается как добычи 
урана, так и его обогащения, исполь-
зования в обороне и энергетике.

Инициатором расследования ста-
ли Energy Fuels и Ur-Energy — две по-
следние компании, добывающие 
уран в США. Они в январе опублико-
вали петицию, заявив, что с 1987 го-
да доля своего урана в потреблении 
США упала с 49% до 5%, загрузка 
мощностей Energy Fuels и Ur-Energy 
— 9% и 13% соответственно. Жалоб-
щики указывали, что поставки ура-
на идут из стран, где отрасль получа-
ет господдержку (РФ, Казахстан, Уз-
бекистан, Китай), заявляли о рисках 
для обороны и занятости и отмеча-
ли, что в последние годы три компа-
нии в США прекратили добычу. Так-
же упоминалось о том, что Москва 
использует контроль над энергоре-
сурсами как «экономическое и поли-
тическое оружие», приводя в пример 
ограничение поставок газа на Украи-
ну в 2009 и 2014 годах.

В качестве решения в петиции 
предлагалось выделить местному 
урану квоту в 25% рынка, а также обя-
зать госструктуры США закупать 
уран только у своих производите-
лей. У Минторга есть 270 дней на рас-
следование, затем за 90 дней прези-
дент США должен на основании от-
чета принять решение о необходи-
мых мерах, сообщили вчера Energy 
Fuels и Ur-Energy.

Ключевая проблема уранового 
рынка — низкие цены на сырье, 
упавшие после аварии на АЭС «Фуку-
сима-1» в 2011 году (по данным UxC, 
с начала года спотовые котировки 
колеблются на уровне $20,5–23,5 за 
фунт закиси-окиси урана — U3O8). 
На цены давит профицит, что приве-
ло к закрытию рудников с высокой 
себестоимостью, в том числе в США. 

Доминировать на мировом рынке 
начал дешевый казахский уран «Ка-
затомпрома» (связаться с компанией 
не удалось) и его СП, в том числе с 
Uranium One «Росатома». Попытки 
поддержать цены «по методу 
ОПЕК+», сократив добычу, давали 
лишь краткосрочные результаты.

В «Техснабэкспорте» (TENEX, вхо-
дит в «Росатом», экспортер урана и 
услуг по обогащению) заявили, что 
основная цель петиции — «защита 
американских производителей при-
родного урана, который из России в 
США не поставляется». В компании 
сейчас «не видят прямой угрозы» для 
своих интересов. Но в статистике 
Энергетического информационного 
агентства (EIA) США отмечено, что в 
2017 году поставки российского ура-
на для АЭС США составили 7,07 млн 
фунтов эквивалента U3O8 из общих 
43 млн фунтов, казахского (сюда, ви-
димо, относятся и объемы от 
Uranium One, указанной в числе по-
ставщиков) — 4,64 млн фунтов, уз-
бекского — 2,15 млн фунтов. Но в об-
щих поставках на природный уран 
(U3O8), о котором говорят в TENEX, 
приходится 55%, еще 45% — гексаф-
торид урана (UF6, в этой форме уран 
обогащают для военных целей и для 
энергетики). На необогащенный 
UF6, по данным EIA, пришлось 27% 
закупок, на обогащенный — 18%.

Но более дорогие поставки в США 
услуг по обогащению урана являют-
ся важной статьей доходов «Росато-
ма» (до 2014 года поставки шли по до-
говору ВОУ-НОУ, затем по коммерче-
ским контрактам — с меньшими 
объемами, но высокой ценой). Об-
щий объем поставок урановой про-
дукции TENEX за рубеж в 2017 году 
— $1,7 млрд, выручка по МСФО упа-
ла на 10%, до $1,9 млрд, чистая при-
быль — на 38,5%, до $242,6 млн.

Глава Atominfo.ru Александр Ува-
ров считает, что введение в США кво-
ты весьма вероятно, поскольку зави-
симость от импорта урана является 
риском для безопасности. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что квота 

приведет к росту внутренних цен на 
уран и создаст сложности для АЭС 
США. Господин Уваров также согла-
шается с тем, что если квоты помогут 
запустить рудники в США, это уси-
лит профицит урана в мире и будет 
давить на цены. Но, по данным 

”
Ъ“, в 

«Росатоме» ситуация пока не вызыва-
ет особого беспокойства. Пока слож-
но судить, какой уран вытеснит из 
США местная добыча, но данные EIA 
показывают, что поставки из РФ и 
Центральной Азии дешевле: средне-
взвешенная цена российского урана 
в 2017 году составляла $31,54 за фунт 
эквивалента U3O8, канадского — 
$40,63, австралийского — $42,44.

Владимир Дзагуто

Урановый занавес
Поставки «Росатома» в США  
могут признать угрозойПоставки продукции сельхоз-

машиностроения из РФ в пер-
вом полугодии выросли на 
57%, до 6,6 млрд руб. Доля клю-
чевого экспортного направле-
ния — стран СНГ — сократи-
лась, набирает объемы экспорт 
агротехники в Европу. В Мин-
промторге надеются к концу 
года нарастить объемы поста-
вок до 10,2 млрд руб. Произво-
дители называют экспорт из 
РФ выгодным, но отмечают, 
что маржинальность поставок 
в Евросоюз ниже, чем при вну-
трироссийских продажах.

Экспорт сельхозтехники из РФ за 
январь—июнь 2018 года вырос на 
56,9%, до 6,6 млрд руб., сообщили 

”
Ъ“ в Минпромторге. По данным ве-

домства, наибольшим спросом 
пользуется российская уборочная 
техника, тракторы, посевная и по-
чвообрабатывающая техника. Са-
мые крупные экспортные поставки 
у «Ростсельмаша» и Петербургского 
тракторного завода (ПТЗ). Гендирек-
тор Российского экспортного цент-
ра Андрей Слепнев говорит, что 
экспорт «Ростсельмаша» «традици-
онно составляет 50–60% от общего 
объема поставок», а ПТЗ экспорти-
рует технику в Канаду и Австралию. 
В ассоциации «Росспецмаш», куда 

входят оба производителя, сообща-
ют, что увеличили поставки на 
55,5%, до 6,5 млрд руб. Минпром-
торг рассчитывает на рост экспорта 
сельхозтехники в 2018 году на 
26,6%, до 10 млрд руб. 

В Минпромторге считают, что 
объем экспорта «растет по экспо-
ненте»: в 2017 году он увеличился 
на 16%, до 7,9 млрд руб., в 2016 году 

— на 36%, до 6,8 млрд руб. Согласно 
стратегии развития экспорта про-
дукции сельхозмашиностроения, 
поставки сельхозтехники из РФ 
должны вырасти до 30,2 млрд руб. к 
2025 году, а число стран-импорте-
ров — до 65 (в 2018 году — 35). 

По данным «Росспецмаша», сегод-
ня поставки осуществляются в 47 
стран, наибольший объем экспорта 
приходится на страны СНГ и Восточ-

ной Европы. Андрей Слепнев отме-
чает, что за январь—май удельный 
вес поставок техники в СНГ сокра-
тился с 86,5% до 83,6%, но существен-
но выросла доля Западной (с 2,4% до 
4,7%) и Восточной Европы (с 6,7% до 
7,7%). В 2017–2018 годах начались по-
ставки продукции сельхозмашино-
строения в ЮАР, Афганистан и Си-
рию, добавляют в «Росспецмаше». 
При этом за полгода значительно вы-
рос экспорт российской сельхозтех-
ники в Польшу (более чем в 36 раз, 
до 332 млн руб.) и Германию (более 
чем в 44 раза, до 133 млн руб.). 

Данные по экспорту Claas (произ-
водит в РФ комбайны и тракторы) 
будут готовы только к концу года, го-
ворят в компании, отмечая, что 
большая часть производимых в РФ 
комплектующих поставляется в Гер-
манию, а комбайны модели Tucano 
— в страны СНГ. Экспорт сельхозтех-
ники в Claas называют «репутацион-
но и финансово выгодным». Пред-
ставитель ПТЗ говорит, что экспорт-
ные поставки ежегодно составляют 
10–12% от общей выручки предпри-
ятия: «При экспорте маржиналь-
ность в основном такая же, как и на 
внутреннем рынке, за исключени-
ем поставок в страны ЕС, где она 
меньше». В «Ростсельмаше» экспорт 
считают выгодным, но отмечают, 

что на этапе выхода производителя 
на зарубежный рынок маржиналь-
ность, как правило, невысока в свя-
зи с необходимостью инвестиций в 
развитие инфраструктуры. Она на-
читает расти через три-четыре года 
после открытия нового рынка, до-
бавляют в компании.

Глава «Росспецмаша» Алла Елиза-
рова говорит, что рост поставок об-
условлен господдержкой, в частно-
сти, «субсидированием части затрат 
на транспортировку продукции, 
сертификацию техники на внеш-
них рынках». В Claas 

”
Ъ“ сказали, 

что за счет транспортных субсидий 
экспортеры снижают стоимость 
продукции для конечного потреби-
теля, что позволяет «выигрывать 
конкурентную борьбу с западными 
брендами». В Минпромторге отме-
чают, что субсидии на НИОКР помо-
гли модернизировать мощности 
крупных заводов, что позволило 
«конкурировать с иностранными 
производителями». Андрей Слеп-
нев полагает, что экспорту продук-
ции сельхозмашиностроения мо-
жет помочь и развитие системы по-
слепродажного обслуживания и 
сервиса за рубежом. По его словам, 
запчасти по запросу покупателя 
уже поставляет «Ростсельмаш».

Ольга Никитина

Сельхозтехника двинулась за рубеж
Ее продажи на экспорт возросли в полтора раза

«Очень неприятно, что документ 
вообще не проходил обсуждения, а 
на этой стадии оно уже ведется на 
площадке правительства»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в отрасли. Планы 

развития конкуренции регулярно 
обновляются ФАС и служат общим 
ориентиром, но не рассматривают-
ся как инструмент и конкрет-
ные планы. «Вопросы возникают 
не потому, что документ плохой, а 
потому, что он непонятный и не об-
суждался»,— отмечает другой собе-
седник 

”
Ъ“, добавляя, что особое 

беспокойство он вызывает у опера-
торов вагонов. Большинство вопро-
сов — по перспективам работы опе-
раторов, частных инвестиций в ин-
фраструктуру, которые могут быть 
решены в рамках целевой моде-
ли рынка железнодорожных грузо-
перевозок (ЦМР) и должны обсу-
ждаться отраслевым сообществом, 
говорит он. Распоряжение прави-
тельства не является нормативным 
актом и как таковое не подлежит 
раскрытию на regulation.gov.ru, не 
нуждается в общественном обсу-
ждении, поясняет источник 

”
Ъ“, 

знакомый с процедурой разработ-
ки документа.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с обсу-

ждением проекта, говорит, что ряд 
пунктов противоречат закону, в 
частности, о дерегулировании та-
рифа на перевозку по отдельным 
направлениям. Обязательный вы-
вод на ЭТП не менее 5% вагонного 
парка, добавляет он, не может регу-

лироваться нормативным актом 
Минтранса, как сейчас указано, а 
только законом. Он также напоми-
нает, что ранее Минтранс предла-
гал при обсуждении ЦМР прорабо-
тать вопрос количества вагонов, ко-
торые могут быть отданы на ЭТП, 
но исключительно на доброволь-
ной, а не обязательной основе.

В разделе, касающемся водного 
транспорта, предлагается прекра-
тить регулирование тарифов в мор-
ских и речных портах, сделав 
исключение для морских портов, 
переваливающих трубопроводные 
нефть и нефтепродукты, а также 
портов районов Крайнего Севера 
(кроме Западной Арктики, см. 

”
Ъ“ 

от 30 мая). По мнению источника 

”
Ъ“ в отрасли, должен быть скоррек-

тирован список портов Крайнего 
Севера, который не менялся со вре-
мен Федеральной службы по тари-
фам (ее сменила ФАС в 2015 году) и 
включает, например, Сахалин, чьи 
мощности по перевалке заметно 
увеличились.

Ряд резонансных мер предло-
жен для авиаотрасли. К концу 2020 
года предлагается разработать за-
кон о внесении изменений в Нало-
говый кодекс, обнулив НДС на вну-
трироссийских рейсах за предела-
ми Москвы. За счет этой меры пра-
вительство рассчитывает стимули-
ровать инвестиции в аэропорты, 
увеличить количество операторов. 
В результате обнуления НДС пасса-
жиропоток на региональных рей-
сах должен увеличиться к 2020 году 
не менее чем на 13%. Впервые с 

идеей снижения НДС на внутрен-
них линиях выступил глава «Рено-
вы» Виктор Вексельберг в марте 
2017 года (см. 

”
Ъ“ от 27 марта 2017 

года). В Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) 

”
Ъ“ 

сообщили, что готовят Минтрансу 
оценку и расчеты последствий это-
го решения для московского авиа-
узла. В частности, рассматриваются 
разные варианты налогообложе-
ния полетов из Москвы — 18–20%, 
10% или 0%. В аэропортах должен 
упроститься доступ к основным 
услугам и увеличиться количество 
поставщиков услуг наземного об-
служивания.

Исполнительный директор Ме-
ждународной ассоциации аэропор-
тов Сергей Никотин сообщил 

”
Ъ“, 

что в мае была создана оперативная 
группа с участием авиакомпаний и 
аэропортов, которая занимается 
упрощением допуска дополнитель-
ных операторов к объектам аэро-
порта и развитием конкурен-
ции. Пока группа ищет консенсус, 
учитывающий цели авиакомпа-
ний и отражающий внутреннюю 
политику аэропортов, их затра-
ты на содержание и развитие ин-
фраструктуры. «Если аэропорт вло-
жил немалые суммы в строительст-
во того или иного объекта, не сов-
сем понятно, почему он обязан бес-
платно допускать к ним организа-
ции, работа которых по тем или 
иным причинам может не вписы-
ваться в стратегическую политику 
аэропорта»,— отметил господин 
Никотин.

Предлагается увеличить количе-
ство межправсоглашений и снять ог-
раничения количества перевозчи-
ков на международных маршрутах. 
Для субсидируемых маршрутов мо-
жет быть разработан механизм про-
гнозирования спроса, чтобы ликви-
дировать дефицит мест. ФАС также 
должна будет разработать предложе-
ния правил введения и публикации 
цен на авиатопливо в аэропортах.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Елизавета Кузнецова

ФАС ударит конкуренцией по транспорту

При этом в ДФО сложились та-
рифные перекосы. В части регионов 
(Якутия, Камчатка, Магаданская и 
Сахалинская области, Чукотский 
АО) цены выше среднероссийских, 
и для их снижения в 2017–2020 го-
дах действует надбавка для оптово-
го энергорынка ориентировочным 
объемом 96 млрд руб. Вице-премьер 
Юрий Трутнев предложил продлить 
действие механизма до 2028 года. В 
других регионах (Приморский и Ха-
баровский края, Амурская область и 
Еврейская АО) тарифы ниже средне-
российских.

В Минэкономики считают, что 
финансирование можно получить, 
подняв сниженные тарифы до базо-
вого уровня. Министерство предла-
гает проводить конкурсные проце-
дуры по аналогии с ценовыми зона-
ми — через отбор мощности новой 
генерации (закрывает дефицитные 
точки в энергосистеме, проводился 
для Сакской ТЭЦ в Крыму и ТЭС 
«Ударная» в Тамани). В итоге в ДФО 
может появиться «достаточный уро-
вень рыночной концентрации по-
ставщиков». Минэнерго, напротив, 

предлагало напрямую выделять 
средства «РусГидро» через еще одну 
инвестнадбавку к цене оптового 
рынка. В «РусГидро» от комментари-
ев отказались, в Минэкономики на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «Совете 

рынка» (регулятор энергорынков) 
считают, что для ДФО нужен «отдель-
ный механизм принятия решений о 
модернизации». Заместитель главы 
«Сообщества потребителей энер-
гии» Валерий Дзюбенко считает 
идею Минэкономики «скорее деко-
ративной», поскольку она «не меня-
ет нерыночной сути межтерритори-
ального субсидирования».

Однако и Минэнерго, и Минэко-
номики выступают против продле-
ния нынешнего механизма целевой 
надбавки для ДФО. В частности, Ми-
хаил Расстригин указывает на отсут-
ствие оценки положительных муль-
типликативных эффектов на ВРП ре-
гиона. В Минвостокразвития полага-
ют, что продление механизма создаст 
в ДФО привлекательные условия для 
промышленности, новые предприя-
тия увеличат энергопотребление, 
что снизит удельные издержки энер-
гетиков и, соответственно, потребно-
сти в перекрестном субсидировании.

Основной вопрос — кому из ин-
весторов могут быть интересны 
проекты в ДФО. В «Технопромэкс-
порте» (подконтролен «Ростеху») 

”
Ъ“ 

заявили, что готовы принять учас-
тие. В «Газпром энергохолдинге» 
еще изучают концепцию модерни-
зации. Глава «Интер РАО» Борис Ко-
вальчук в конце мая говорил, что 
при достаточном NPV компании 
может быть интересно участие в мо-
дернизации в ДФО. В «Фортуме» 
считают, что для привлечения инве-
сторов в регионе нужно создать тре-
тью ценовую зону: «Без понятных 
ценовых сигналов участники рын-
ка не могут принимать взвешен-
ные решения».

Потенциальный интерес может 
быть и у владельца СУЭК, Сибир-
ской генерирующей компании и 
«Еврохима» Андрея Мельниченко. 
Он считается бенефициаром AIM 
Capital SE, владеющей 40,38% Даль-
невосточной энергетической ком-
пании (ДЭК), контроль в которой у 
«РусГидро». Как утверждают источ-
ники 

”
Ъ“, неофициально предста-

вители бизнесмена не раз заявляли 
о его желании выйти из ДЭК, обме-
няв пакет на часть активов с их 

включением в программу модерни-
зации. Представитель Андрея Мель-
ниченко «не комментирует слухи». 
Также интерес может быть у япон-
ской Mitsui, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“ (связаться с компани-

ей не удалось).
Владимир Скляр из «ВТБ Капита-

ла» отмечает, что, хотя проекты мо-
дернизации в РФ и обладают одной 
из самых высоких доходностей в 
энергетике в мире (предварительно 
14%), есть ряд сложностей. Среди 
них — обеспечение реального спро-
са на энергию объекта, если это сни-
зит загрузку генерации «РусГидро», 
и механизм гарантии тарифа, если 
субсидия для него идет через адми-
нистративно назначенную надбав-
ку. Также важно понять, замечает 
аналитик, стоит ли предоставлять 
дополнительную доходность этим 
проектам по сравнению с общей 
программой и как обеспечить кон-
курентоспособность заявок сторон-
них компаний, если для «РусГидро» 
любая доходность выше нуля лучше 
отсутствия такой доходности в ин-
вестпрограмме сейчас.

Татьяна Дятел,  
Анатолий Джумайло

Дальний Восток  
отключают от «РусГидро» 
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21 процент
составил рост 
 объема производст-
ва сельхозтехники 
в 2017 году

ПОСТАВКИ УРАНА ДЛЯ АЭС США В 2017 ГОДУ
ИСТОЧНИК: U.S. ENERGY INFORMATION ADMINISTRATION.

Канада

Австралия

Россия

Казахстан

Узбекистан

США

Объем (млн фунтов эквивалента U3O8) Средневзвешенная цена ($ за фунт эквивалента U3O8)

42,44

7,07
31,54

4,64
38,3

2,92
37,17

2,15
35,55

14,05
40,63

8,13
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Телеканал «Матч ТВ» и Россий-
ская футбольная премьер-лига 
(РФПЛ) после нескольких меся-
цев переговоров заключили но-
вый четырехлетний контракт 
на показ матчей лиги. По дан-
ным 

”
Ъ“, канал может запла-

тить за него 1,7 млрд руб. в год. 
Заявка Агентства спортивного 
маркетинга (АСМ) проиграла, 
несмотря на поддержку заинте-
ресованного в показе отдель-
ных матчей «Первого канала».

Телеканал «Матч ТВ» (входит в 
«Газпром-медиа») и РФПЛ заключили 
новый контракт на показ матчей 
чемпионата России по футболу, сооб-
щил вчера канал. Соглашение рас-
считано на четыре сезона, его детали 
и условия вещания будут объявлены 
24 июля на презентации сезо-
на-2018/19. Сам сезон стартует 28 ию-
ля, когда «Матч ТВ» покажет в пря-
мом эфире игры «Спартак»—
«Оренбург» и «Рубин»—«Краснодар». 
Пресс-секретарь РФПЛ Сергей Алек-
сеев и представитель «Матч ТВ» Ле-
ван Матуа вчера отказались от ком-
ментариев о деталях соглашения.

Прошлый контракт структур «Газ-
пром-медиа» с РФПЛ был заключен в 

2015 году на три сезона и предпола-
гал ежегодные выплаты лиге 1,98 мл-
рд руб., включая производство сиг-
нала. Решение по телепартнеру на 
следующие сезоны принималось не-
просто, стороны торговались не-
сколько месяцев: РФПЛ рассчитыва-
ла увеличить доход от продажи прав, 
но «Матч ТВ», который в 2017 году по-
казал убыток 1,7 млрд руб., не готов 
был платить больше.

Переговоры с РФПЛ иницииро-
вало также ООО АСМ, которым ру-
ководит Михаил Гершкович-млад-
ший, экс-гендиректор «Лиги-ТВ», 
обеспечивавшей трансляции РФПЛ 
до сентября 2015 года. Его заявку 
поддержал пул потенциальных ин-
весторов, включая совладельца 
Dentsu Aegis Network Russia Олега 
Полякова, а также Сбербанк и Аль-
фа-банк, готовых участвовать кре-
дитами и банковской гарантией, 
следует из письма АСМ в РФПЛ. 
Предложение компании подразу-
мевало и участие «Первого канала», 
который проявил интерес к футбо-
лу после успеха российской сбор-
ной на ЧМ-2018, рассказывали собе-
седники 

”
Ъ“ в медиакомпаниях. Ве-

щатель готов был гарантировать 

трансляцию одного матча в туре в 
течение трех лет, сказано в совмест-
ном предложении канала и АСМ в 
РФПЛ от 9 июля (копия есть у 

”
Ъ“). 

АСМ предлагал 1,7 млрд руб. в год 
на пять лет и обязывался 500 млн 
руб. в год тратить на производство 
сигнала и канала «Наш футбол», а 
также делиться половиной дохода 
от канала, если его годовая выручка 
превысит 3 млрд руб. Представи-
тель «Первого канала» вчера отка-
зался от комментариев; ранее со-
трудник канала подтверждал, что 
«Первый» хочет показывать глав-
ный матч тура.

Финальное предложение «Матч 
ТВ» предполагало плату тех же 
1,7 млрд руб. в год, а также 250 млн 
руб. в год на производство трансля-
ций, сообщил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом тендера. За это «Матч 
ТВ» предполагал получить медиа-
права РФПЛ в России, показ двух игр 
в туре на «Матч ТВ» и значительную 
часть коммерческого инвентаря 
(продажа рекламы на стадионе, ти-
тулов и пр.), который прежде реали-
зовывали сама РФПЛ и клубы. РФПЛ 
таким образом может остаться толь-
ко с одним спонсором — букмекер-

ской конторой «Лига ставок» (источ-
ники 

”
Ъ“ ранее оценивали контракт 

с ней в 500 млн руб. за сезон).
«Я очень разочарован решением 

РФПЛ и отвратительной организаци-
ей процесса продажи прав, отсутстви-
ем прямого диалога. Нежелание 
РФПЛ рассматривать любое другое ре-
шение, отличное от продолжения со-
трудничества с 

”
Газпром-медиа“, неза-

висимо от поддержки нашего предло-
жения 

”
Первым каналом“, сделали 

нашу задачу невозможной»,— заявил 

”
Ъ“ Михаил Гершкович. Он считает, 

что предыдущие соглашения РФПЛ с 
«НТВ плюс» и «Матч ТВ» «не принесли 
лиге развития», так как «стоимость 
прав на внутреннем рынке остается 
неизменной — в районе $30 млн в год 
на протяжении многих лет».

Вероятность передачи контракта 
АСМ изначально была невелика, 
считают собеседники 

”
Ъ“ на медиа-

рынке. «Крупный спонсор отечест-
венного футбола — 

”
Газпром“. Веро-

ятность того, что 
”
Газпром-медиа“ 

потеряет контроль над правами, бы-
ла очень низкая, даже если 

”
Первый 

канал“ участвовал в тендере»,— рас-
суждает один из них.

Анна Афанасьева

«Матч ТВ» не спасовал
Телеканал сохранил права на показ РФПЛ

Районный суд 12 сентября под-
держал требования прокуратуры, 
признав информацию на сайте 
BlaBlaCar запрещенной, но апелля-
ция 19 декабря отменила это реше-
ние, и сервису удалось избежать бло-
кировки.

Проблемы BlaBlaCar в России уже 
привлекли внимание французских 
властей. Министр экономики и фи-
нансов Франции Брюно Ле Мер на 
встрече с главой Минпромторга РФ 
Денисом Мантуровым в декабре 
предлагал создать правовую базу для 
работы сервиса в России, сообщало 
RNS. В июне представитель BlaBlaCar 
в России Сергей Авакян-Ржевский 
рассказывал 

”
Ъ“, что компания об-

щалась с Минтрансом на предмет 
возможности признания понятия 
карпулинга, «как это работает во 
Франции, Германии, Бельгии, США».

Согласно письму BlaBlaCar в пра-
вительство (есть у 

”
Ъ“), компания 

предлагает закрепить в законодатель-
стве определение карпулинга как сов-
местного использования легкового 
автомобиля для поездки, запланиро-
ванной водителем для собственной 
цели. «При использовании автомоби-
ля для карпулинга водителю запреща-
ется взимать плату с поездки за 
исключением разделения эксплуата-
ционных и топливных расходов меж-
ду водителем и пассажирами», гово-
рится в предложениях компании. 
Карпулинг не является предпринима-
тельской деятельностью, если води-
тель использует автомобиль для пере-
возки пассажиров не более одного ра-
за в день, в том числе туда и обратно, 
подчеркивает компания.

Предложенный BlaBlaCar подход 
«представляется продуманным и ра-
циональным», отмечается в письме 
директора института экономики 
транспорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаила Блинкина в 
Минтранс (есть у 

”
Ъ“). Владельцы 

личных автомобилей несут издер-
жки, включая транспортный налог, 

страховку, топливо, техобслужива-
ние, штрафы и взятки, с учетом кото-
рых средневзвешенная стоимость 
1 км пробега составляет минимум 
6,2 руб., отмечается в исследовании 
НИИ транспорта и дорожного хозяй-
ства (есть у 

”
Ъ“). При этом BlaBlaCar 

оценивает максимальный заработок 
водителя, использующего этот сер-
вис, в 4,14 руб. за 1 км. «Если води-
тель или организация, осуществляю-
щая посреднические функции, опре-
деляют размер стоимости поездки 
ниже себестоимости, то уместно вес-
ти речь о некоммерческом использо-
вании личных автомобилей», кон-
статируют авторы исследования.

В России около десятка онлайн-
сервисов попутчиков и около трети 
водителей на них — «бомбилы», кото-
рые выполняют регулярные перевоз-
ки между городами и регионами, уве-
рен президент ассоциации ЕТС «Авто-
бусные линии страны» Борис Лоран. 
По его мнению, введение регулиро-
вания сервисов попутчиков вернет 
на рынок регулярных междугород-
ных автобусных перевозок около 20% 
пассажиропотока, который был 
«украден» такими сервисами.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

К водителям 
подсаживается 
правительство
с1

К производителям медизделий 
из поливинилхлорида, пытаю-
щимся оспорить ограничиваю-
щие, по их мнению, конкурен-
цию постановления правитель-
ства, присоединился Общерос-
сийский народный фронт 
(ОНФ). Организация попросила 
вице-премьера Татьяну Голико-
ву и Минпромторг, который 
разработал нормативные акты, 
внести в них изменения. Доку-
менты дали преимущества на 
госзакупках лишь одной компа-
нии — «Медполимерпрому». 

ОНФ направил письмо вице-пре-
мьеру Татьяне Голиковой с просьбой 
рассмотреть вопрос о внесении из-
менений или дополнений в поста-
новления правительства №967 и 
№968, вводящие новую схему госза-
купок медицинских изделий из по-
ливинилхлорида (ПВХ). В ОНФ счи-
тают, что разработанные властями 
критерии отбора производителей 
для внесения в реестр поставщиков, 
получающих преимущества на гос-
закупках, ограничивают конкурен-
цию. Из письма, копия которого 
есть у 

”
Ъ“, следует, что это приводит 

к росту цен на медизделия и расхо-
дов государства на их закупку. В 
ОНФ посчитали, что по сравнению с 
2017 годом закупочные цены на тен-
дерах, где поставщиком была един-
ственная компания, внесенная в ре-
естр (ею оказалась «Медполимер-
пром»), были выше на 30%. В секрета-
риате Татьяны Голиковой сообщили 

”
Ъ“, что письмо находится на рас-

смотрении.
Кроме этого, аналогичное пись-

мо, копия которого также есть у 
”
Ъ“, 

ОНФ направил разработчику поста-
новлений — Минпромторгу. В доку-
менте организация указала еще и на 
слишком короткий срок подачи зая-
вок на включение в реестр постав-
щиков — до 11 сентября 2017 года, 
тогда как сами постановления были 
приняты в августе. В Минпромторге 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Впрочем, одному из производи-
телей медизделий из ПВХ удалось 
оспорить срок окончания подачи за-
явок. В феврале этого года Верхов-
ный суд отменил соответствующий 
пункт постановления №967. Иск по-
давала компания «Виробан» (входит 
в ГК «Дельрус»), требуя, правда, до-
биться полной отмены норматив-
ных актов. Производитель без-
успешно пытался оспорить это ре-
шение в апелляционной инстанции 
и теперь намерен обратиться в пре-
зидиум Верховного суда.

После того как в октябре 2017 года 
«Медполимерпром» стал единствен-
ной компанией, включенной в ре-
естр, его совладелец Евгений Спек-
тор анонсировал строительство заво-
да в Подмосковье за 4 млрд руб. Но на 
прошлой неделе господин Спектор 
заявил 

”
Ъ“, что компания не может 

начать реализацию проекта из-за не-
достаточного объема госзаказов. Биз-
несмен сетовал, что с момента внесе-
ния в реестр «Медполимерпром» за-
ключил контрактов на менее чем 9% 
от всех объемов госзакупок, где мог 
бы стать победителем. Впрочем, по 
подсчетам аналитического центра 
Vademecum, в первой половине 2018 
года компания выиграла 90% конкур-
сов, в которых принимала участие, и 
заключила контракты на 465 млн руб.

По словам гендиректора «Паскаль 
Медикал» Александра Федорова, из-
за постановлений производители, не 
попавшие в реестр, рискуют не реа-
лизовать свою продукцию. «Паскаль 
Медикал» даже пришлось заморо-
зить строительство второй очереди 
своего завода, говорит господин Фе-
доров. В рамках проекта предполага-
лось наладить выпуск инфузионных 
и трансфузионных систем из ПВХ, 
объем инвестиций мог составить 
1,5 млрд руб. «При этом мы уже вло-
жили несколько десятков миллио-
нов рублей в разработку технологий 
производства и проектной докумен-
тации»,— заключил он.

Мария Котова

Медизделия разбавят 
конкуренцией
ОНФ отодвигает «Медполимерпром»

Законопроект, дающий вла-
стям право изымать оборудо-
вание стеклозаводов в случае 
использования их продукции 
для выпуска нелегальной вод-
ки, вызвал опасения участни-
ков рынка по поводу останов-
ки предприятий и срыва кон-
трактов. По их мнению, контр-
олировать оборот тары слож-
но, а потому есть риск необо-
снованного преследования за-
конопослушных компаний. 
Производители водки доводы 
стекольщиков считают над-
уманными: принятие закона, 
согласно их подсчетам, даст 
бюджету дополнительные 
60 млрд руб. в год в результате 
обеления алкогольного рынка.

Ассоциация производителей сте-
клянной тары (АПСТ) 16 июля на-
правила письмо председателю Гос-
думы Вячеславу Володину, в кото-
ром попросила отклонить в целях 
доработки законопроект по регули-
рованию производства и оборота 
стеклотары. Копия обращения, под-
писанного представителями 19 за-
водов («Русджам стеклотара хол-
динг», «Экран», Тверской стеколь-
ный завод и др.), есть у 

”
Ъ“. Предста-

витель господина Володина от ком-
ментариев отказался.

Законопроект, о котором идет 
речь в письме АПСТ, в декабре 2017 
года внесла в Госдуму группа сена-

торов. Они предложили поправки к 
171-ФЗ (о госрегулировании произ-
водства и оборота алкоголя), уста-
навливающие ряд требований для 
производителей стеклотары. Пер-
вое чтение документа должно было 
быть во вторник, но его перенесли. 
Согласно законопроекту, стеклоза-
воды могут поставлять бутылки для 
напитков крепостью более 28 гра-
дусов лишь организациям с лицен-
зией на выпуск алкоголя. На такие 
бутылки нужно наносить марки-
ровку в виде уникального знака-
идентификатора завода-изготови-
теля, а также буквы A в окружности. 
Повторное использование тары за-
конопроект запрещает. Если она 
попадет на предприятие без лицен-
зии, то оборудование, на котором 
была произведена тара, подлежит 
изъятию.

Критикуя законопроект, в АПСТ 
ссылаются на отсутствие механизма 
контроля за повторным использова-
нием тары для алкоголя. «Может 
возникнуть ситуация, когда законо-
послушный производитель тары бу-
дет привлечен к ответственности за 
противоправные действия недобро-
совестных производителей алкого-
ля, использующих тару повтор-
но»,— говорит исполнительный ди-
ректор АПСТ Елена Емельянова. 
Она также обращает внимание на 
то, что тара не может быть защище-
на от подделки столь же хорошо, как 

акцизная марка или банкнота. 
«Можно наладить производство сте-
клотары, имитирующей продук-
цию какого-либо другого завода, пе-
реложив на завод-производитель от-
ветственность»,— полагает она.

Меру по изъятию оборудования в 
АПСТ считают чрезмерной. «Это па-
рализует деятельность завода, что 
приведет к критическим последст-
виям не только для него и сотрудни-
ков, но и для потребителей стеклян-
ной тары из смежных отраслей, на-
пример производителей фармацев-
тики, детского питания, консервов, 
соков, минеральных вод и слабоал-
когольных и безалкогольных на-
питков»,— указывает госпожа Еме-
льянова. Также, отмечает она, 85% 
стекольных заводов — градообразу-
ющие предприятия, в связи с чем их 
остановка повлечет непоправимые 
социальные последствия.

Опасения стекольщиков разде-
ляют производители пива. На 
прошлой неделе исполнительный 
директор Союза российских пиво-
варов (СРП) Вячеслав Мамонтов на-
писал письмо (также есть у 

”
Ъ“) 

председателю комитета по эконо-
мической политике Госдумы Сер-
гею Жигареву, в котором попросил 
учесть интересы смежных инду-
стрий при рассмотрении законо-
проекта. Господин Мамонтов под-
твердил отправку письма. «СРП вы-
ражает озабоченность в отношении 

потенциальных последствий для 
пивоваренной отрасли при блоки-
ровке всего производства стекла на 
заводе»,— написал он.

Президент Союза производите-
лей алкогольной продукции (СПАП) 
Игорь Косарев претензии стеколь-
щиков к законопроекту называет 
надуманными: «Никто не заберет у 
них оборудование, если в суде не бу-
дет доказано, что они сами постав-
ляли стекло нелегальным произво-
дителям». Истинной причиной не-
довольства стеклозаводов он счита-
ет нежелание терять большие при-
были от ежегодного обеспечения 
бутылками 20 млн дал нелегальной 
водки. «С этого объема бюджет стра-
ны мог бы получить дополнитель-
ные 60 млрд руб. акцизов»,— под-
считал господин Косарев. Он отме-
тил, что ранее СПАП подписал с 21 
производителем стеклотары согла-
шение, по которому представители 
союза могут иметь допуск на стекло-
завод. «Но категорически отказа-
лись от подписания этого соглаше-
ния остальные 20 заводов, которые, 
согласно заключениям лаборато-
рии Минюста, и поставляют стекло 
для нелегальных производителей 
алкоголя. За это наказанием для 
них сейчас являются штрафы, изме-
ряемые десятками тысяч рублей 
против левых доходов в сотни мил-
лионов»,— заявил он.

Олег Трутнев

Стекло дуется из-за алкоголя
Производители тары боятся остановки своих заводов

Один из столичных застройщи-
ков жилья Sezar Group решил 
увеличить плотность застрой-
ки строящегося в Новой Мо-
скве жилого комплекса (ЖК) 
«Рассказово», чем вызвал недо-
вольство соинвесторов. Они 
добиваются в суде отмены при-
нятого градостроительного ре-
гламента. В новом документе 
стало меньше инфраструкту-
ры. Именно наличие таких 
объектов позволило застрой-
щику на начальном этапе про-
давать квартиры на 25% выше 
среднерыночной цены, возму-
щаются соинвесторы.

Дольщики Sezar Group пытаются 
признать недействительными пра-
вила землепользования и застрой-
ки участка (ПЗЗ) и признать неза-
конными действия по выдаче гра-
достроительного плана на 34,2 га в 
деревне Рассказовка в Новой Мо-
скве. Соответствующий коллектив-
ный иск 20 соинвесторов подали в 
Мосгорсуд (копия есть у 

”
Ъ“). Ответ-

чиками выступают Москомархи-
тектуры и правительство Москвы.

Недовольство соинвесторов вы-
зывает существенное увеличение 
плотности застройки, пояснил 

”
Ъ“ 

представитель истцов Алмаз Кучем-

баев. «Покупатели заключали дого-
воры долевого участия (ДДУ.— 

”
Ъ“), 

руководствуясь градостроитель-
ным планом 2013 года, предусма-
тривающим большой объем зеле-
ных насаждений, но в 2017 году 
был принят новый документ, де-
кларирующий отказ от них в пользу 
дополнительного строительства 
жилых корпусов»,— объясняет он. 
В Москомархитектуры на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В Sezar Group, заяв-

ленной в качестве заинтересован-
ного лица, пояснили, что информа-
цию об иске в компанию пока не 
поступала.

Претензии дольщиков касаются 
ЖК «Рассказово» в Новой Москве. 
Изначально этот проект предусма-
тривал строительство 526 тыс. кв. м 
недвижимости, из которых 286 тыс. 
кв. м — жилье. Комплекс также 
предусматривал строительство тор-
гово-развлекательного центра на 
59,5 тыс. кв. м и офисно-гостинич-
ного комплекса площадью 23 тыс. 
кв. м. Но в 2017 году параметры за-
стройки были пересмотрены: об-
щая площадь ЖК выросла до 
762,8 тыс. кв. м, при этом объем за-
планированной жилой недвижи-
мости увеличился в два раза, до 
591,4 тыс. кв. м. От части коммерче-

ских объектов было решено отка-
заться. В Sezar Group объясняют, что 
запланированные коммерческие 
помещения в таком объеме в теку-
щей рыночной конъюнктуре не  бу-
дут востребованы. В компании ука-
зывают, что в «Рассказово» суммар-
но было зарегистрировано 3,9 тыс. 
ДДУ, 2,2 тыс. квартир уже построе-
но. «Позицию 20 покупателей не-
корректно расценивать как кон-
фликт с дольщиками»,— настаива-
ет представитель Sezar Group Евге-
ния Сазонова.

• Sezar Group существует с 2003 го-
да. Основными собственниками биз-
неса считаются Исай Захаряев и Рус-
лан Семенов. Сейчас в портфеле ком-
пании в стадии строительства бо-
лее 800 тыс. кв. м недвижимости.
Руководитель департамента 

контроля качества «Амулекс» Нурида 
Ибрагимова сомневается, что доль-
щикам Sezar Group удастся добиться 
удовлетворения искового заявле-
нии: «При утверждении ПЗЗ был со-
блюден обязательный порядок про-
ведения публичных слушаний, и 
градостроительному плану этот до-
кумент не противоречит». Она счита-
ет неудачным решением оспаривать 
непосредственно действия по выда-
че градостроительного плана.

Но попытка признать недействи-
тельными ПЗЗ и действия по выда-
че градостроительного плана не 
единственное судебное разбира-
тельство дольщиков Sezar Group. 
Ранее 20 покупателей ДДУ также 
обратились в Дорогомиловский 
районный суд Москвы с иском об 
оспаривании выданных разреше-
ний на строительство новых домов 
в ЖК «Рассказово». В удовлетворе-
нии требований суд отказал. По 
словам Алмаза Кучембаева, один из 
соинвесторов ЖК также рассчиты-
вает добиться снижения стоимости 
заключенного ДДУ. «За счет нали-
чия в проекте дополнительной ин-
фраструктуры в 2016 году недвижи-
мость в 

”
Рассказово“ приобрета-

лась по 131,9 тыс. руб. за квадрат-
ный метр — это на 25% выше сред-
ней стоимости первичного жилья в 
Новой Москве,  составлявшей 
105 тыс. руб. за метр»,— объясняет 
юрист. По словам господина Кучем-
баева, именно эту разницу доль-
щик рассчитывает взыскать с за-
стройщика в судебном порядке. Но 
Нурида Ибрагимова объясняет, что 
изменение параметров застройки 
не считается основанием для сни-
жения цены ДДУ.

Александра Мерцалов

Дольщикам нужно небольшое «Рассказово»
Они добиваются снижения плотности застройки

Россия с ее огромными 
расстояниями, не всегда 

оптимальной логистикой 
и транспортной системой 
хорошо рассчитана именно 

на подобный сервис
— Борис Добродеев,

гендиректор Mail.ru Group,  
в интервью 

”
Ъ“ в июне 2017 года

Ц И Т А Т А
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Опера «Ариадна на Наксосе» 
 была одной из самых ожидае-
мых премьер фестиваля в Экс-
ан-Провансе. Для режиссера 
Кейти Митчелл опус Рихарда 
Штрауса стал практически иде-
альной театральной и музы-
кальной фактурой. Рассказы-
вает Илья  Кухаренко.

 Опера «Ариадна на Наксосе» 
Рихарда Штрауса и Гуго фон Гофманс-
таля в своей самой популярной вто-
рой редакции 1916 года — резуль-
тат длительной и трудоемкой спаса-
тельной операции. Камерную опе-
ру вызволяли из мольеровской ко-
медии «Мещанин во дворянстве». 
Там, по замыслу великого режис-
сера Макса Рейнхардта, она долж-
на была иллюстрировать полоумие 
Журдена, который требует сыграть 
для гостей две оперы одновремен-
но. Так на остров Наксос, где тоскует 
покинутая Тесеем Ариадна в окру-
жении трех нимф, подселяются Цер-
бинетта и четыре ее буффонных ка-
валера. И все они вынуждены как-то 
делить общее пространство, пока за 
Ариадной не придет ее будущий бо-
жественный супруг Бахус.

Изящная и остроумная, эта опера 
рисковала навсегда остаться плен-
ницей мольеровской комедии, но 
Штраус и Гофмансталь потратили 
четыре года на то, чтобы дописать 
к опере пролог, объясняющий, от-
чего в сюжете так странно все сме-
шалось. Действие перенесли в Вену 
в дом богача-сумасброда, где стал-
киваются две труппы: юный Ком-
позитор, его Наставник, Примадон-
на и Тенор с одной стороны, с дру-
гой — Танцмейстер и труппа оперы-
буффа во главе с Цербинеттой. Сам 
Хозяин дома не появляется, а его 
приказы передает Мажордом, от ко-
торого все участники и узнают, что 
трагедия и комедия должны быть 
представлены одновременно.

Даже странно, что королева двой-
ной экспозиции Кейти Митчелл не 
поставила эту оперу раньше. Рамоч-
ные сюжеты, таинственные согляда-
таи, женщины, страдающие от произ-

вола и собственничества мужчин,— 
это очень митчелловская театральная 
фактура. Ей все здесь близко.

Самое интересное и парадок-
сальное в этом спектакле — вера 
режиссера в предлагаемые обстоя-
тельства, в которые сами-то авторы 
не очень верили. А Кейти Митчелл 
настаивает: и сегодня живут разно-
образные толстосумы-сумасброды, 
и у них случаются разнообразные 
торжества.

Но у этих сегодняшних толстосу-
мов примерно вот такой особняк, 
в котором нет театрального про-
странства, а есть огромная серо-го-
лубая зала, разделенная порталом, 
напоминающим театральный, но, 
скорее всего, отделяющим столо-
вую от гостиной (художник Клоуи 
Лэмфорд). Там можно повесить по-
лупрозрачный занавес, но ни де-
кораций, ни театрального света не 
предполагается. А все, кто не игра-
ет в данный момент, могут сидеть 
на длинной лавке вдоль стены, по-
тому что дверь одна и она в даль-
нем углу — не набегаешься. И при-
глашенные труппы будут пример-
но такими: одна — возвышенно-
экспериментальная, а другая — 
опереточно-кроссоверная, с диода-
ми в платье и на фрачных поясах. 
Самое захватывающее — следить 
за тем, как разворачивается дей-
ствие, как певцы и танцоры обеих 
трупп приспосабливаются к обсто-
ятельствам, мешают друг другу, хо-
дят сквозь «четвертую стену», скуча-
ют или вдруг начинают прислуши-
ваться и взаимодействовать.

Поразительно, но это и музы-
кально звучит точно так, как вы-
глядит сценически. Дирижер Марк 
Альбрехт не только блистательно 
владеет пресловутым венским сти-
лем и отлично справляется с ин-
струментальной вязью штраусов-
ской партитуры. Он вместе с певца-
ми и Orchestre de Paris очеловечи-
вает, даже одомашнивает эту «Ари-
адну», лишая ее античных поз и ко-
турнов. Среди ровного и прекрас-
ного состава имеет смысл выделить 
уже хорошо известную колоратуру 
Сабину Девьель (Цербинетта) и от-
крытие этого фестиваля — сопра-

но Лиз Дэвидсен в партии Ариадны 
с невероятной красоты и пластич-
ности голосом и большим актер-
ским дарованием.

Кейти Митчелл не была бы со-
бой, если бы слегка не подкрутила 
сюжетные гайки вместе с драматур-
гом Мартином Кримпом (автором 
либретто двух поставленных ею 
опер Джорджа Бенджамина «Напи-
сано на коже» и «Уроки любви и на-
силия»). Композитор (Анджела Бро-
уэр) перестал быть «брючной» пар-
тией, здесь это девушка, которой 
просто нравятся девушки. А вот для 
Цербинетты влечение к стропти-
вой авторке становится довольно 
шокирующим переживанием. Ари-
адна в современной опере-сериа 
глубоко беременна, и ожидаемый 
ею Бахус не новый возлюбленный, 
а младенец, который появляется на 
свет в финальной сцене.

Но главное — что Митчелл 
и Кримп смогли очень убедитель-
но, и вполне сообразно авторской 
воле, предъявить в своем спекта-
кле собственно заказчика, Хозяина 
дома. Митчелл внятно ощутила ди-
станцию между Журденом и новым 
Хозяином версии Штрауса—Гоф-
мансталя и вывела на сцену эксцен-
тричную пару — женщину в смо-
кинге и мужчину в красном платье-
тунике. Они и есть единственные 
зрители всего происходящего на 
сцене. Нет и не планировалось, по-
хоже, никаких гостей. Две театраль-
ные труппы стали жертвами изощ-
ренного арт-пранка, которым раз-
влекается пара скучающих богатых 
эксцентриков.

В финале оба подводят итог, при-
знавая, что хотя эксперимент и дал 
интересные результаты, но будущее 
оперы надо искать где-то совсем 
в другом месте. Странным образом 
этот надменный и недалекий вы-
вод внезапно рождает ощущение, 
что в пространстве серо-голубой 
гостиной, прямо перед носом двух 
взбалмошных снобов, только что 
случилось что-то важное и ценное. 
Случилось — и осталось незамечен-
ным и для исполнителей, и для за-
казчиков. Но зрители в Theatre de 
l’Archeveche, похоже, оценили.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Пранк во дворянстве
«Ариадна на Наксосе» Кейти Митчелл  
в Экс-ан-Провансе

Неожиданные ракурсы балетной жизни показывает 
 выставка «Большой балет by Sasha Gusov»  
в Центре фотографии имени братьев Люмьер

В Шереметевском дворце, 
одном из филиалов Санкт-
Петербургского государст-
венного музея театрального 
и музыкального искусства, 
открылась временная экс-
позиция «Мода — народу! 
От конструктивизма к ди-
зайну». Это выставочный 
проект, который состоит 
 более чем из 40 реконструк-
ций костюмов, созданных 
дизайнерами-волонтерами 
под руководством истори-
ка моды Наталии Козловой 
и художника Сергея Василь-
ева, а также из оригиналь-
ных театральных костюмов, 
тканей, платков, спортив-
ной одежды, фотографий, 
афиш и обложек журналов, 
архитектурной графики 
1920-х годов из российских 
музеев и частных коллек-
ций. Все это дизайнерское 
великолепие рассматрива-
ла Кира Долинина.

 Выставка эта передви-
жная. То есть она ездит по горо-
дам и весям, варьируя разме-
ры и состав, но костяк ее оста-
ется неприкосновенным — ве-
зде она должна поражать ре-
конструкциями легендарных 
платьев от Надежды Ламано-
вой, прозодеждой от Варва-
ры Степановой и спортивны-
ми костюмами от Александра 
Родченко. Она и поражает. И на 
ВДНХ, и в ГУМе, и во время сво-
их гастролей в Нижнем Новго-
роде. Промышленный дизайн 
1920-х — материал совершен-
но беспроигрышный, так вы-
соко в этом деле мы больше ни-
когда не поднимались, что уж 
правду скрывать.

Проблемы у выставки на-
чинаются тогда, когда она по-
мещается в музейный кон-
текст. Музей диктует свои ус-
ловия, и в них как раз весь 
этот тотальный новодел бь-

ет по глазам нуворишеским 
шиком, слишком хорошими 
для беднейших лет советской 
власти тканями, слишком яр-
кими цветами, слишком ров-
ным швом.

На эскизах (даже пусть они 
современная репродукция) 

Родченко, Ламановой, Степа-
новой, Поповой, Эйзенштей-
на, Экстер, Маяковской, Весни-
на и многих других вещи вы-
зывающе радикальные и жи-
вые. Сшитые вчера, они прев-
ращаются в мертворожденные 
копии, которым, может быть, 

и хотелось бы верить (ведь они 
так похожи на то, что изобра-
жено на эскизах и фотографи-
ях), но почему-то не верится. 
Художественный интерес тут 
оборачивается чисто антро-
пологическим: были ли фигу-
ры женщин, на которые шила 
Ламанова, такими, как доско-
образные современные мане-
кены? Не слишком ли яркие 

краски использованы при пе-
чати на копиях тканей? Неко-
торые по насыщенности бли-
же к стилистике олимпийской 
формы от Bosco, а не к эскизам 
знавших все нюансы исполь-
зования красного (революци-
онного) цвета Поповой или 
Степановой. Как во всем этом 
смотрелись коренастые работ-
ницы — бывшие крестьянки, 

когда по всем пропорциям это 
впору только совслужащим из 
бывших?

У выставки хорошая идея — 
воспеть русский конструкти-
визм, течение яркое, оставив-
шее после себя, как ни стара-
лись стереть, большое насле-
дие, с великими именами и ве-
ликими произведениями. Нуж-
на ли ему сейчас реабилита-

ция? Вряд ли. А вот последова-
тельное изучение ему бы явно 
не повредило, не так уж много 
о нем толкового написано, куда 
меньше, чем про его немецко-
го старшего брата Баухаус. Одна-
ко размашистый почерк журна-
листских текстов, сопровожда-
ющих выставку, с необязатель-
ными, но красивыми лозунга-
ми и к месту и не к месту упо-
требленными утверждениями, 
что мы «самые первые» то в том, 
то в другом, с интимным обра-
щением с героями выставками 
(у Ламановой в коллегах все вре-
мя ее «подруги»), с расхожими 
цитатами, взятыми из «Википе-
дии» (тут и Ган, и Арватов, и Ма-
яковский с его «впервые не из 
Франции, а из России прилете-
ло новое слово искусства — кон-
структивизм…»),— все это спо-
собно свести усилия искрен-
не влюбленных в свой матери-
ал кураторов на нет. Потому что 
любовь в исторической науке 
совсем не всегда залог профес-
сионального качества.

В 1925 году в Париже на Ме-
ждународной выставке деко-
ративного искусства и совре-
менной индустрии новые со-
ветские произвели фурор — 
тем ли, что привезли нечто со-
вершенно иное, да еще из не-
ведомых «бедных» материа-
лов вроде пеньки, льна, хол-
стины и т. д.? Или тем, что крас-
ные смогли создать искусство 
сверхмодное, актуальное, иду-
щее в ногу, а иногда и впереди 
европейских течений? И тем, 
и тем. Этих «большевиков» осы-
пали призами и медалями, 
а по возвращении домой бы-
стро съели. Конструктивизму 
в СССР было дано жизни чуть 
больше десяти лет. Зато память 
о нем жива — в первую очередь 
у западных архитекторов, до 
сих пор учащихся у Мельнико-
ва, Леонидова и Черникова. Но 
выставка не об этом. Здесь все 
бравурно и очень красно. Фут-
больный такой стиль, оптими-
стический, под стать официозу 
этого лета.

ВЫСТАВКА ДИЗАЙН

Обманутые одежды
Выставка «Мода — народу!» в Шереметевском дворце

В музейном контексте  реконструированная 
 конструктивистская мода 1920-х теряет  
в убедительности  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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ТРАНСФЕР

«Ливерпуль» набил вратарскую цену
Бразилец Алиссон установит трансферный рекорд для голкиперов

В ближайшее время состоит-
ся трансфер, который мож-
но считать едва ли не знаковой 
сделкой в рамках нынешне-
го трансферного окна. «Ливер-
пуль» приобретает у «Ромы» 
бразильского вратаря Алиссо-
на за €75 млн. Это новый ре-
корд стоимости для голкиперов, 
представителей одного из са-
мых важных, но одновременно 
и самых недорогих амплуа в фут-
боле. Это противоречие идеаль-
но иллюстрирует факт, что преж-
нее достижение — итальянца 
Джанлуиджи Буффона, несмо-
тря на серию скачков трансфер-
ных цен, продержалось более 
полутора десятилетий.

том, что «Ливерпуль» в 
ближайшее время объявит о прио-
бретении 25-летнего голкипера «Ро-
мы» Алиссона, вчера сообщил це-
лый ряд британских источников. 
И BBC, и The Guardian утверждают, 
что его приглашение было личной 

инициативой главного тренера ли-
верпульцев Юргена Клоппа.

В этом нет ничего удивительно-
го. Позиция голкипера считалась на-
иболее проблемной в «Ливерпуле», 
который в прошлом сезоне пока-
зывал игру на уровне главных кон-
тинентальных грандов. Во многом 
именно из-за чудовищных ошибок 
немца Лориса Кариуса, который сна-
чала, вводя мяч в игру рукой, выки-
нул его прямо на ногу Кариму Бен-
зема, а затем не справился с про-
стым дальним ударом Гарета Бейла, 
он не смог на равных бороться с «Ре-
алом» в майском финале Лиги чем-
пионов. Второй номер «Ливерпуля» 
— бельгиец Симон Миньоле — так-
же был небезупречен. BBC считает, 
что клуб форсировал переговоры с 
«Ромой», после того как в недавнем 
матче против команды низшего ди-
визиона «Транмер» в рамках предсе-
зонной подготовки Кариус снова до-
пустил грубую ошибку.

Ничего удивительного нет и в 
том, что в поисках усиления «Ливер-
пуль» обратил внимание именно на 
Алиссона. Бразильца еще до чемпио-
ната мира называли в числе лучших 
голкиперов в современном футбо-
ле, а после первенства его котиров-
ки как минимум не упали. Сборная 
Бразилии на нем выступила неудач-
но, потерпев в четвертьфинале пора-

жение от бельгийцев, но к ее врата-
рю претензий быть не могло.

Удивительной выглядит стои-
мость трансфера. Она, можно сказать, 
даже делает его знаковым. По дан-

ным английских источников, Алиссо-
на, которого «Рома» купила в 2016 го-
ду у бразильского «Интернасьонала» 
за €7,5 млн, в «Ливерпуль» она прода-
ет за сумму ровно в десять раз больше.

Цифрой €75 млн в качестве цены 
на футболиста сегодня уже не пора-
зишь. В истории футбола, в основ-
ном в последние два-три года, со-
стоялось уже около двух десятков 
трансферов, не уступающих по сто-
имости согласованному «Ромой» и 
«Ливерпулем» или его превосходя-
щих. Некоторые из них были суще-
ственно дороже. Но есть важный 
нюанс. Во всех случаях речь шла о 
трансферах полевых игроков, чаще 
всего — игроков атакующей линии. 
Голкиперы — представители ключе-
вого амплуа для любой команды — 
долго оставались и представителя-
ми самого недорогого амплуа.

Показательно, что предыдущий 
трансферный рекорд для вратарей 
держался полтора десятилетия с 
лишним. Установлен он был вели-
ким (вернее, тогда только двигав-
шимся в направлении величия) 
итальянцем Джанлуиджи Буффо-
ном, которого «Ювентус» в 2001 го-
ду приобрел у «Пармы» за €52,9 млн. 
С тех пор трансферный рынок пере-
жил несколько серьезных скачков 
цен, в том числе гигантский прош-
логодний, связанный прежде всего 
с появлением в английском футбо-
ле новой порции телевизионных 
денег. Скачки привели к реализа-
ции сделок на суммы, превышаю-
щие €100 млн и даже, как в случае 

с переходом год назад Неймара из 
«Барселоны» в ПСЖ, €200 млн. Но 
на положении голкиперов они, по 
сути, не отразились. Вратаря экс-
тра-класса до сих пор можно было 
купить за относительно скромную 
сумму, несопоставимую с сумма-
ми, которые продавцы требуют за 
нападающих и хавбеков. Так, при 
продаже испанца Давида де Хеа в 

«Манчестер Юнайтед» «Атлетико» 
получил лишь €25 млн, а при про-
даже немца Мануэля Нойера в «Ба-
варию» «Шальке» выручил €30 млн. 
Ближе всех к достижению Буффона 
подобрался бразилец Эдерсон, ми-
нувшим летом отправившийся из 
«Бенфики» в «Манчестер Сити» за 
€40 млн.

Эксперты склонны объяснять де-
шевизну голкиперов дефицитом ра-
бочих мест для них, то есть недостат-
ком спроса. Ведь даже топовым клу-
бам не требуется больше двух каче-
ственных вратарей в заявке. А до-
вольно часто для успеха хватает и 
одного. Качественных же вратарей в 
мире не так уж мало, и конкуренция 
сдерживает рост цен. Правда, как по-
казывает практика, не просто каче-
ственных, а способных повысить 
уровень клуба голкиперов все-та-
ки единицы. И может быть, пример 
«Ливерпуля», если он окажется удач-
ным, спрос простимулирует.

Алексей Доспехов

ФЕХТОВАНИЕ

Уси надежды
Сегодня начинается чемпионат мира по фехтованию

Личными квалификационны-
ми соревнованиями шпажисток 
и саблистов в четверг в китай-
ском городе Уси стартует чем-
пионат мира по фехтованию. 
Всего будет разыграно 12 ком-
плектов наград: в индивидуаль-
ном и командном первенствах 
в трех видах оружия — шпаге, 
рапире и сабле. Перед россий-
ской сборной, ставшей на прош-
лом чемпионате мира в Герма-
нии с тремя золотыми и тремя 
бронзовыми наградами второй 
после итальянцев, а также выиг-
равшей общий зачет июньского 
чемпионата Европы в Сербии (6–
2–3), стоит задача бороться за 
призовые места в каждом виде 
программы. Ведь на Играх-2020 
в Токио впервые будут разыгра-
ны медали не в десяти, как пре-
жде, дисциплинах, а во всех 12.

льгар Мамедов — двукрат-
ный олимпийский чемпион по фех-
тованию на рапирах, второй олим-
пийский цикл успешно руководя-
щий объединенной национальной 
сборной, как обычно, про виды на 
медальный урожай команды из 30 
человек (включая шестерых запас-
ных), составленной по принципу 
50х50 из молодых и бывалых фехто-
вальщиков, говорить отказывается. 
А цель у фехтовальщика, как он гово-

рит, всегда должна быть одна — вы-
ходить на дорожку и драться.

Что касается рассуждений о побе-
дах, то они, по мнению Ильгара Маме-
дова, спортсменов психологически 
зажимают. Достаточно того, что тре-
неры настраивают на все без исклю-
чения бои, в которых требуют толь-
ко одного — проявить характер. Соб-
ственно, это умение оставлять все си-
лы на дорожке и биться за победу до 
последней секунды и стало фирмен-

ным стилем российских фехтоваль-
щиков. Так что, если все у них опять 
сложится, значит, успех придет и в Ки-
тае. В Уси российская сборная уже не-
делю, акклиматизацию прошла, тре-
нируясь в хороших условиях, а за два 
дня до старта заселилась в официаль-
ный отель чемпионата. А год назад в 
Лейпциге, напомним, золото России 
принесли рапиристка Инна Деригла-
зова, шпажистка Татьяна Гудкова и ра-
пирист Дмитрий Жеребченко. Брон-

зу — саблист Камиль Ибрагимов и две 
команды — шпажистов (Павел Сухов, 
Сергей Ходос, Никита Глазков, Антон 
Глебко) и рапиристок (Дериглазова, 
Анастасия Иванова, Светлана Трипа-
пина, Аделина Загидуллина).

Что касается соперников сборной 
России, то в их составах по сравне-
нию с прошлым годом принципиаль-
ных изменений не произошло. Прие-
хали даже те титулованные спортсме-
ны, которым из-за возраста можно и 
заканчивать с фехтованием. В строю 
и итальянский саблист Альдо Монта-
но, олимпийский чемпион афинских 
Игр-2004, которому в ноябре испол-
нится сорок, и 33-летняя двукратная 
олимпийская чемпионка-саблистка 
из США Мариэль Загунис, вернувша-
яся в сборную после родов.

Не собирается зачехлять оружие 
и наша прославленная мастер сабли 
олимпийская и семикратная чемпи-
онка мира 33-летняя Софья Великая. 
Она тоже в минувшем октябре роди-
ла, к слову, второго ребенка — дочь 
(в их семье с олимпийским чемпио-
ном борцом греко-римского стиля 
Алексеем Мишиным есть еще и сын) 
и, на удивление быстро восстановив-
шись, уже успела выиграть турнир 
«Московская сабля» и личное золо-
то июньского чемпионата Европы. 
«Мы и не подозревали, что Соня так 
быстро войдет в основной состав,— 
признался Ильгар Мамедов.— Дума-
ли, пока еще она оклемается и толь-
ко со следующего сезона начнет... Ни-

чего подобного. Как вернулась на до-
рожку, так сразу запрыгнула в 

”
осно-

ву“ и выиграла два знаковых турни-
ра. Хорошая мотивация была — бы-
стро войти в форму после родов. Она 
стремилась поскорее восстановить-
ся, и у нее получилось».

Но желания побеждать и у Софьи 
Великой, и у ее коллег еще больше. 
Любопытно, что в большинстве ви-
дов фехтования способны завое-
вать титул до десятка спортсменов 
и спортсменок, а в шпаге чемпио-
ном может стать любой или любая 
из первой тридцатки мирового рей-
тинга и даже никому не известный 
выскочка. Кстати, не исключено, что 
именно по этой причине Ильгар Ма-
медов отказывается от каких бы то 
ни было прогнозов.

Тем не менее сильные спортсме-
ны, способные бороться за золото, у 

сборной России есть практически в 
каждом виде. Кроме обретшей вто-
рое дыхание Софьи Великой в Уси 
традиционно сильную женскую са-
бельную команду представят дву-
кратная олимпийская чемпион-
ка Яна Егорян, 21-летняя облада-
тельница личной бронзы чемпио-
ната Европы Светлана Шевелева. 
Рапиристок возглавляет олимпий-
ская чемпионка Инна Дериглазова, 
а ассистировать ей будет чемпион-
ка мира Светлана Трипапина. В ко-
манду шпажисток вошли титуло-
ванные Виолетта Колобова и Татья-
на Гудкова.

Не менее представительными вы-
глядят и мужские команды. Так, за 
сборную рапиристов выступят два 
олимпийских чемпиона в команде 
Тимур Сафин и Алексей Черемиси-
нов и чемпион мира Дмитрий Же-
ребченко. В сабельную команду во-
шли не раз выигрывавшие чемпио-
наты мира Вениамин Решетников и 
Камиль Ибрагимов.

Ильгар Мамедов предвидит, что 
особенно непросто доказывать свои 
притязания на высокое место при-
дется на чемпионате российским ра-
пиристам. «Дело в том, что за послед-
ний год колоссальный рывок в ра-
пирном фехтовании совершили аме-
риканцы,— пояснил он.— Впервые 
в истории они выиграли команд-
ные соревнования на всех пяти эта-
пах Кубка мира».

Валерия Миронова

К О Н Т Е К С Т П О Л Ь  П О Г Б А  У С Т А Л  О Т  Ж О З Е  М О У Р И Н Ь Ю

Полузащитник английского клуба «Манчестер Юнайтед» Поль Погба может вернуться 
в «Ювентус», сообщает Tuttosport. Как утверждает издание, Погба, перешедший в «Ман-
честер Юнайтед» из «Ювентуса» в 2016 году за рекордные на тот момент для мирового 
футбола €105 млн, устал от работы под руководством главного тренера манчестерцев Жозе 
Моуринью и готов начать новый этап карьеры.

Поль Погба в июле в составе сборной Франции победил на чемпионате мира 
в России. В «Ювентусе» выступает его партнер по национальной команде Блез Матюиди. 
«РИА Новости»

К О Н Т Е К С Т В И Т И Н Ь Ю  С О Б Р А Л С Я  Н А  Р О Д И Н У

Бразильский футбольный клуб «Фламенго» согласился заплатить €10 млн за трансфер фор-
варда московского ЦСКА Витинью. Об этом сообщает бразильский телеканал Globo.

По информации канала, руководство российского клуба приняло предложение «Фла-
менго». Контракт 24-летнего нападающего с командой из Рио-де-Жанейро будет рассчитан 
на четыре года, а о завершении сделки может быть официально объявлено 19 июля.

Действующее соглашение бразильского форварда с ЦСКА рассчитано до лета 2020 года. 
Витинью перешел в московский клуб в 2013 году из «Ботафого», после этого он дважды 
отправлялся в аренду в бразильский «Интернасьонал» в 2015–16 годах.

В сезоне 2017/18 Витинью сыграл в 30 матчах чемпионата России, забил десять мячей 
и отдал пять голевых передач. ЦСКА по итогам сезона занял второе место в турнирной табли-
це и гарантировал себе выступление в групповом этапе Лиги чемпионов. ТАСС

Самые дорогие трансферы по амплуа
Игрок Год Откуда Куда *Сумма 
 перехода   (€ млн)
Вратари
Джанлуиджи Буффон (Италия) 2001 «Парма» «Ювентус» 52,9
Эдерсон (Бразилия) 2017 «Бенфика» «Манчестер Сити» 40
Мануэль Нойер (Германия) 2011 «Шальке» «Бавария» 30
Джордан Пикфорд (Англия) 2017 «Сандерленд» «Эвертон» 28,5
Франческо Тольдо (Италия) 2011 «Фиорентина» «Интер» 26,5
Защитники
Виргил ван Дейк (Голландия) 2018 «Саутгемптон» «Ливерпуль» 78,8
Эмерик Лапорт (Испания) 2018 «Атлетик» «Манчестер Сити» 65
Бенжамен Менди (Франция) 2017 «Монако» «Манчестер Сити» 57,5
Джон Стоунс (Англия) 2016 «Эвертон» «Манчестер Сити» 55,6
Кайл Уокер (Англия) 2017 «Тоттенхем» «Манчестер Сити» 52,7
Полузащитники
Филиппе Коутинью (Бразилия) 2018 «Ливерпуль» «Барселона» 125
Поль Погба (Франция) 2016 «Ювентус» «Манчестер Юнайтед» 105
Зинедин Зидан (Франция) 2001 «Ювентус» «Реал» 77,5
Кевин Де Брёйне (Бельгия) 2015 «Вольфсбург» «Манчестер Сити» 76
Хамес Родригес (Колумбия) 2014 «Монако» «Реал» 75
Нападающие
Неймар (Бразилия) 2017 «Барселона» ПСЖ 222
Килиан Мбаппе (Франция) 2017 «Монако» ПСЖ 135
Криштиану Роналду (Португалия) 2018 «Реал» «Ювентус» 117
Усман Дембеле (Франция) 2017 «Боруссия» (Дортмунд) «Барселона» 115
Гарет Бейл (Уэльс) 2013 «Тоттенхем» «Реал» 101
*По данным Transfermarkt.De.

Состав сборной России
Женщины
Сабля: Софья Великая, Яна Егорян, Светлана 
Шевелева, София Позднякова и Ольга Никитина (за-
пасная). Рапира: Инна Дериглазова, Светлана Три-
папина, Марта Мартьянова, Аделина Загидуллина 
и Анастасия Иванова (запасная). Шпага: Виолетта 
Колобова, Татьяна Гудкова, Татьяна Андрюшина, 
Айзанат Муртазаева, Виолетта Храпина.

Мужчины
Сабля: Вениамин Решетников, Камиль Ибрагимов, 
Константин Лоханов, Дмитрий Даниленко и Алек-
сандр Трушаков (запасной). Рапира: Тимур Сафин, 
Алексей Черемисинов, Дмитрий Жеребченко, Тимур 
Арсланов, Дмитрий Ригин (запасной). Шпага: 
Вадим Анохин, Сергей Ходос, Сергей Бида, Никита 
Глазков и Павел Сухов (запасной).

О

И
33-летняя саблистка Софья Великая в нынешнем сезоне  
уже выиграла два представительных турнира — «Московскую  
саблю» и чемпионат Европы  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

РЕЙТИНГ

Игорь Акинфеев  
и Артем Дзюба  
признаны лучшими
Лучшими игроками чемпионата 
мира по футболу, прошедшего в Рос-
сии с 14 июня по 15 июля, россия-
не чаще называют голкипера и фор-
варда сборной России Игоря Акин-
феева и Артема Дзюбу, свидетельст-
вуют результаты опроса Всероссий-
ского центра изучения обществен-
ного мнения.

«Лучшими игроками чемпиона-
та мира по футболу-2018, по мнению 
опрошенных, являются Игорь Акин-
феев (19%) и Артем Дзюба (13%). Ино-
странных игроков россияне назы-
вают реже: Луку Модрича упомяну-
ли 5% респондентов, Килиана Мбап-
пе — 2%, Криштиану Роналду — 1%». 
«РИА Новости»

«Рома» купила Алиссона  
в 2016 году у бразильского  
«Интернасьонала»  
за €7,5 млн, в «Ливерпуль» 
она продает его за сумму 
ровно в десять раз больше  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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